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Айнур Касенова

С 
предложением декриминализиро-
вать ряд экономических преступле-
ний в Казахстане выступил Ануар 

Тугел, председатель республиканской кол-
легии адвокатов, на научно-практической 
конференции «Новое уголовное законода-
тельство РК: проблемы, тенденции и пути 
совершенствования», состоявшейся на 
прошлой неделе в Астане.

В ходе конференции г-н Тугел отметил, 
что обширное применение государством 
уголовной репрессии за экономические 
преступления, не представляющие серьез-
ной опасности для общества, в отношении 
предпринимателей влечет длительные и 
негативные последствия.

Экономика несет заметные потери, в 
том числе из-за «временного выбытия» 
трудоспособного населения, которое при-
ходится содержать за счет бюджета. Меня-
ется социальная структура общества.

Статистические данные о динамике 
уровня судимости свидетельствуют о том, 
что между усилением уголовных репрес-
сий и объективным состоянием правопо-
рядка существует обратная зависимость: 
ужесточение репрессий ведет к ухудше-
нию криминогенного состояния обще-
ства. Поскольку вероятность рецидива 
лицами, отбывшими срок в местах лише-
ния свободы, выше, чем у тех, кто получил 
«финансовое» наказание.

На практике многие статьи законода-
тельства по экономическим преступлени-
ям доказали свое негативное влияние на 
бизнес и инвестиции. «Декриминализация 
может положительно сказаться на уровне 
финансовой преступности и на эффектив-
ности правоохранительных органов в этой 

сфере в целом», – отмечает Рустем Гаитов, 
юрист алматинской городской коллегии 
адвокатов.

Избежать массовых заключений в места 
лишения свободы нарушителей, учитывая 
интересы потерпевшей стороны, является 
приоритетом предложенных мер. Соглас-
но данным республиканской коллегии 
адвокатов, существующий кодекс уста-
навливает уголовную ответственность за 
экономические правонарушения, которые 
законодательством большинства европей-
ских стран не рассматриваются в качестве 
преступлений.

Как бы ни сложилась ситуация, процесс 
декриминализации должен непременно 
сопровождаться профилактикой эконо-
мических преступлений, утверждает г-н 
Гаитов. Регулировать этот аспект должен 
Гражданский кодекс РК.

«Конечно, изменение законодательства 
в сторону гуманизации имеет свои поло-
жительные моменты, но в то же время этот 
процесс должен считаться с тем, насколь-
ко массово то или иное явление», – счита-
ет Бакытжан Бухарбаев, и.о. заведующего 
отделом социально-политических иссле-
дований Казахстанского института стра-
тегических исследований при президенте 
РК. По утверждению эксперта, изменение 
нормативных актов из-за частных случа-
ев, не имеющих глобальный масштаб, не-
целесообразно.

Среди предложенных для исключения 
из Уголовного кодекса фигурирует статья 
247 «Подкуп участников и организаторов 
профессиональных спортивных соревно-
ваний и зрелищных коммерческих кон-
курсов». Не секрет, что время от времени в 
СМИ всплывает информация о договорных 
матчах. В одних случаях об этом говорит 

Мировой союз профессиональных футбо-
листов (FIFPro) в своих исследованиях, в 
других – частные зарубежные эксперты. 
«Если принимать их утверждения за чи-
стую монету, наличие статьи в нынешней 
версии Уголовного кодекса не мешало не-
честным людям совершать так называе-
мые экономические преступления. Не раз-
вяжет ли окончательно «экономическим 
преступникам» руки исключение этой 
статьи из Уголовного кодекса?» – отмечает 
г-н Бухарбаев.

Декриминализация экономических 
преступлений нерациональна, так как 
помимо финансово-материального ущер-
ба они несут общественно-социальный и 
моральный ущерб, который невозможно 
измерить денежным показателем, считает 
Ян Арт, вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков России.

По этой причине, на его взгляд, инициа-
тива может перевоплотиться в систему от-
купных. Тем более это страшно для стран 
СНГ, в которых общество скорее осуждает 
грабеж и убийство, чем коррупцию. Осла-
блять ответственность за экономические 
преступления в нынешней ситуации не-
логично.

Подсчитывать, насколько увеличатся 
поступления в бюджет с введением этой 
нормы со стороны общества, – амораль-
но», – поясняет эксперт. Тот урон, который 
может нанести отмена уголовной ответ-
ственности за экономические преступле-
ния, несоизмерим с тем уроном, который 
они наносят обществу. 

Более того, это нововведение может 
сказаться на росте экономических пре-
ступлений, так как цена риска становится 
ниже из-за возможности откупиться, со-
вершив преступление.

Финансистам отпустят 
грехи. Недорого!

kapital.kz
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АРМАН ЕВНИЕВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства сельского хозяй-

ства РК

БАУРЖАН 

МУХАМЕДЖАНОВ

назначен Чрезвычайным и Полно-

мочным Послом Республики Казах-

стан в Литовской Республике

БЕРИК АБДЫГАЛИУЛЫ 

назначен заместителем акима Кара-

гандинской области

ГАБИТ ЖАНГАЛИЕВ

назначен начальником управления 

земельных отношений ЗКО

ДАУРЕН ЖАКСЫБЕК

прекратил полномочия члена сове-

та директоров АО «Накопительный 

пенсионный фонд «РЕСПУБЛИКА»

ЕДИЛ КОПЕНОВ 

избран председателем правления 

АО «СевКазЭнерго»

ИГОРЬ ЦОЙ

прекратил полномочия председате-

ля правления АО «Страховая компа-

ния «Альянс Полис»

КАНАТ ГАБДУЛИН

назначен акимом 

Аркалыка

КАНТАР ОРЫНБАЕВ

избран председателем правления 

АО «Нурбанк»

ТАЛГАТ УСЕНОВ

избран председателем правления 

АО «Страховая компания «Альянс 

Полис»

ФЕДОР ФИЛИППОВ

назначен начальником управления 

сельского хозяйства Костанайской 

области

ШОЛПАН 

ИЛЬМУХАНБЕТОВА

назначена заместителем акима Ман-

гистауской области

НЕБОЛЬШИЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ

На портале электронного правительства 

изменился процесс регистрации и авториза-

ции, говорится в сообщении, размещенном 

на egov. В дополнение к существующим спосо-

бам появится возможность регистрироваться, 

входить на портал и восстанавливать пароль 

с помощью сертификата ЭЦП. При этом его не 

нужно импортировать в браузер как раньше. 

Достаточно выбрать ЭЦП с места его хранения 

и указать PIN-код (пароль) от него. Таким об-

разом, авторизация на портале будет возможна 

двумя способами, так как остается стандартная 

авторизация с помощью ввода ИИН/БИН и па-

роля. Регистрация на портале также будет воз-

можна двумя способами: с помощью ЭЦП, либо 

без него. Кроме того, в сообщении отмечается, 

что пользователь, впервые регистрирующий-

ся на портале, получает статус «временного» с 

ограниченными правами. При временной ре-

гистрации нужно обязательно указать ИИН/

БИН, номер удостоверения личности и дату 

рождения. Если после временной регистрации 

пользователь, посещая портал, в течение 90 

календарных дней ни разу не авторизуется, то 

его данные автоматически удалятся с портала. 

А если же он в течение 3-х месяцев использует 

ЭЦП, то есть хотя бы один раз получит элек-

тронную услугу или авторизуется с помощью 

ЭЦП, то получит статус «постоянного». При 

регистрации на портале с помощью ЭЦП надо 

указать данные ЭЦП, заполнить поля с указани-

ем адреса электронной почты (e-mail) и пароля, 

затем пройти подтверждение через указанный 

e-mail. Стоит отметить, что «временный» поль-

зователь не сможет просматривать содержи-

мое полученных ранее электронных справок 

(в разделе «История получения услуг» в личном 

кабинете), если до этого он получал услуги на 

портале. (kapital.kz) 

Ирина Лукичева

Д
о вступления в Таможенный союз 
(ТС), с осени 2009 года, в Казахстане 
шла серьезная полемика о необходи-

мости участия. В частности, говорилось и о 
том, что казахстанский бизнес был не готов 
к вступлению в ТС. «Сегодня могу сказать, 
что подавляющая часть наших сомнений и 
опасений по поводу эффективности рабо-
ты Таможенного союза (и соответственно 
динамичного развития бизнеса), подтвер-
дились», – рассказал в интервью «Капитал.
kz» вице-президент Независимой ассоциа-
ции предпринимателей Республики Ка-
захстан Тимур Назханов.

По мнению эксперта, по сей день си-
туация складывается таким образом, 
что, в отличие от казахстанской стороны, 
российская – продвигает свои интересы и 
товары на рынок стран ТС. «В первые годы 
работы Таможенного союза статистика го-
ворила о том, что товарооборот в рамках 
Таможенного союза возрос. Однако в 2011 
году показатели казахстанского экспорта 
упали», – считает он. 

В то же время на развитие бизнеса в Ка-
захстане сегодня влияют крупные россий-
ские компании. Например, переработчи-
ки молока, рыбной и пищевой продукции, 
экспедиторские компании. «Некоторые 
наши предприятия, которые занимают-
ся, к примеру, переработкой пищевой 
промышленности, не могут попасть на 
российский рынок, потому что есть меры 
нетарифного регулирования. Попросту 
говоря, существует возможность ставить 
преграды на пути казахстанского товара 
на российский рынок», – добавил г-н На-
зханов. Такие нетарифные барьеры ска-
зываются на состоянии торговли гораздо 
сильнее, чем традиционные тарифы, на-
пример, ввозные пошлины.

Более того, по оценке Тимура Назха-
нова, сегодня Казахстан фактически под-
держивает весь российский автопром и 
работает на его потребности. «Наши чи-
новники не могут отстаивать интересы 
отечественного бизнеса. Мы вошли в Та-
моженный союз неподготовленными ни с 
точки зрения бизнеса, ни со стороны госу-
дарственных норм, стандартов, которые 

на ходу начали отрабатываться. В резуль-
тате страдает бизнес», – говорит эксперт.

«Если у нашей страны нет своего про-
изводства, значит, приходится поддержи-
вать чужое», – полагает экономист Сергей 
Смирнов. В Казахстане ведется только 
сборка машин, но не налажено собствен-
ное производство. «Конечно, необходимо 
разрабатывать проекты и поставлять свои 
машины на рынки стран ТС и на внутрен-
ний рынок», – отметил аналитик.

По словам экономиста, самая большая 
проблема, существующая в Казахстане, 
заключается в вопросе нехватки кадров 
по отраслям. «Многие выпускники с ди-
пломами по профильным специальностям 
никогда в глаза не видели производство. 
Таких специалистов нужно готовить. Ка-
захстану необходимо брать пример с Ки-
тая, который отправляет своих студентов 
и специалистов за рубеж на учебу и на ста-
жировку», – подчеркивает г-н Смирнов.

Но существует и другая точка зрения. 
Так, по утверждению Европейского бан-
ка реконструкции и развития (ЕБРР), 
создание ТС является первым успешным 

примером региональной экономической 
интеграции между странами бывшего Со-
ветского Союза. Однако этот союз влияет 
отрицательно на торговлю Казахстана и 
Беларуси с Китаем и Евросоюзом.

По словам главного экономиста ЕБРР 
Эрика Берглова, снятие таможенных ба-
рьеров облегчает условия для торговли. 
Например, введение единого таможен-
ного тарифа и снижение нетарифных ба-
рьеров уже сейчас сказываются как на 
внутренних торговых отношениях между 
странами ТС, так и на их внешних связях с 
другими государствами.

По мнению экономистов ЕБРР, прежние 
попытки добиться экономической инте-
грации на постсоветском пространстве, 
например, путем заключения договора о 
зоне свободной торговли в рамках СНГ, на 
практике не привели к сколь-нибудь реаль-
ной интеграции. «Вместе с тем создание ТС 
позволило на деле запустить механизм ин-
теграционных процессов в области торгов-
ли, особенно благодаря снижению нета-
рифных торговых барьеров. В перспективе 
страны могут получить такие выгоды, как 
совершенствование трансграничной ин-
фраструктуры и укрепление институцио-
нальных механизмов», – отметили в ЕБРР.

Как отметил г-н Смирнов, интеграция 
с Россией позволяет Казахстану противо-
стоять экономике Китая. «Китайская экс-
пансия оказывает влияние на мировые 
рынки. Казахстан находится сейчас в Еди-
ном экономическом пространстве (ЕЭП), 
ТС, и это наилучшим образом позволяет 
хоть как-то оградиться от Китая», – счита-
ет экономист.

Несмотря на все негативные моменты 
союза, г-н Назханов считает, что Казах-
стану сейчас сложно выйти из ТС, и пока 
нет веских причин для этого. «Мы наде-
емся, что сможем гармонизировать наше 
законодательство, техрегламенты. Но 
хотелось, чтобы это произошло скорее», – 
подчеркнул он, добавив, что выйти из Та-
моженного союза Казахстану уже поздно.

Как отметил эксперт, вопрос сегодня 
состоит в том, чтобы наши «государствен-
ные мужи все-таки лучше и эффективнее 
защищали интересы казахстанских пред-
принимателей. К сожалению, в комиссии 
ТС большинство голосов принадлежит 
российским представителям», – добавил 
г-н Назханов.

Динара Куатова

В
о вторник в силу вступил обнов-
ленный закон «О государственной 
службе», предполагающий реформу 

существующей модели государственной 
службы. Разработчики законопроекта в 
лице Агентства по делам госслужбы обе-
щают, что намечаемые нововведения по-
высят профессиональный уровень кадров, 
снизят коррупцию в госорганах, искоре-
нят «традиционные методы продвижения» 
по государственной карьерной лестнице. 
И, в конечном итоге, увеличат градус до-
верия к чиновникам у населения. Однако, 
по мнению казахстанских политологов, 
данные законодательные «новшества» на-
против только увеличат цену «коррупци-
онных сделок» и уровень их серьезности.

Улучшать качественный уровень го-
саппарата Агентство по делам госслужбы 
намерено основываясь на принципах ме-
ритократии. Один из основных приори-
тетов в многообещающем законопроек-
те – создание высшего управленческого 
корпуса «А», в который войдут сотрудники 
управленческого уровня. Вступление в 
него будет предусмотрено особым поряд-
ком отбора в кадровый резерв, а также 
конкурсного отбора, определяемого пре-
зидентом Казахстана.

Максимально минимизировать пла-
нируют и так называемые «командные 
перемещения» при смене руководителей 

госорганов. Согласно законопроекту, на-
значения по переводам между госоргана-
ми будут осуществляться только в случа-
ях, определяемых главой государства. В 
этих же целях предусмотрена норма, в со-
ответствии с которой конкурсные комис-
сии рекомендуют в кадровый резерв толь-
ко для определенного госоргана. При этом 
ответственность за незаконные кадровые 
решения будет повышена.

Также в рамках закона предусмотрено: 
совершенствование институтов и меха-
низмов управления персоналом; повы-
шение роли кадровых служб; усиление 
дисциплинарного и этического контроля; 
введение системы оценки деятельности 
государственных служащих; введение 
институтов наставничества, стажиров-
ки, ротации и карьерного планирования; 
уточнение функций, полномочий и от-
ветственности служб управления пер-
соналом; возможность создания единой 
службы управления персоналом района, 
города и области, а также единой конкурс-
ной, аттестационной и дисциплинарной 
комиссии.

В том, что реформа государственной 
службы окажется эффективной и ис-
коренит коррупционную и родственно-
клановую составляющую, сомневается 
политолог Айдос Сарым. «Нравы, в целом, 
общественные и общая культура в стране, 
в том числе антикоррупционная, элемен-
тарно – людей друг к другу, не позволяют 

говорить об эффективности подобных за-
конов. То есть цена «входа» будет дороже, 
еще какие-то вещи будут в обход приду-
мываться», – говорит эксперт.

Более того, политолог полагает, что 
нововведения спровоцируют увеличение 
коррупционной оставляющей в госорга-
нах. Создать действительно эффективный 
государственный аппарат, считает он, 
можно только в комплексе с механизмами, 
которые будут обеспечивать гласность, от-
крытость, правовую грамотность, культу-
ру неприятия коррупционных вещей.

Скептическое отношение к обновлен-
ному законопроекту «О государственной 
службе» озвучил и эксперт Института по-
литических решений Максим Казначеев. 
«Меры, которые были предложены раз-
работчиками закона, в большей степени 
формальные инструменты. Существует 
достаточно большое количество механиз-
мов их обхода», – считает политолог.

В частности, говорит Максим Казначе-
ев, норма о блокировании родственного 
продвижения по службе может быть очень 
легко обойдена, если две фигуры, руково-
дители ведомств по взаимному согласию 
лоббируют продвижение родственников 
друг друга. Сомневается аналитик и в 
том, что выделение корпуса «А» в госап-
парате не скажется снижением уровня 
коррупции. «Дело в том, что коррупцион-
ная рента, которую получают чиновники, 
на порядки превосходит официальные 

зарплаты на занимаемых должностях, и, 
таким образом, сейчас цена коррупцион-
ных действий становится выше. Но это 
вовсе не означает, что существенно будет 
понижаться стимул для чиновников, уча-
ствующих в тех или иных коррупционных 
преступлениях. Просто цена участия в 
коррупционных действиях для чиновни-
ков существенно возрастает. То есть, дру-
гими словами, по мелочи никто не будет 
ввязываться в коррупционные действия, а 
будут работать по более крупным, серьез-
ным коррупционным сделкам. Крупным 
сделкам с существенной коррупционной 
составляющей», – говорит собеседник.

Решение проблемы коррупции кроет-
ся не в формальных изменениях и ини-
циативах законодательного плана. К дей-
ствительно эффективным инструментам, 
позволяющим существенно понизить 
уровень коррупции, собеседник относит 
снижение различного рода разрешитель-
ных, лицензионных документов, то есть 
сокращение государственного контроля. 
А также обеспечение прозрачности при за-
ключении сделок с государственным уча-
стием. Данные рекомендации признаны 
на международном уровне, и Казахстану 
не нужно изобретать «новый велосипед», 
в виде новых законопроектов. По мнению 
Максима Казначеева, необходимо более 
качественно перенимать в государствен-
ную практику международный опыт про-
тиводействия коррупции.

АО 
«Кселл» при технической поддержке Каз-
коммерцбанка запустило новую услугу «Ав-
тооплата», с помощью которой процедура 

пополнения баланса абонентами Kcell, Activ и Vegaline 
теперь будет производиться автоматически. 

Услуга «Автооплата» позволяет пополнять баланс с 
платежной карты любого банка при достижении поро-
гового значения баланса, по установленному абонентом 
расписанию, а также  мгновенно по запросу с мобильно-
го телефона.

Таким образом, абонентам компании теперь нет не-
обходимости покупать карты оплаты или переплачивать 
комиссию в платежных терминалах. 

«Наши абоненты – это главная ценность компании. 
Мы дорожим их временем. Для нас важно, чтобы они 
были всегда на связи. Поэтому мы сделали данную услугу 
максимально удобной. Она доступна любой платежной 
карте Visa, Master Card или American Express, выпущен-

ной любым банком и открытой для интернет-платежей, 
а также в роуминге, – рассказывает директор по корпо-
ративным коммуникациям АО «Кселл» Аида Досаева. – 
Наши абоненты также могут автоматически пополнять 
баланс своих родных, подключив несколько номеров к 
одной банковской карте. Это очень удобно, ведь мы не 
всегда можем находиться рядом с терминалами или ма-
газинами, где есть карты оплаты».

«В запуске данного сервиса Кселл использовал про-
цессинговую систему ePay от КАЗКОМа. Мы всегда рады 
поддержать проекты в области новых технологий через 
банковские продукты», – отметил исполнительный ди-
ректор Казкоммерцбанка Нурлан Жагипаров.

Услуга «Автооплата» подключается бесплатно. Со 
стороны Кселл  в ней нет каких-либо комиссий за прове-
дение платежей. При этом пополнение баланса осущест-
вляется именно тогда, когда это необходимо, и  реализо-
вано в нескольких вариантах. 

В первом случае пополнение происходит при дости-
жении порогового значения, установленного самим або-
нентом. Например, пополнение на 500 тенге при дости-
жении порога в 100 тенге. 

Второй вариант предусматривает пополнение по за-
данному абонентом расписанию ежедневно, еженедель-
но или ежемесячно. Например, пополнение на 2000 тен-
ге каждое первое число месяца или пополнение на сумму 
500 тенге каждый понедельник.

Можно пополнить баланс и вручную с мобильного 
телефона, набрав *911*2*2#. 

Подключение и управление услугой «Автооплата» про-
изводится на интернет-страницах  my.kcell.kz и my.activ.
kz, расположенных на www.kcell.kz и www.activ.kz. Там 
абоненты могут установить или изменить параметры ав-
тооплаты, проверять детализацию по транзакциям, от-
слеживать историю платежей по всем картам и номерам, 
получать статистику и настраивать уведомления.

Казахстанские чиновники 
не могут отстаивать интересы 
отечественного бизнеса

Эксперты: коррупционеры 
перестанут мелочиться

Революция в пополнении 
баланса
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НА ЮГЕ

В Южно-Казахстанской области в январе-

феврале 2013 года на жилищное строительство 

было направлено 936,6 млн тенге инвестиций. 

Это по сравнению c январем-февралем 2012 

года составило 85,4%, сообщает департамент 

статистики области. В общем объеме инве-

стиций в основной капитал доля освоенных 

средств в жилищном строительстве состави-

ла 7,8%. Жилищное строительство в области 

осуществлялось в основном за счет собствен-

ных средств предприятий, организаций и 

населения, где их объем составил 833,2 млн 

тенге или 89% от общего объема инвестиций 

в жилищное строительство. В январе-феврале 

2013 года общая площадь введенного жилья 

по области составила 21,8 тыс. кв. метров. Из 

них населением введно 17 тыс. кв. метров. Ин-

декс физического объема введенного жилья 

к январю-февралю 2012 года составил 22,8%. 

Средняя стоимость 1 кв. метра общей площа-

ди жилых домов в январе-феврале 2013 года 

составила 53,5 тыс. тенге. (kapital.kz)

В ПРИГОРОДЕ 
ДОРОЖАЕТ ЖИЛЬЕ

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», средняя стои-

мость квартир в городе Каскелен составила в 

марте 151 тыс. 601 тенге за квадратный метр. 

Год назад стоимость данного типа жилья была 

на 3,5% ниже. Стоимость индивидуальных 

жилых домов составила в марте 22 639 922 

тенге за объект, что на 2,75% больше, чем ме-

сяц назад, но на 0,16% ниже, чем годом ранее. 

Средняя стоимость земли для индивидуально-

го жилищного строительства, садоводства и 

ведения сельского хозяйства составила в мар-

те 715 371 тенге за сотку. Этот показатель на 

6,46% меньше, чем месяцем ранее и на 45,11% 

больше, чем год назад. Резкий прирост цен в 

годовой амплитуде обуславливается непро-

порциональным приростом предложения в 

высшем ценовом сегменте рынка. (kapital.kz)

ПОКАЗАТЕЛЬ ВЫРОС 
НА 10,2%

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», средняя стои-

мость квартир в Актобе составила в марте 165 

тыс. 572 тенге за квадратный метр. За год этот 

показатель вырос на 10,2%. Средняя стоимость 

индивидуальных жилых домов составила в 

марте 30 021 538 тенге за объект. Это на 4,44% 

меньше, чем месяц назад и на 38,15% ниже, 

чем в марте 2012 года. Столь резкое снижение 

цен в годовой амплитуде обуславливается не-

пропорциональным приростом предложения 

в низшем ценовом сегменте рынка. Средняя 

стоимость сотки земли для индивидуального 

жилищного строительства, садоводства и ве-

дения сельского хозяйства составила 169 380 

тенге. Это на 0,41% меньше, чем месяц назад и 

на 95,58% ниже, чем год назад. Так же, как и в 

случае с индивидуальными жилыми домами, 

резкое снижение цен в годовой амплитуде обу-

славливается непропорциональным ростом 

предложения в низшем ценовом сегменте рын-

ка. (kapital.kz)

СТУДЕНЧЕСКИЙ 
БИЗНЕС-ИНКУБАТОР

Первый в стране студенческий бизнес-

инкубатор открыт на базе Академии Cisco при 

Казахском национальном университете имени 

аль-Фараби. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе Cisco. Работа 

бизнес-инкубатора направлена на поддержку 

двух категорий проектов: «Инновации в малом 

и среднем бизнесе» и «Приоритетные направ-

ления развития университета». Инкубатор 

предоставляет студентам необходимые для соз-

дания стартапов ресурсы, включая помещения 

и техническую инфраструктуру. Поддержка 

проектов в категории «Инновации для малого 

и среднего бизнеса» осуществляется через при-

влечение грантов министерства образования, 

направленных на финансирование разработок 

в области фундаментальных и прикладных ис-

следований, включая решения для малого и 

среднего бизнеса. Административное управле-

ние грантами осуществляет НИИ механики и 

математики, которое входит в состав мехмата 

КазНУ. 95% сотрудников НИИ составляют пре-

подаватели факультета. По решениюученого 

совета университета руководители проектов, 

получивших гранты министерства образова-

ния, должны принять в состав исполнителей 

проектов не менее 10% студентов. При этом ра-

бота студентов оплачивается из средств гранта. 

Три проекта, в реализации которых участвует 

наибольшее число студентов (20 человек), уже 

получили прописку в инкубаторе. Поддержка 

студенческих проектов в категории «Приори-

тетные направления развития университета» 

осуществляется через специально созданный 

инновационный совет мехмата. Студенты са-

мостоятельно выбирают темы проектов и фор-

мируют проектные команды. (kapital.kz)

ПАССАЖИРСКИЕ 
ПЕРЕВОЗКИ

С 1 апреля АО «Пассажирские перевозки» 

вводит скидку 20% на проезд в вагонах клас-

са «Гранд» и «Бизнес» в пассажирских поездах 

повышенной комфортности «Тальго». Об этом 

сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-

службе АО «Пассажирские перевозки». Скид-

ки распространяются на следующие поезда: 

№ 1/2 «Алматы-Астана» – «ТIлпар», 151/152 

«Алматы-Петропавловск» – «Жетісу», а также 

вагоны «Турист» поезда 87/88 сообщением 

«Актобе-Астана» – «Актобе». По данным ве-

домства, скидка применяется для маршрутов 

1/2, 151/152 при отправлении из Алматы по 

пятницам и субботам, а при отправлении из 

Астаны – по субботам и воскресеньям, кроме 

предпраздничных и праздничных дней. Для 

маршрута 87/88 скидка в 20% установлена 

независимо от дней недели, сообщают в пресс-

службе. (kapital.kz) 

Василиса Тулеуова

М
еждународные аналитики все 
чаще стали говорить о возмож-
ности третьей волны мирового 

финансового кризиса. На фоне этих про-
гнозов развитие ситуации с углеводород-
ными и продовольственными рынками 
становится наиболее актуальным.

Стоит обратить внимание на то, 
считает Эрик Найман, партнер образо-
вательных программ FIBO Group, как 
многие страны начали бороться за свою 
продовольственную безопасность. Если 
еще несколько лет назад были разговоры 
о продовольственном кризисе, о невоз-
можности планеты прокормить всех, то 
сейчас мы видим, что страны с самым 
большим населением активно решают 
продовольственную проблему за счет 
внутренних ресурсов, снижая объем им-
порта.

Зерновые культуры являются одной из 
статей экспорта Казахстана. Очень часто 
закупки зерна происходят за счет бюдже-
та, а значит, правительство заинтересова-
но, чтобы выделяемые средства не уходи-
ли за рубеж, а по максимуму оставались в 
национальной экономике. «Этим объясня-
ется поддержка местных производителей 
зерновых в Китае и Египте. Пусть даже за-
купочные цены внутри страны выше тех, 
что могут предложить на внешнем рынке, 
– главное, что выделенные средства созда-
дут рабочие места и в итоге вернутся в бюд-
жет в виде налогов», – пояснил эксперт.

Там, где производство зерновых пока 
еще недостаточно, правительства способ-
ствуют созданию рабочих мест в области 
переработки зерна. В первую очередь это 
мукомольные производства, которые про-
сты и недороги. Так, в настоящее время 
Казахстан является мировым лидером 
по экспорту муки, однако развитие му-
комольных производств в традиционных 
странах-импортерах, таких как Азербайд-
жан и Египет, может привести к потере 
лидерства.

Однако, по мнению г-на Наймана, в 
наибольшей степени на экономике Казах-
стана отразится изменяющаяся ситуация 
на рынках углеводородов, переход многих 
стран к собственным запасам нефти и 
газа, а также добыча сланцевого газа. Это 
пока еще не столь явно выраженная, но 
набирающая тенденцию политика ставки 
на внутренние ресурсы. Мы уже видим, 
как резко растет добыча сланцевых угле-
водородов в США, как к этому готовится 
Европа. Можно обратить внимание на то, 
что Кипр и Евросоюз в целом готовятся 
развивать добычу газа на шельфе Среди-
земного моря.

Говоря о путях нивелирования негатив-
ных последствий мировых трендов для РК, 
г-н Найман заметил, что в нашей стране 
необходимо развивать внутреннее потре-

бление и ориентированное на него про-
изводство. Хотя сейчас налицо «новые ри-
ски» на рынке углеводородов, связанные с 
появлением сланцевой нефти и газа, раз-
работкой новых месторождений, которые 
контролируются основными потребите-
лями углеводородов, цены на них не могут 
упасть резко и до «нуля». Конечно, возмож-
но возникновение тенденции на снижение 
цены, но это практически никому невы-
годно, кроме того, необходимо понимать, 
что существуют «уровни поддержки», ко-
торые обусловлены достаточно высокой 
стоимостью альтернативных источников 
топлива и углеводородов. Скажем, добыча 
сланцевого газа далеко не всегда является 
экономически выгодной. «В мире продол-
жает расти потребление углеводородов, 
что также является залогом баланса цен. 
На мой взгляд, у Казахстана еще есть вре-

мя для того, чтобы диверсифицировать 
экономику и успешно противостоять воз-
можным изменениям в мировой экономи-
ке», – считает аналитик.

Эксперты разделились во мнении отно-
сительно преимуществ или затруднений 
пребывания Казахстана в составе Тамо-
женного союза (ТС). Комментируя это, г-н 
Найман пояснил, что «сейчас наступает 
эпоха локальных союзов. Глобализация 
достигла своего локального пика, и стра-
ны понемногу «откатываются назад», воз-
вращая на свои территории производства, 
в том числе для того, чтобы создавать ра-
бочие места». Конечно, не стоит говорить 
о полностью национальном, замкнутом 
рынке, но от полностью открытого рынка 
мы можем перейти к целому ряду локаль-
ных союзов, одним из которых является 
Таможенный союз. 

«В его рамках будет очень выгодна инте-
грация отдельных производств и производ-
ственных процессов. Впрочем, нельзя ис-
ключить и возникновение других союзов, 
в том числе развитие торговых отношений 
с Китаем», – заметил эксперт. Китай, несо-
мненно, станет более тесно интегрирован 
в экономическое пространство России и 
Казахстана. В среднесрочной перспективе 
Китай будет интересовать строительство 
транспортных коридоров через Среднюю 
Азию в направлении Персидского залива 
и через Урал в направлении Архангельска. 
Важно, чтобы и Россия и Казахстан смогли 
использовать эти транспортные коридоры 
в своих целях, в том числе для улучшения 
интеграции экономик. Это откроет новые 
возможности для экспорта, удешевит пере-
возки, сделает товары из Казахстана более 
конкурентоспособными.

Д
ля корпоративного клиента банка 
важно не только знать условия про-
дуктов и услуг, но и иметь возмож-

ность задать вопросы, обсудить детали, 
а также быть в курсе новых финансовых 
тенденций. Именно такую возможность 
предоставил своим клиентам Цеснабанк, 
организовав семинар на тему «Услуги 
Банка по торговому финансированию», 
который прошел в Алматы в марте этого 
года. В рамках семинара сотрудники бан-
ка познакомили клиентов с наиболее ис-
пользуемыми способами расчетов между 
партнерами внешнеэкономической дея-
тельности, такими как документарный 
аккредитив, банковская гарантия и доку-
ментарное инкассо. 

В процессе семинара клиенты получи-
ли самую последнюю информацию по по-
пулярным методам платежей и формам 
расчетов, используемым в международ-
ной торговле. Кроме того, клиенты могли 
получить ответы на интересующие их во-
просы в интерактивном режиме, а также 
обсудить различные нюансы в сфере тор-
гового финансирования.

Семинар открыл заместитель пред-
седателя правления Самат Балкенов, ко-
торый отметил, что торговое финанси-

рование определено одним из основных 
стратегических направлений деятельно-
сти банка. В период увеличения торгов-
ли, когда надежность и своевременность 
платежей выступают на первый план, все 
большую актуальность приобретает во-
прос выбора формы расчетов, активно ис-
пользуемых в международной торговле. 
Если Вы участник торговых отношений, 
знание основ торгового финансирования 
поможет Вам выбрать наиболее опти-
мальный способ расчетов с партнерами. 

В качестве приглашенных гостей в 
семинаре принимали участие доктор 
Бодо Тенс, глава представительства 
Commerzbank AG в Республике Казахстан, 
и представители АО «СК «КазЭкспортГа-
рант».

Доктор Тенс отметил, что Commerzbank 
AG, являясь одним из крупнейших банков 
Германии и обладая глобальной сетью 
дочерних банков, успешно сотрудничает 
с АО «Цеснабанк» в течение длительного 
времени и считает его одним из ведущих 
банков по торговому финансированию. 
Также в своей речи доктор Тенс подчер-
кнул, что в последнее время АО «Цесна-
банк» стремительно развивается в сфере 
торгового финансирования и докумен-

тарных операций и обладает значитель-
ным объемом в плане подтверждения 
иностранными банками документарных 
аккредитивов и банковских гарантий.   

В феврале 2013 года АО «Цеснабанк» 
провело подобный семинар по торговому 
финансированию в Астане. Данный семи-
нар вызвал большой интерес со стороны 
клиентов банка.   

В ходе семинаров клиенты банка поде-
лились своими мнениями.

Екатерина Ердосова, кредитный 
аналитик ТОО «Galanz Bottlers», г. Ал-
маты

- Настоящим хотели бы выразить 
благодарность АО «Цеснабанк» за сегод-
няшний семинар. Мы подчеркнули для 
себя такие важные моменты, что, приоб-
ретая товар из-за рубежа, нам совсем не 
обязательно лететь за границу и лично 
стоять на отгрузке товара, достаточно 
всего лишь обратиться в Цеснабанк и вы-
пустить аккредитив. Нам очень приятно 
услышать, что банк, который мы для себя 
выбрали в качестве партнера по бизнесу 
и с которым мы сотрудничаем более двух 
лет, имеет широкий круг иностранных 
партнеров, что позволяет нам, клиентам  

Цеснабанка, получить подтверждение 
сделки в одном из крупнейших немецких 
банков, таких  как COMMERZBANK AG, а 
также для нас открыта возможность при-
влечения иностранных ресурсов по более 
удешевленной процентной ставке от рос-
сийских и европейских банков.

Сергей Шамкий, заместитель дирек-
тора ТОО «Достар Медиа», г. Астана

- Приятно, что банк начал такую от-
крытую работу с клиентами. Мы работа-
ем с Цеснабанком по данному продукту 
уже на протяжении двух лет, и, слушая 
сегодня информацию от сотрудников 
банка, я начал вспоминать, как мы два 
года назад только начинали наше сотруд-
ничество – сидели за столом, рисовали 
схемы. Мы видим, как банк развивается 
в данном направлении, и ощущаем это 
развитие в своей работе, активно при-
меняя предложенные инструменты на 
практике.

АО «Цеснабанк» и в дальнейшем пла-
нирует проводить семинары по торговому 
финансированию с привлечением пред-
ставителей крупнейших иностранных 
банков,  информируя своих клиентов о 
новых возможностях в указанной сфере.

Кризис волнуется, три… 
Казахстан - замри!

Цеснабанк: новые способы 
расчетов для клиентов 
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«Россия, возможно, в 2014 году начнет 

поставки своей нефти в Китай по трубо-

проводу Атасу – Алашанькоу», – сообщил 

министр нефти и газа Казахстана Сауат 

Мынбаев. «Такие переговоры идут сейчас (о 

поставках российской нефти по Атасу – Ала-

шанькоу), с 2014 года», – сказал он агент-

ству «Интерфакс-Казахстан» во вторник 

в Астане. «У нас с РФ есть возможности 

осуществлять своп-операции. Возможно, 

Россия, полученную по своп-операциям 

нефть (от Казахстана) попросит поставить 

на Алашанькоу», – сказал глава Миннефти. 

«Какой объем – я не знаю, но мы ведем пере-

говоры по самим своп-операциям в объеме 

7 млн тонн», – уточнил он. Как сообщалось, 

«Транснефть» считает экономически не-

рентабельным предложение о транзите 

российской нефти, в частности нефти «Рос-

нефти», в Китай через казахстанскую не-

фтепроводную систему Атасу –Алашанькоу. 

«Мы не поддерживаем эту инициативу, по-

тому что транзит нефти через Казахстан в 

Китай сопряжен с серьезными издержками 

для «Транснефти». Мы теряем выручку. Это 

$1,5 млрд убытков за транзит. Деньги выпа-

дают из бюджета», – заявлял глава «Транс-

нефти» Николай Токарев. По его словам, 

транзит нефти в этом направлении может 

быть осуществлен в случае компенсации 

бюджету выпадающих средств. «Как решит-

ся вопрос компенсаций, так и будет решен 

этот вопрос», – отметил Токарев. Он подчер-

кнул, что пока «Роснефть» не обращалась в 

«Транснефть» с просьбой провести прокач-

ку нефти в этом направлении. «Мы знаем, 

что есть такие планы, но к нам с такой темой 

не обращались», – сказал глава «Транснеф-

ти».Между тем управляющий директор гос-

фонда «Самрук-Казына» Малик Салигереев 

считает, что Казахстан создал для россиян 

идеальные условия для поставки нефти в 

КНР, но они все равно не хотят качать. «Ка-

захстан создал для них (России – ИФ-К) иде-

альные условия, и нам выгодно, чтобы они 

пошли через нас в Китай. Потому что в этом 

коридоре мы получим какую-то маржу, ког-

да они будут транзит делать, естественно, 

доходная часть бюджета у нас повысится, со-

ответственно, налоги пойдут. Нам выгодно, 

чтобы они пошли. Если они пойдут, то я ду-

маю, для страны это будет положительную 

тенденцию иметь», – отмечал он. «Россияне 

просто не хотят идти, я считаю, в Китай. Это 

просто чуть-чуть политическая (составляю-

щая). Скорее всего, это связано с тем, что 

россияне сами не хотят идти», – подчерки-

вал Салигереев. Как сообщалось, до 2009 

года маршрутом поставок через Казахстан 

в Китай по нефтепроводу Атасу – Алашань-

коу воспользовались только две российские 

компании – ОАО «Газпром нефть» и ТНК-BP. 

С 2010 года прокачка российской нефти в 

данном направлении не осуществлялась. 

Между тем Казахстан пошел на установле-

ние по данному направлению льготного та-

рифа. Китай также заинтересован в покупке 

российской нефти по этому направлению. 

Он неоднократно предлагал «Роснефти» 

увеличить поставки нефти по данному на-

правлению. («Интерфакс-Казахстан»)

ШВЕДСКИЙ ОПЫТ 
В КАЗАХСТАНЕ

Министр иностранных дел Казахстана 

Ерлан Идрисов в ходе официальных пере-

говоров в Стокгольме с государственным 

секретарем министерства окружающей сре-

ды Андерсом Фланкингом высказал заин-

тересованность республики в привлечении 

шведского опыта в области энергоэффек-

тивности и «зеленых» технологий, сообщает 

корреспондент агентства. На переговорах 

с государственным секретарем Министер-

ства окружающей среды Швеции стороны 

обсудили заинтересованность привлечения 

шведского опыта и непосредственно швед-

ских компаний в Казахстан в области энер-

гоэффективности, охраны окружающей 

среды и «зеленых» технологий в рамках 

проведения международной специализи-

рованной выставки «ЭКСПО-2017» в Астане. 

Представители шведского экологического 

ведомства выразили заинтересованность 

в посещении Астаны для обсуждения ини-

циативы «Зеленый мост», выдвинутой пре-

зидентам Казахстана Нурсултаном Назар-

баевым, по переходу к «зеленой» экономике. 

Далее состоялась встреча главы внешнепо-

литического ведомства Казахстана с депу-

татами парламента Швеции. В ходе встречи 

обсуждались перспективы развития меж-

парламентского сотрудничества и вопросы 

развития демократических институтов в Ка-

захстане. Представители шведского законо-

дательного органа положительно отметили 

избрание Казахстана в Совет по правам че-

ловека ООН на 2013-2015 годы, подчеркнув 

важность дальнейшего взаимодействия с 

парламентскими институтами РК. Заверши-

ло программу визита выступление Идрисова 

в Стокгольмском институте переходной эко-

номики на тему: «Казахстан в современном 

мире». (newskaz.kz) 

Земельный участок 
в Жетысуском районе 
г. Алматы с высокой 
инвестиционной 

привлекательностью, 
под коммерческую 
и административную 

застройку. 
Общая площадь – 8 га. 

Цена договорная. 

8 775 856 16 21

ПРОДАЕТСЯ

Арман Карин

Потенциал грузоперевозок 
Астаны все в большей 
мере влияет на логистику 

в Казахстане. Столица 
постепенно становится одним 
из транспортных центров 
республики

Объем грузоперевозок в Астане в январе-
феврале 2013 года вырос на 12%. Таким 
образом, с учетом оценки объема перевоз-
ок грузов нетранспортными организация-
ми и физическими лицами, имеющими 
грузовой автотранспорт и занимающими-
ся коммерческими перевозками, за ука-
занный период в Астане перевезено более 
17,5 млн тонн грузов, общий грузооборот 
при этом составил почти 1,84 млрд тонно-
километров.

Автотранспортом города за два первых 
месяца этого года перевезено 312,1 млн 
пассажиров, большая часть индивидуаль-
ными предпринимателями – 82% – 255,5 
млн человек; на долю же транспортных 
предприятий приходится 18% или 56,6 
млн человек.

Воздушным транспортом за январь-
февраль текущего года перевезено 200 че-
ловек, при этом пассажирооборот во всех 
сообщениях составил 200 тыс. пассажиро-
километров.

Развивать весь регион
Понятно, что транспортный потенциал 
Астаны нельзя рассматривать отдельно. 
Он тесно взаимосвязан с транспортным 
потенциалом всего центрального регио-
на.

Еще в декабре 2012 года о транспортном 
потенциале региона в своих комментари-
ях ИА «Казинформ» говорил управляю-
щий директор АО «ФНБ «Самрук-Казына» 
и председатель совета директоров АО «НК 
«Казахстан темир жолы» Нуржан Бай-
даулетов. По его словам, железная дорога 
«Жезказган – Бейнеу» оживит транзитный 
потенциал республики и откроет новый 
транспортный коридор через централь-
ный Казахстан.

Кроме того, вторым по значимости 
крупным проектом является железная 
дорога «Аркалык – Шубарколь». Она по-
может в развитии Аркалыкского региона, 
которому пока недостает производствен-
ных мощностей.

По мнению Нуржана Байдаулетова, 
грядет и «вагонное обновление» нацком-
пании. К 2013 году будет введено в эксплу-

атацию 35 новых пассажирских вагонов. 
Они будут задействованы на новом марш-
руте «Астана – Актобе», который сократит 
время в пути в 1,5 раза.

Именно через Астану пролегают основ-
ные транспортные коммуникации, кото-
рые свяжут северные и восточные регио-
ны Казахстана с Россией, транзитом – с 
Европой.

Тенденции роста налицо
Астана быстро развивается. Так, числен-
ность населения города на 1 ноября 2012 
года составила свыше 773 тыс. человек. 
Причем этот показатель вырос почти в три 
раза (281 тыс. человек в 1989 году).

Одновременно Астана становится го-
родом, куда направлен основной поток 
внутренней миграции. По итогам 2009 
года сальдо миграции столицы составило 
31,9 тыс. человек – самый высокий показа-
тель в республике. Основу миграционных 
потоков в город составляют приезжие из 
других регионов Казахстана.

Вместе с тем Астана постепенно при-
ближается к Алматы по валовому продук-
ту торгового сектора. Сейчас она занимает 
второе место среди областей и городов ре-
спубликанского значения после Алматы. 

Причем совокупный региональный 
продукт Алматы и Астаны составляет 
более половины всего объема сферы тор-
говли Казахстана. По объему розничного 
товарооборота Астана также занимает 
второе место в стране.

При этом столица лидирует в респу-
блике по темпам строительства. Одна 
пятая часть всей введенной в эксплуата-
цию жилой недвижимости в Казахстане в 
2009 году приходилась на Астану. Все эти 
факторы активно стимулируют грузопе-
ревозки.

Перспективы очевидные
Но Астана уже сегодня смотрит в будущее. 
В интервью ИА «Казинформ» депутат Ма-
жилиса Парламента РК Татьяна Яковлева 
подчеркнула, что сейчас один из главных 
приоритетов Астаны – расширение внеш-
неэкономических связей и создание бла-
гоприятного инвестиционного климата. 

Так, например, во время проведения III 
международного инвестиционного фору-
ма «Astana Invest-2012» акиматом города 
были подписаны более 20 меморандумов о 
сотрудничестве с зарубежными компани-
ями по строительству новых предприятий 
и реализации крупных инфраструктур-
ных проектов.

По мнению г-жи Яковлевой, с учетом 
выгодного транзитного положения и при-
влечения иностранного и отечественного 

капитала, в Астане создается современ-
ная индустриальная зона, где в рамках 
реализации программы форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия предусмотрено разместить 80 новых 
предприятий.

В будущем будет расти и население. По 
данным Агентства РК по статистике, чис-
ленность населения столицы увеличится 
до 1,2 млн человек в 2020 году.

Как отмечается в опубликованном на 
сайте ведомства прогнозе, с учетом вну-
тренней и внешней миграции, числен-
ность населения Астаны составит 927 тыс. 
человек в 2015 году, 1198,5 тыс. человек 
– в 2020 году. С учетом всех этих факто-
ров, рост грузоперевозок в Астане – это 
лишь первый сигнал к тому, что в будущем 
столица станет одним из основных транс-
портных хабов Казахстана.

Венера Гайфутдинова

К
азахстан заявил о своем намерении 
до конца текущего года ограничить 
импорт нефтепродуктов из России. 

Уменьшение поставок из России, по сло-
вам Куандыка Кулмурзина, директора 
департамента развития нефтяной про-
мышленности министерства нефти и газа 
республики, коснется в первую очередь 
низкооктановых марок бензина – АИ-80 и 
летнего дизельного топлива. По данным 
ведомства, в настоящее время доля им-
порта российского ГСМ на отечественном 
топливном рынке составляет 40%. В 2012 
году Казахстан импортировал из РФ 1,3 
млн тонн нефтепродуктов.

Такие ограничения, по сообщению г-на 
Кулмурзина, будут действовать до кон-
ца текущего года. В результате принятия 
этих мер, считает Сергей Смирнов, эконо-
мист Института политических решений 
(ИПР), Казахстан во время посевной мо-
жет остаться без достаточного объема то-
плива. Однако эксперт подчеркнул, что, 
скорее всего, решение вопроса об умень-
шении объемов поставок нефтепродуктов 
из России затянут, и оно будет принято по-
сле окончания посевной.

Решение минимизировать поставки 
ГСМ из России в Казахстан, по словам г-на 
Кулмурзина, связано с целью уменьшить 
отдаваемые при этом объемы нефти, мень-
ше делать расчетов с Россией. 

Напомним, что в сентябре прошлого 
года РФ и Казахстан подписали протокол 
о внесении изменений в соглашение о 
поставках нефти и нефтепродуктов. Про-

токол создает условия для беспошлин-
ных поставок нефтепродуктов из России 
на территорию нашей республики для 
удовлетворения внутренних потребно-
стей страны в объеме, соответствующем 
утвержденным индикативным балансам 
нефтепродуктов на территориях двух 
государств. В протоколе также описаны 
механизмы компенсации выпадающих 
доходов федерального бюджета России от 
беспошлинных поставок нефтепродуктов 
в Казахстан. Наша страна за ввезенные 
российские нефтепродукты осуществляет 
встречную поставку нефти в Россию. Со-
гласно указанному документу, по итогам 
2012 года Казахстан должен поставить в 
РФ 1,2 млн тонн нефти в качестве возме-
щения за поставленные нефтепродукты.

Казахстан своим решением о сокраще-
нии поставок нефтепродуктов из России 
намерен, считает экономист ИПР, не столь-
ко диверсифицировать импорт нефтепро-
дуктов, сколько добиться лучших условий 
для сделки «топливо в обмен на нефть».

Сегодня у Казахстана есть возмож-
ности заместить импорт ГСМ из России 
отечественными нефтепродуктами. В про-
шлом году была опробована толлинговая 
схема переработки нефти в Китае. В этом 
году Казахстан намерен по данной схеме 
переработать на китайских нефтеперера-
батывающих заводах (НПЗ) 500 тыс. тонн 
сырья. Однако такая переработка нефти 
в КНР, по оценке г-на Смирнова, вряд ли 
будет выгодна для Казахстана. Экономист 
рассказал, что поставлять в Китай нефть 
мы можем по нефтепроводу, а ГСМ к нам 
будут возвращаться по железной дороге 

или бензовозами, что отразится на цене 
топлива в сторону повышения. Кроме того 
что китайский бензин по качеству ниже 
российского, часть поставляемой в Китай 
нефти будет взиматься в качестве оплаты 
за ее переработку. Еще одним негативным 
моментом, по утверждению г-на Смирно-
ва, является то, что толлинговые операции 
позволяют снижать налоговую базу. Так 
как сделка купли-продажи отсутствует, а 
значит, нет и объекта налогообложения. 
«При этом компании фактически получа-
ют канал беспошлинной продажи сырой 
нефти и возможность невозвращения по-
лученных нефтепродуктов», – подчеркнул 
эксперт. Более того, по мнению г-на Смир-
нова, нельзя забывать о том, что уход от 
зависимости в поставках топлива от Рос-
сии может обернуться зависимостью от 
Китая.

Еще одной причиной снижения объ-
емов поставок бензина из России, по 
мнению аналитика, могла послужить и 
ситуация с избыточными объемами то-
плива, которые были сосредоточены в 
республике. 

Так, в середине марта казахстан-
ские нефтепереработчики обратились к 
правительству с просьбой о выделении 
квоты на экспорт излишков бензина. 
Трейдеры надеются получить разовое 
разрешение на экспорт около 50 тыс. тонн 
бензина с целью «разгрузить» затоварен-
ный внутренний рынок. В хранилищах 
отечественных НПЗ были сосредоточены 
избыточные запасы бензина марок АИ-80 
и АИ-92 в хранилищах НПЗ. По данным 
участников рынка, к концу февраля ре-

зервы АИ-92 на нефтебазах достигли 220 
тыс. тонн по сравнению со 155 тыс. тонн 
в конце января. Запасы АИ-80 за этот же 
период выросли на 15 тыс. тонн – до 65 
тыс. тонн.

Избыточные объемы бензина в респу-
блике, по оценке экспертов, были сосредо-
точены в результате увеличения импорта 
бензина Евро-2 из России, на реализацию 
которого в федерации начал действовать 
запрет. С 1 января 2013 года на террито-
рии России и Беларуси вступил запрет 
на оборот бензина марок АИ-80, АИ-92, в 
то же время подобного запрета на терри-
тории Казахстана не существует. После 
введенного запрета в России и Беларуси 
на казахстанский рынок поступило более 
300 тыс. тонн бензина Евро-2.

Однако необходимо помнить, что по-
становление о сокращении объемов по-
ставок нефтепродуктов из России не было 
подписано. Так, портал «Атырау нефть» со 
ссылкой на представителей Министерства 
нефти и газа (МНГ) РК сообщает, что про-
ект постановления еще проходит проце-
дуру согласования, а его редакция может 
быть уточнена.

«Постановление пока силу не имеет, его 
редакция еще может поменяться. В ны-
нешней редакции министерство нефти и 
газа с министерством транспорта и комму-
никаций будут издавать соответствующее 
поручение по ограничению объемов по-
ставки нефтепродуктов из России в соот-
ветствии с утвержденным индикативным 
балансом нефтепродуктов в рамках согла-
шения между правительствами Казахста-
на и России», – пояснил сотрудник МНГ.

Столица станет одним 
из крупнейших в стране 
транспортных хабов

Ограничение поставок 
ГСМ из России приведет 
к дефициту на рынке РК
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Прогноз по банковской системе Казахстана 

в текущем году останется «негативным», счи-

тает старший банковский аналитик Moody's 

Investors Service Армен Далакян. «Так как мы 

ожидаем, что банки будут продолжать начис-

лять провизии по проблемным кредитам, мы 

считаем, что рост прибыльности будет огра-

ниченным. На сегодняшний день прогноз по 

банковской системе останется «негативным», 

– сказал он в интервью агентству «Интерфакс-

Казахстан». По его мнению, качество акти-

вов и капитализация в банковской системе 

республики остаются «слабыми», банкам 

потребуется много времени для создания не-

обходимых резервов для списания проблем-

ных кредитов. «Мы не ожидаем существенных 

вливаний в капитал банков, во всяком случае, 

крупных банков. Мы думаем, что уровень до-

статочности капитала в банковской системе 

через 12-18 месяцев, скорее всего, будет не-

много снижаться с текущих уровней, потому 

что новые доходы банков не смогут увеличи-

вать капитал настолько, чтобы это позволило 

им удержать или улучшить достаточность», 

– сообщил эксперт. При этом он заметил, что 

большинство банков в стране имеют хорошую 

ликвидность, и прогнозируется некоторое 

увеличение их прибыльности из-за роста кре-

дитования и снижения процентных ставок. 

Между тем аналитик считает, что банковская 

система Казахстана должна быть более про-

зрачной и госфиннадзор должен требовать от 

банков более качественного управления ри-

сками. («Интерфакс-Казахстан»)

ОТТОКА СРЕДСТВ 
НЕ БЫЛО

Приостановление обменных операций с на-

личной иностранной валютой на один месяц 

не повлияло на финансовые показатели банка. 

Такое заявление в эксклюзивном интервью 

деловому порталу Kapital.kz сделал председа-

тель правления Kaspi bank Михаил Ломтадзе. 

«Оттока средств не было, потому что мы были 

очень честны и прозрачны со своими клиента-

ми. К сожалению, приостановление данного 

вида деятельности невозможно было предуга-

дать. Банк наказали, но все это случилось из-за 

технического сбоя. Было всего 3 случая, кото-

рые произошли в 2011 году», – уточнил Лом-

тадзе. Как пояснил банкир, самое главное, что 

сделал Kaspi bank в этом случае, оперативное 

информирование своих клиентов. «Я думаю, 

что наши клиенты оценили данный шаг, пото-

му что приостановление обменных операций с 

наличной иностранной валютой не сказалось 

на финансовых показателях банка», – пояснил 

Ломтадзе. (kapital.kz)

ОТКРЫТОСТЬ 
БЮДЖЕТА

Казахстан в рейтинге стран по открытости 

бюджета набрал 48 баллов, при этом заняв сре-

ди стран СНГ 4 место. Об этом в ходе «круглого 

стола» сообщила директор центра исследова-

ний «САНДЖ» Жанар Джандосова, передает 

Tazabek. Первое место среди стран СНГ заняла 

Россия – 74 балла, второе место – Грузия (55 

баллов). Монголия обошла многие страны 

СНГ (51 балл). Как отметила Жанар Джан-

досова, широкую бюджетную информацию 

предоставляют следующие страны: Новая 

Зеландия, Норвегия, ЮАР, Великобритания. 

Существенную информацию предоставляют: 

США, Южная Корея, Чехия, Бразилия, Уган-

да. Некоторую информацию предоставля-

ют: Италия, Польша, Афганистан, Пакистан, 

Монголия, Турция, Казахстан, Азербайджан. 

Минимальную информацию предоставляют: 

Малайзия, Венесуэла, Таиланд, Македония. 

Ограниченную информацию по бюджету пре-

доставляют: Зимбабве, Кыргызстан, Вьетнам, 

Китай, Саудовская Аравия, Катар. (kapital.kz)

ПЛАН ДЛЯ 
КЫРГЫЗСТАНА

Казахстан и Россия должны создать для 

Кыргызстана стабилизационный фонд в $5 

млрд, заявил глава фонда перспективных 

инициатив Аскар Салымбеков на «круглом 

столе» «Рекомендации по дорожной карте 

при вступлении Кыргызской Республики в 

Таможенный союз», передает КирТАГ. «Тамо-

женный союз нужен для Кыргызстана, необ-

ходимо определиться, куда мы идем. Наши 

стратегические партнеры должны знать с кем 

имеют дело, с самой слабой экономикой СНГ. 

Помните, был план Маршалла, и теперь Герма-

ния лидирующая экономика. Наши партнеры 

должны составить план и для Кыргызстана. 

Назовите его планом Глазьева или Нурсултана 

Абишевича (Назарбаева)», – заявил Салымбе-

ков. По его словам, необходим стабилизацион-

ный фонд в размере не менее $5 млрд. «$2 млрд 

на строительство ГЭС, которые будут входить 

в план Глазьева. Необходимо давать кредиты 

бизнесменам, чтобы создавали рабочие места. 

Например, ранее взяли в долг $2 млрд, если бы 

из них 10% было направлено на строительство 

промышленных объектов, то смогли бы запу-

стить около 30 фабрик и заводов», – отметил 

он. Салымбеков является владельцем одного 

из самых крупных вещевых рынков в Цен-

тральной Азии – «Дордой». (kapital.kz)

НЕЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ 
РОСТ

С начала 2013 года объем денежной массы 

увеличился на 0,1%. Об этом сообщает дело-

вой портал Kapital.kz со ссылкой на данные На-

ционального банка РК. Так, денежная масса за 

февраль выросла также на 0,1% и достигла 10 

трлн 536 млрд тенге. Для сравнения: на конец 

января 2013 года объем денежной массы со-

ставил 10 трлн 495 млрд тенге. Денежная база 

за февраль снизилась на 4,3%. Вместе с тем, 

на конец февраля 2013 года денежная база со-

ставила более 2 трлн 628 млрд тенге. С начала 

года, согласно данным Нацбанка, денежная 

база снизилась на 9%. Объем наличных денег 

в обращении за февраль снизился на 0,9%.  

(kapital.kz) 

Медь (Источник: CNN)
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Анна Видянова

М
ировой финансовый кризис нега-
тивно отразился и на рынке торго-
вого финансирования. Портфели 

некоторых казахстанских банков в резуль-
тате сжались в два раза. Однако, несмотря 
на снижение лимитов международных ин-
ститутов развития для банков Казахста-
на, эксперты прогнозируют рост данного 
рынка как минимум на 10%.

Как считают в АО «Казкоммерцбанк», 
в 2013 году рынок торгового финансиро-
вания в Казахстане может вырасти на 10-
15%. В то же время в банке отметили, что 
финансовый кризис внес свои корректи-
вы. «Исторически, Казком занимал одну 
из лидирующих позиций на рынке. Ситуа-
ция значительно изменилась в 2009 году. 
На сегодня портфель торгового финанси-
рования банка не превышает $1 млрд, до 
кризиса объемы были в два раза выше», – 
проинформировали в фининституте.

В АО «Нурбанк» также отметили, что 
объем рынка торгового финансирования в 
2012 году по сравнению с 2007 годом зна-
чительно просел. «Это связано с тем, что 
до 2007 года продукты торгового финан-
сирования широко применялись как аль-
тернатива краткосрочному кредитованию 
клиентов с конкурентной ценой фондиро-
вания. Это было возможно только за счет 
привлечения иностранного финансирова-
ния, которое на данный момент практиче-
ски отсутствует для банков РК», – уточнил 
Рауан Даукенов, заместитель председате-
ля правления «Нурбанка».

Как сообщили в АО «Темiбанк», порт-
фель сделок торгового финансирования 
в банке сформирован на уровне 4,5 млрд 
тенге. «Из-за закрытости международных 
рынков капитала доля импортных сде-
лок остается на уровне 10-15% портфеля. 
Основную часть которого составляют 
экспортные аккредитивы и гарантии. С 
сентября 2011 года по декабрь 2012 года 
банк предоставил более 3 млрд тенге соб-
ственных ресурсов для банков стран СНГ», 
– поделился Мухтар Беккали, заместитель 
председателя правления «Темiрбанка».

«С начала 2011 года из-за сформировав-
шейся краткосрочной избыточной ликвид-
ности в банках, сокращения кредитных 
линий от иностранных банков, а также 
необходимости формирования провизий 
по валютным займам привлеченные меж-
банковские кредиты на рынке снизились 
в несколько раз», – уточнила Айнур Туяк-
баева, начальник управления торгового 
и структурного финансирования АО «На-
родный банк».

Согласно данным Комитета по контро-
лю и надзору финансового рынка и финан-
совых организаций, по сравнению с 2011 
годом объем межбанковских кредитов на 
рынке снизился 2 раза. Так, по информа-
ции регулятора, объем рынка межбанков-
ских кредитов на конец декабря 2012 года 
составил 244 млрд тенге. На конец декабря 
2011 года объем данного рынка достигал 
480 млрд тенге. При этом наибольшая доля 
рынка межбанковских кредитов принад-
лежит АО «АТФБанк» – 25%, далее следует 

«Казкоммерцбанк» – 13,1%. Третью строч-
ку по этому показателю занял «Народный 
банк» – 11%.

Однако за год портфель аккредитивов 
и гарантий по сравнению с 2011 годом 
как минимум  вырос на 18%. Так, на ко-
нец 2012 года портфель по гарантиям и 
аккредитивов превысил 508 млрд тенге. 
Значительная доля портфеля принадле-
жит «Народному банку» – 137,5 млрд тен-
ге, «Казкоммерцбанку» – 102,6  млрд тенге, 
«Банку ЦентрКредит» – 95,4 млрд тенге. 
За год из трех банков-лидеров в наиболь-
шей степени увеличил свой портфель по 
аккредитивам и гарантиям «Народный 
банк» (+37,3%), вторая строчка по приро-
сту у «Банка ЦентрКредит» (+17,2%), далее 
следует «Казкоммерцбанк» (+9,7%).

Рынок постепенно оживляется
Несмотря на снижение заинтересованно-
сти со стороны международных институ-
тов финансировать казахстанские банки, 
некоторым банкам удается наладить кон-
такт.

Так, в октябре 2012 года АО «Евразий-
ский банк» подписало соглашение с АО 
«Евразийский банк развития» (ЕАБР) о 
возобновляемой кредитной линии на сум-
му $7 млн сроком на 5 лет. Средства были 
предназначены для финансирования 
внешнеторговых операций клиентов бан-
ка в государствах-участниках ЕАБР. «Со-
глашение призвано расширить внешние 
источники финансирования «Евразий-
ским банком» своих клиентов, занятых 
в сфере международной торговли в 2013 
году. Положительным моментом данного 
сотрудничества является тот факт, что «Ев-
разийский банк» может структурировать 
и финансировать сделки своих клиентов в 
рамках этой программы до трех лет. В то 
время как на текущий момент практиче-
ски все зарубежные банки предоставляют 
финансирование до одного года», – обра-
тил внимание Майкл Эгглтон, председа-
тель правления «Евразийского банка».

К слову, на начало 2013 года объем 
линий по торговому финансированию, 
предоставленных международными и ка-
захстанскими финансовыми института-
ми для «Евразийского банка», был на 14% 
выше, чем на аналогичную дату 2011 года, 
и на 87% превышал объемы на начало 
2009 года.

Например, в 2012 году «Народный 
банк» профинансировал из средств ино-
странных банков покупку сельхозтехни-
ки для шести клиентов среднего бизнеса, 
без привлечения институтов развития и 
экспортных кредитных агентств, на срок 
4-5 лет. Как отметили в «Народном», банк 
имеет опыт сотрудничества с Исламским 
банком развития (ИБР). Так, в течение 
2009-2011 годов в рамках линии ИБР было 
профинансировано более 10 проектов, на 
общую сумму $15 млн на срок до 7 лет по 
схеме Мурабаха.

В «Темiрбанке» отмечают оживление 
рынка торгового финансирования и по-
вышение интереса предпринимателей к 
такого рода услугам. «Это происходит не 
только в рамках Казахстана, но и в мире. 

Следовательно, растет спрос на докумен-
тарные операции. Компании стремятся 
расширить рынки сбыта, найти новых 
партнеров, попробовать новые направле-
ния бизнеса. Для этого нужно минимизи-
ровать риски и максимально удешевить 
стоимость сделки. И тут наиболее опти-
мальным инструментом является торговое 
финансирование», – уточнил г-н Беккали.

Курс на СНГ и Китай
Большинство казахстанских банков в 2013 
году в качестве своих основных партнеров 
по торговому финансированию рассма-
тривают страны СНГ и Китай.

«В Казкоме первое место среди евро-
пейских стран ранее было зафиксировано 
за Германией, затем следовала Италия. 
Контракты преимущественно были связа-
ны с оборудованием. В связи с событиями 
в 2009 году доля Германии в разрезе стран 
экспортеров вряд ли будет увеличивать-
ся. В настоящее время значительная доля 
приходится на Россию и Китай», – поясни-
ли в Казкоме.

 Как отметил г-н Даукенов, в 2011 и 
2012 годах в основном транзакции по 
торговому финансированию осуществля-
лись со странами СНГ, преимущественно 
с Россией. Ощутимый объем транзакций 
по экспортным контрактам клиентов был 
осуществлен также с Южной Кореей. Так-
же г-н Даукенов обратил внимание, что 
в докризисный период гораздо больший 
объем операций осуществлялся с европей-
скими странами. По словам банкира, в на-
стоящее время такие сделки практически 
отсутствуют. «В перспективе мы предпо-
лагаем рост операций со странами СНГ и 
Балтии, с Китаем как по рынку торгового 
финансирования, так и по межбанковским 
операциям в целом», – уточнил банкир.

В «Евразийском банке» отмечают, что в 
докризисный период львиная доля сделок 
по торговому финансированию приходи-
лась на страны СНГ и Китай. В настоящее 
время структура портфеля немного скор-
ректировалась. «В 2012 году в структуре 
портфеля торгового финансирования на 
долю России, Украины и других стран СНГ 
приходилось 40%, доля стран Европейско-
го союза составляла 30%. Страны Азии, 
такие как Китай, Корея, Япония, заняли 
около 21%, США и Канада – 9%», – проин-
формировал глава «Евразийского банка».

Так, он отметил, что структура портфе-
ля торгового финансирования в банке в 
разрезе стран в 2011 году выглядела следу-
ющим образом: Европа – 30%, Азия – 25%, 
Латвия – 23%, Россия – 17%.

«Наметившийся отток клиентов от ев-
ропейских поставщиков в пользу стран 
Юго-Восточной Азии и Китая связан, 
прежде всего, с низкой стоимостью про-
изводимых там товаров. Мы уверены, что 
уже в среднесрочной перспективе доля 
именно этих стран будет демонстрировать 
положительную динамику. Доля России 
будет оставаться высокой», – считает г-н 
Эгглтон.

Как сообщили в «Темiрбанкe», в струк-
туре портфеля торгового финансирования 
значительную долю также занимают стра-

ны СНГ. «Преимущественно это Таджики-
стан, Кыргызстан и Россия. Имеется опыт 
работы с компаниями из Германии, Тур-
ции, Индии, КНР», – уточнил г-н Беккали.

Как проинформировали в Казкоме, в 
рамках торгового финансирования боль-
шую долю в структуре занимают сделки по 
покупке оборудования. Также в банке при-
сутствуют сделки по экспорту зерна, муки, 
медикаментов, строительных материалов.

В «Нурбанке» отмечают, что в финин-
ституте по сравнению с докризисным пе-
риодом произошло заметное изменение 
структуры портфеля. Так, по данным за 
2012 и 2011 годы, в портфеле клиентов по 
продуктам торгового финансирования 
сервисные компании занимают внуши-
тельную долю – 80%. На производственные 
организации приходится 20% портфеля.

«Если же сравнить с 2007 годом, то 
ситуация поменялась. Ранее в портфеле 
превалировали производственные ком-
пании – 90%. Считаем, что рынок закупа 
зарубежного оборудования, запчастей к 
производственным линиям, сырья и това-
ров народного потребления будет расти», 
– пояснил г-н Даукенов. При этом в «Нур-
банке» отметили, что основным объектом, 
проходящим в рамках торгового финан-
сирования, являются товары народного 
потребления, далее по объему следуют 
различного рода оборудование и произ-
водственное сырье.

Как уточнили в «Темiрбанке», в рамках 
торгового финансирования преимуще-
ственно банк финансирует экспорт зерна, 
муки и ГСМ. Также банком были реали-
зованы сделки по поставке медицинских 
товаров в страны СНГ. «В марте 2012 года 
банк успешно провел сделку по финан-
сированию поставок локомотивов казах-
станского производства в Таджикистан 
на сумму около 1 млрд тенге. Сделка была  
реализована при поддержке компании АО 
«КазЭкспортГарант», которая является 
одним из ключевых институтов развития 
несырьевого экспорта страны», – уточнил 
г-н Беккали.

В «Евразийском банке» в 2011-2012 го-
дах основными отраслевыми направлени-
ями  в рамках торгового финансирования 
являлись черная и цветная металлургия 
– 40-50%, сельскохозяйственная отрасль 
– 20-30%, транспортный сектор составлял 
около 20%, энергетика – 10%. «По сравне-
нию с докризисным периодом наблюдает-
ся тенденция увеличения доли транспорт-
ной отрасли. Приоритетным сектором для 
банка в докризисный период был сектор 
черной и цветной металлургии, посколь-
ку нашими клиентами являются крупные 
металлургические заводы», – проинфор-
мировал глава «Евразийского банка».

Как отметил г-н Эгглтон, портфель «Ев-
разийского банка» по сделкам торгового 
финансирования в значительной степени 
импортный. «Наши клиенты являются 
покупателями по экспортно-импортным 
контрактам. Соответственно банк фи-
нансирует поставку в Казахстан капита-
лоемкого и высокотехнологичного обору-
дования, материалов и услуг», – пояснил 
банкир.

Олег Ни

П
отенциальный сегмент участников 
рынка деривативов в Казахстане 
по большей части представлен на 

иностранных площадках, что свидетель-
ствует о том, что отечественный срочный 
рынок все еще находится на начальном 
этапе своего развития и малоинтересен 
местным инвесторам. Однако, по мнению 
отдельных экспертов, несмотря на опреде-
ленные трудности, имеются объективные 
предпосылки, указывающие на большие 
возможности роста.

Во всем мире срочный рынок является 
важной составной частью финансового 
рынка. Рынок фьючерсных и опционных 
контрактов снискал популярность сре-
ди большого круга инвесторов благода-
ря широким  возможностям эффективно 
управлять капиталом при минимальных 
затратах. Срочный рынок Казахстана 
еще молод – в республике только начи-
нает развиваться индустрия производ-
ственных инструментов, идет работа по 
выстраиванию инфраструктуры, биржи 
все большее внимание уделяют образова-
нию участников рынка в части биржевой 
торговли, стимулируя интерес к рынку, 
чтобы в перспективе перевести торговлю 
казахстанских участников на отечествен-
ный рынок.

Как известно, финансовое положение 
самых различных организаций напрямую 
зависит от факторов риска, лежащих вне 
сферы их непосредственного контроля. 
Для защиты от неблагоприятного воздей-
ствия этих факторов необходимо исполь-
зовать специальные механизмы управ-
ления рисками, позволяющие повысить 
устойчивость организации по отношению 
к ним. Хеджирование является одним из 

наиболее известных механизмов управ-
ления рисками, которое во всем мире 
осуществляется с помощью заключения 
срочных контрактов: форвардных, фью-
черсных и опционных. Кроме того, сроч-
ный рынок является неотъемлемой ча-
стью биржевого спот-рынка, и, поскольку 
инструменты срочного рынка (фьючерсы, 
опционы) являются инструментами хед-
жирования рисков поставщиков и поку-
пателей биржевых  товаров, они способны 
влиять на планирование производствен-
ных процессов, а также оказывают суще-
ственное влияние на ценообразование. 
Вот почему очень важно создать условия 
для развития этого рынка, предоставить 
возможность участникам заключать кон-
тракты купли-продажи товаров к опреде-
ленному сроку. При правильном подхо-
де это позволит организовать товарный 
рынок, участники которого будут иметь 
возможность планировать свои продажи 
и покупки товара к определенному сроку, 
прежде всего это важно для предприятий 
аграрного сектора.

Мировая практика показала, что разви-
тие срочного рынка возможно только при 
условии его изначальной высокой ликвид-
ности. Учитывая, что такую ликвидность 
на казахстанском рынке могут обеспе-
чить только профессиональные участни-
ки рынка ценных бумаг, то необходимо 
обеспечить их допуск к торгам срочными 
контрактами на товарной бирже. По сло-
вам председателя правления АО «Halyk 
Finance» Еркебулана Тулибергенова, из-
менения, введенные в законодательство 
в 2012 году, согласно которым Нацио-
нальный банк РК ужесточил требования к 
клиринговым организациям, в частности, 
по капитализации, так или иначе, напро-
тив ограничили доступ профучастников 

рынка ценных бумаг на другие площад-
ки. «К примеру, у Товарной биржи «ЕТС» 
есть свой клиринговый центр, однако он 
не имеет лицензии Нацбанка, и, как след-
ствие, брокерские компании, работающие 
на KASE, не могут торговать на ЕТС», – по-
яснил эксперт. Кроме того, по его словам, 
инвесторы и брокеры пока не спешат на 
срочный рынок, и, в первую очередь, это 
связано со сдерживающими регуляторны-
ми факторами. «Ужесточения требований 
по уставному капиталу вынудили многие 
брокерские компании уйти с рынка, и не 
исключено, что сегодня все вопросы, свя-
занные с созданием Единого пенсионного 
фона, также могут негативно сказаться на 
активности брокеров, на их количестве и 
заинтересованности. Вполне возможно, 
что какая-то часть переквалифицирует-
ся в розничных брокеров и попытается 
найти оптимальную бизнес-модель, ко-
торая позволит работать с небольшими 
клиентами, оставаясь прибыльными. 
Сейчас розничным инвесторам торговать 
инструментами срочного рынка в некото-
рой степени легче по сравнению с инсти-
туциональными – пенсионными фондами 
и страховыми компаниями из-за более 
жесткого регулирования институциональ-
ных инвесторов», – рассказал Еркебулан 
Тулибергенов.

По словам первого вице-президента 
KASE Иделя Сабитова, организованный 
рынок деривативов на Казахстанской 
фондовой бирже был запущен в декабре 
2010 года. На сегодня эксперт отмечает 
увеличение спроса к инструментам рынка 
деривативов и повышение заинтересован-
ности членов биржи к ним, однако, по его 
мнению, на срочном рынке по-прежнему 
существует ряд неразрешенных проблем. 
«Основная проблема на сегодня – финан-

совая грамотность населения. Инвесторы 
пока не очень хорошо знакомы с инстру-
ментами рынка деривативов, а также с 
возможными инвестиционными страте-
гиями с ними. Кроме того, брокерским 
компаниям необходимо полностью завер-
шить работы, связанные с учетом марже-
вых взносов их клиентов и отражением в 
бухгалтерском балансе сделок срочного 
рынка. Следует также отметить, что пен-
сионные фонды, которые бы могли дать 
значительный толчок в развитии данно-
го сектора финансового рынка, не имеют 
возможности заключать сделки хеджиро-
вания на организованном рынке, так как 
законом «О пенсионном обеспечении» 
им  запрещается осуществлять залоговые 
сделки», – рассказал эксперт. Он пояснил, 
что поскольку система риск-менеджмента 
срочного рынка KASE требует от участни-
ков внесения обеспечения в виде марже-
вых взносов, сделки на этом рынке трак-
туются фондами как сделки, имеющие 
залоговый характер. По его мнению, для 
решения указанных проблем необходимы 
комплексный подход и участие всех за-
интересованных субъектов финансового 
рынка в их решении, в частности биржи, 
брокерских и банковских организаций и 
регулятора. Тем не менее, по его словам, 
данный сегмент финансового рынка име-
ет по-прежнему хорошие перспективы 
развития. 

Глава «Halyk Finance» согласен, что 
все зависит от того, какие будут созданы 
предпосылки для развития срочного рын-
ка регулятором и участниками рынка. По 
его словам, если обеспечить благоприят-
ные условия для фондовых брокеров и не 
препятствовать появлению других видов 
брокеров, которые могли бы ограничить 
свою деятельность товарным рынком, 
перспективы выглядят крайне радужны-
ми. «По сути, рынок не нужно будет созда-
вать с нуля: люди и компании уже торгуют 
большими объемами, единственное, это 
происходит на внебиржевом рынке не по 
правилам и в отсутствии полной открытой 
информации. Если этих участников мож-
но было перевести на нормальные рыноч-
ные прозрачные отношения – это стало бы 
большим достижением», – резюмировал 
Еркебулан Тулибергенов.

Рынок торгового 
финансирования будет расти

Несрочное становление 
срочного рынка
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КАЗАХСТАН

ДОРОГОЕ ЖИЛЬЕ 
В АСТАНЕ

Астана по стоимости недвижимости опере-

жает такие города, как Стамбул, Лиссабон, Ду-

баи и Афины. А в Каире можно приобрести две 

квартиры аналогичные двухкомнатной квар-

тире в Астане. Об этом корреспонденту дело-

вого портала Kapital.kz рассказал Валерий Кон-

друк, исполнительный директор «Richmond 

Realty – зарубежная недвижимость». По не-

давним статистическим данным, стоимость 

квадратного метра недвижимости в Астане 

превысила $1930. Столица Беларуси, партне-

ра РК по Таможенному союзу, уступает Астане 

более чем на 20%.«Вы сэкономите почти $30 

тыс., решившись приобрести двухкомнат-

ную квартиру в Минске вместо Астаны. Тогда 

как в Москве денег, вырученных от продажи 

астанинской квартиры, хватит лишь на треть 

стоимости аналогичной», – отметил эксперт. 

По данным компании «Richmond Realty – зару-

бежная недвижимость», в третьем по величи-

не городе Испании, крупном экономическом, 

историческом и культурном центре – примор-

ском городе Валенсия, недвижимость стоит 

столько же, сколько и в Астане. «Хотя Мадрид 

и Барселона опережают Астану по уровню цен, 

недавние акции крупных застройщиков и бан-

ков по продаже недвижимости со скидками до 

70% делают покупку недвижимости в этих 

городах значительно более привлекательной, 

чем в Астане. Кроме этого, недвижимость 

можно приобрести в кредит от испанских бан-

ков со ставкой кредитования 2% годовых на 

срок до 40 лет», – говорит Валерий Кондрук. 

Британия, считающаяся дорогим местом для 

приобретения недвижимости, лишь частично 

оправдывает такой стереотип. Действитель-

но, цены на недвижимость в Лондоне превы-

шают астанинские более чем в 4 раза. Однако 

в таком крупном торгово-промышленном 

центре как Манчестер квартиру аналогичную 

столичной можно приобрести, добавив лишь 

пару тысяч долларов. Город Белфаст (столица 

Северной Ирландии) и вовсе уступает Аста-

не – цена квадратного метра здесь дешевле 

более чем на $300. «Звучит невероятно, но 

недвижимость в знаменитом американском 

городе-курорте на побережье Атлантического 

океана – Майами стоит лишь немногим боль-

ше, чем в столице Казахстана ($2022 за кв. м 

против $1937)», – подчеркивает спикер. Лидер 

по стоимости квадратного метра в обзоре ком-

пании Richmond Realty – Париж с показателем 

$10 887. «Среднему казахстанцу понадобится 

откладывать свою зарплату «лишь» 83 года, 

чтобы купить здесь двухкомнатную квартиру. 

Квартиру в Лондоне казахстанец может приоб-

рести через 60 лет, в Астане – через 14,7 лет, в 

Каире – менее чем через 8 лет», – отметил Ва-

лерий Кондрук. (kapital.kz)

БАЗА ОТДЫХА 
ДЛЯ СОТРУДНИКОВ

В Алматинской области компания по про-

изводству яиц и мяса птицы начинает строи-

тельство туристической базы отдыха. Об этом 

говорится в сообщении регионального фи-

лиала Фонда развития предпринимательства 

«Даму» по Алматинской области. Строить базу 

отдыха компания «Когер ЛТД» будет на Кап-

шагайском водохранилище. Отдыхать в этом 

заведении будут сотрудники птицефабрики 

и просто туристы. «Заявка на субсидирование 

ставки вознаграждения по кредиту 67,5 млн 

тенге для приобретения земельного участка 

под строительство базы была одобрена как 

соответствующая приоритетным отраслям 

экономики и позволит компании диверси-

фицировать свой бизнес, сделать свой вклад 

в развитие туризма – перспективной отрасли 

для Алматинской области», – пояснил дирек-

тор филиала ФРП «Даму» по Алматинской об-

ласти Ринат Талтусов. Между тем, компания 

уже является участником программы «Дорож-

ная карта бизнеса». По словам генерального 

директора «Когер ЛТД» Константина Шина, 

свыше полутора млрд тенге кредитных ре-

сурсов позволили птицефабрике произвести 

реконструкцию производственных цехов. «С 

целью снижения ежемесячных погашений по 

кредитам было принято решение участвовать 

в программе господдержки. В 2011 году на-

чалось субсидирование вознаграждения по 

кредитам, что значительно увеличило доход 

от деятельности компании. Средства были 

направлены на закуп сырья. И, самое глав-

ное, цены на продукцию остались на прежнем 

уровне на фоне общего роста цен», – отметил 

эксперт. (kapital.kz)

ПЕРВЫЙ В СТРАНЕ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ

Преподаватель Международного казахско-

турецкого университета имени Ходжи Ахмеда 

Яссауи вместе со своими студентами изобрел 

первую в Казахстане машину, которая способ-

на ездить, питаясь лишь солнечной энергией, 

сообщает телеканал 24.kz. Преподаватель 

специализированного центра при Междуна-

родном казахско-турецком университете Са-

тылмыш Чайыр отметил, что трехколесный 

автомобиль имеет очень простую конструк-

цию. Создатели уверяют, что автомобиль не 

только экономичный, но и экологичный. Есть 

еще одна, более усовершенствованная модель: 

крытый корпус позволяет ездить в дождливую 

погоду. Заряда батареи в этом случае хватит 

на 100 км. Автомобиль способен развивать 

скорость до 70 км в час, а заряжать его можно 

даже с помощью домашней розетки. «Конеч-

но, всякое изобретение дорого обходится, тем 

более это ноу-хау. Казахстан сейчас нуждается 

в собственном заводе по изготовлению при-

боров по возобновляемой энергии: хоть ветря-

ной, хоть солнечной. Тогда эта энергия станет 

доступной каждому жителю страны», – отме-

тил президент МКТУ им.Х.А. Яссауи Лесбек 

Ташимов. (kapital.kz) 
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Закаты, рассветы, здоровье – вот во что 
вложены должны быть деньги!

Людмила Петрушевская

Истинная ценность обладания 
– это владеть собой.

Голсуорси

Мы судим других по поступкам, а хотим, 
чтобы нас судили по возможностям.

Борхес

Если мы распоряжаемся своим богатством, то мы богаты и свободны, 
если же наше богатство распоряжается нами – то беднее нас нет.

Эдмунд Берк

Венера Гайфутдинова

О
дной из характеристик развития 
общества является постоянно ра-
стущий объем потребления энер-

гии, который неразрывно связан с ростом 
мировой экономики. Такие мощные и дол-
госрочные тенденции как индустриали-
зация и автоматизация продолжают вли-
ять на увеличение потребления энергии: 
эксперты прогнозируют, что ее потребле-
ние на душу населения до 2030 года будет 
расти на 0,7% ежегодно. Эта тенденция 
влечет и негативный момент – отрица-
тельное влияние на экологию. Ежегодно 
в результате энергозатрат на освещение 
(на которое, кстати, расходуется около 
20% от общего объема потребляемой во 
всем мире электроэнергии) в атмосферу 
попадает 1,9 млрд тонн углекислого газа, 
что эквивалентно выбросам от 70% пасса-
жирских транспортных средств в мире.

Сегодня 14% электричества, используе-
мого в Европе, расходуется на освещение. 
Переход на энергосберегающие решения 
позволит сэкономить энергию, объем ко-
торой эквивалентен 38 тоннам углекисло-
го газа, 156 млн баррелей нефти и объему 
энергии, вырабатываемому 52 электростан-
циями. В результате применяемых мер по 
увеличению энергоэффективности за по-
следние 20 лет в развитых странах наблю-
дался энергоэффективный экономический 
рост, – на 1% прироста ВВП приходилось 
в среднем лишь 0,4% прироста потребле-
ния энергетических ресурсов. В результа-
те энергоемкость ВВП в среднем по миру 
уменьшилась за этот период на 18%. 

Как известно, с целью снижения по-
требления электроэнергии и улучшения 
экологической ситуации в Казахстане 
принят закон «Об энергосбережении и 
повышении энергоэффективности», ко-
торый помимо прочего призван стиму-
лировать переход на энергосберегающие 
технологии, в том числе в освещении, 
как в государственном, так и в коммерче-
ском и частном секторах. В соответствии 
с данным законом Казахстан начал вво-
дить поэтапный запрет на использование 
электрических ламп накаливания. Уже 
сегодня запрещены производство и про-
дажа ламп накаливания мощностью 75 
Вт и выше. Отказ от электрических ламп 
накаливания объясняется тем, что воз-
можности современной светотехники по-
зволяют многократно снизить издержки 
в потреблении электроэнергии. 

Сегодня ведущие компании создают 
технологии энергосбережения, которые 
могли бы обеспечить более эффективное 
и рациональное расходование энергии. 
К примеру, компания Philips выпустила 
первую в истории высококачественную 
диммируемую светодиодную лампу, спо-
собную заменить лампу накаливания 
мощностью 60 Вт. Эта лампа при потре-

блении всего 12 Вт дает комфортный те-
плый белый свет, поток которого состав-
ляет 806 лм. 

Однако многие наши сограждане про-
должают отдавать предпочтение лампам 
накаливания, и прежде всего потому, что 
их покупка кажется более выгодной: даже 
обычная энергосберегающая компакт-
ная люминесцентная лампа стоит доро-
же привычной нам «лампочки Ильича» в 
разы, не говоря уже о стоимости светоди-
одных ламп. И все же дешевле – не всег-
да выгоднее, ведь энергосберегающие 
лампы не только служат гораздо дольше 
обычных, но и существенно сокращают 
потребление электроэнергии. 

Чтобы разобраться, насколько велика 
экономия при использовании энергосбе-
регающих ламп в быту, мы обратились к 
руководителю департамента «Световые 
решения» компании Philips в Казахстане 
Мурату Оразбаеву:

«Существует несколько типов энер-
госберегающих ламп: компактная люми-
несцентная (КЛЛ), галогенная, светоди-
одная. Каждый из этих типов ламп дает 
различные возможности для экономии. 
Привычная нам лампа накаливания мощ-
ностью 100 Вт потребляет столько же 
энергии, сколько отдает, при этом 90% 
потребляемой ей электроэнергии идет на 
выделение тепла. Компактная люминес-
центная (энергосберегающая) лампа при 
аналогичной светоотдаче в 100 Вт потре-
бляет всего 20 Вт электроэнергии. 

Обычные лампы накаливания рабо-
тают в среднем до 1 тыс. часов, то есть 
примерно год. Если такую лампу мощ-
ностью 100 Вт заменить 20-ваттной 
энергосберегающей КЛЛ, то света бу-
дет столько же, лампа прослужит при-
мерно в 8 раз дольше при соблюдении 
всех условий, а расход электроэнергии 

уменьшится в 5 раз. Таким образом, на 
одной лампе можно сэкономить более 
тысячи тенге в год, что в расчете на все 
светоточки (которых в среднестатисти-
ческой  квартире 12-15) составит почти 
14 тысяч тенге в год. Если же использо-
вать светодиодные лампы, то экономия 
будет еще больше; к примеру, новые 
светодиодные лампы Philips способны 
гореть до 25 000 часов или 15 лет». По 
мнению эксперта, необходимо также 
учитывать стоимость электроэнергии, 
которая год от года только дорожает, и 
стоимость замены ламп. Все это назы-
вается «стоимостью владения», которая 
отличается от стоимости самой лампы 
в магазине. Зачастую наши граждане 
принимают во внимание только послед-
нюю, забывая при этом, сколько лампа 
потребит энергии, сколько раз надо бу-
дет ее заменить, что она может оплавить 
и разрушить сам светильник, что она 

сильно нагревает окружающий воздух и 
другие важные факторы.

Сокращение расхода электроэнергии 
путем замены обычных ламп на энергос-
берегающие в домах, учреждениях и на 
производствах в масштабах государства, 
безусловно, благотворно скажется на 
экологии – если уменьшить потребление 
электроэнергии, то, как результат, сокра-
тятся и выбросы в атмосферу, являющиеся 
следствием производства этой электроэ-
нергии. Но у каждой медали две стороны: 
постепенно занимающие свое место в 
нашем быту энергосберегающие КЛЛ со-
держат пары ртути, а из этого следует, что 
если перегоревшую лампу не утилизиро-
вать должным образом, то пары эти попа-
дут в воздух, которым мы дышим. Что же 
получается – с одной стороны, снижается 
объем выбросов в атмосферу, а с другой – 
воздух отравляется парами ртути?

Ключевое слово в данном вопросе – 
утилизация. Для того чтобы обезвредить 
ртутьсодержащие колбы энергосбере-
гающих ламп, необходима их обработка 
гидрометаллургическим способом де-
меркуризации: лампа проходит мокрое 
измельчение, одновременно с помощью 
специального раствора происходит от-
мывание ртути и люминофора со стекол и 
цоколя, после чего стекла и цоколь меха-
нически разделяются и используются для 
вторичной переработки. В настоящее вре-
мя Министерство охраны окружающей 
среды Республики Казахстан разрабаты-
вает механизм сбора у населения энергос-
берегающих ртутьсодержащих ламп и их 
последующей утилизации, который, на-
деемся, заработает уже в скором времени.

Что же делать сознательным гражда-
нам, использующим энергосберегаю-
щие лампы в своих домах, пока в стране 
нет единой системы сбора и утилизации 
ртутьсодержащих ламп? С этим вопросом 
мы также обратились к специалисту.

«Многие склонны преувеличивать 
опасность использования энергосберега-
ющих ламп в быту, объясняя это содержа-
нием в КЛЛ паров ртути, – считает Мурат 
Оразбаев. – Однако важно знать, что со-
держание ртути у КЛЛ разных производи-
телей может быть различным, и это следу-
ет учитывать при их сборе и утилизации. 
Чем качественнее лампа, тем меньше со-
держание в ней паров ртути. У некоторых 
ламп низкого качества содержание паров 
ртути иногда достигает 80 мг, а в лампах 
Philips оно не превышает 0,2 мг. При этом 
все лампы Philips, прежде чем поступить 
в продажу, проходят тестирование в те-
чение 100 часов, за которые 80% содер-
жащихся в лампе паров ртути впитыва-
ется в ее стенки, покрытые специальным 
твердым веществом – люминофором. 
Таким образом, при использовании ламп 
Philips утилизировать необходимо будет 
только 20% от изначально содержащихся 
в них 0,2 мг паров ртути. Даже если такая 
лампа разобьется, достаточно будет про-
ветрить комнату в течение 20-30 минут, 
убрать осколки (вручную, используя пер-
чатки, так как при использовании пыле-
соса осколки могут остаться в фильтре) и 
сложить их в закрытый пластиковый па-
кет в корзину для отходов». 

Безусловно, полный переход на энер-
госберегающие технологии и улучшение 
экологической обстановки – процесс дли-
тельный и сложный, но важно помнить, 
что свой вклад может внести каждый из 
нас. Почему бы не начать с простой заме-
ны ламп?

Материал подготовлен совместно с

Энергосбережение на страже экологии

Ольга Веселова

П
раво интеллектуальной собственно-
сти (ИС) относится к частному пра-
ву, и заботиться о своих правах на 

ИС должны правообладатели. Это право, а 
не обязанность компании регистрировать 
свои товарные знаки, патентовать изобре-
тения, но без государственной регистра-
ции такие права не охраняются.

В Казахстане регистрацией товарных 
знаков и патентов занимается Комитет по 
правам ИС министерства юстиции, актив-
ную помощь правообладателям оказыва-
ют патентные поверенные, такие фирмы 
как «БМФ Груп».

Как и во многих странах, поясня-
ет управляющий партнер «БМФ Груп» 
Юрий Болотов, в Казахстане суще-
ствуют и пираты, и присутствует контра-
фактная продукция, которая пользуется 
спросом из-за более низких цен, даже не-
смотря на то, что ее качество существен-
но ниже чем качество оригинальной. 
Наибольшее количество контрафакта, 
по оценке эксперта, относится к одежде, 
парфюмерии и косметике, алкогольной 
продукции. Потребитель при низкой сто-
имости товара не обращает внимания на 
качество упаковки, правильность написа-
ния товарного знака и прочее.

Более подробно о значении защиты 
прав на интеллектуальную собственность 
Юрий Болотов рассказал в интервью 
«Капитал.kz».

– Как ситуация с защитой прав потре-
бителей влияет на имидж Казахстана и 
на развитие бизнеса в нашей стране?

– Защита ИС имеет, безусловно, поли-
тическое значение. Без должной защиты 
интеллектуальной собственности в Ка-
захстан не придут крупные иностранные 
компании, а их присутствие во многом 
определяет имидж Казахстана. Ведь зна-

чительную долю стоимости крупных ино-
странных компаний составляют не их 
материальные активы (то есть не здания, 
земля, машины и оборудование), а, в пер-
вую очередь, интеллектуальная собствен-
ность, и не привлекательны те страны, где 
нет охраны этой части таких, уже немате-
риальных, активов компании.

– Как Вы считаете, что необходимо 
сделать для улучшения ситуации?

– Необходимо повышать уровень право-
вой грамотности населения, что приведет, 
с одной стороны, к повышению внимания 
производителей продукции к защите сво-
ей интеллектуальной собственности, и, с 
другой стороны, к отказу от покупок под-
делок со стороны потребителей.

Как показывают исследования между-
народных организаций, пути распро-
странения подделок зачастую совпадают 
с путями распространения наркотиков. 
Деньги, полученные от продажи нарко-
тиков преступными сообществами, реин-
вестируются в производство и торговлю 
подделками и наоборот. Таким образом, 
покупая подделки, потребители финан-
сируют преступников в гораздо большей 
степени, чем нанося вред конкретному 
производителю и владельцу товарного 
знака.

Подделки могут быть опасны для жиз-
ни и здоровья, но это уже вопрос качества 
и скорее только сопутствующий наруше-
ниям прав на ИС.

– Как бизнесмен может оградить себя 
от нарушения прав на свою интеллекту-
альную собственность?

– Конечно, нужно знать, какие именно 
права у бизнесмена существуют. Есть ли у 
него ноу-хау, значимые знаки и логотипы, 
которые он размещает на своей продукции 
или при предоставлении услуг, нужно про-
вести своеобразную инвентаризацию сво-

их нематериальных активов. В крупных 
компаниях такая инвентаризация обычно 
требует помощи специалистов в области 
интеллектуальной собственности. Она 
трудоемка, но ее результаты весьма по-
лезны. Затем решить, какие разработки 
нужно запатентовать, а что сохранить в 
качестве ноу-хау – коммерческой тайны, 
что поставить на бухгалтерский баланс 
компании, что можно коммерциализи-
ровать другими способами – выдать ли-
цензию, продать, доработать и внедрить в 
производство.

Значимые бренды (или как их еще на-
зывают в повседневной жизни, логотипы 
или торговые марки) регистрируются в 
качестве товарных знаков, изобретения, 
промышленные образцы и другие объекты 
патентуются, в порядок приводятся трудо-
вые договоры с сотрудниками, договоры с 
партнерскими компаниями. И, конечно, 
необходимо отслеживать нарушения сво-
их прав и с нарушениями бороться.

Забота об интеллектуальной собствен-
ности всегда положительно влияет на 
восприятие компании инвесторами, осо-
бенно иностранными. Как и любое другое 
имущество, нет смысла просто иметь ИС, 
ее нужно использовать, а для эффективно-
го и правильного использования ее нужно 
и охранять и защищать.

– Насколько процедура получения 
патента на свой продукт в РК удобна и 
проста? Существуют ли бюрократиче-
ские проволочки или барьеры?

– Закрепленная законом процедура 
патентования в Казахстане значительно 
формализована и несущественно отлича-
ется от таких процедур в других странах. 
Вместе с тем, на наш взгляд, существуют 
возможности ее упрощения и сокращения 
сроков рассмотрения заявок. Над этими 
вопросами сейчас работают сотрудники 
Комитета по правам ИС, патентные пове-

ренные, и мы полагаем, что улучшение за-
конодательства и процедур себя ждать не 
заставит.

– Как влияет на работу казахстан-
ского бизнеса тот факт, что многие на-
циональные бренды запатентованы в 
других странах (к примеру, кумыс в Гер-
мании)?

– Регистрация товарных знаков и па-
тентов имеет территориальный характер, 
иными словами, товарный знак или па-
тент, зарегистрированные в Казахстане, 
не охраняются в других странах – в каждой 
стране, где есть необходимость в их защи-
те, нужна регистрация. Иногда одна реги-
страции возможна в нескольких странах, 
например, на территории Европейского 
союза, но в отношении стран-соседей Ка-
захстана – регистрация должна быть вы-
полнена в каждой из этих стран отдельно.

Если бренд одного из наших произво-
дителей зарегистрирован в какой-либо 
стране как товарный знак, в эту страну 
уже ввоз продукции с этим товарным зна-
ком будет незаконным, и казахстанскому 
производителю нужно будет или менять 
бренд для экспорта в эту страну, или пла-
тить за использование этого знака его вла-
дельцу.

Перед выходом на другие рынки нужно 
проверить, не будет ли ввоз продукции на-
рушать чужие права, а затем заранее поза-
ботиться об охране собственных прав. Во 
всех случаях мы рекомендуем обращаться 
к патентным поверенным, специалистам в 
области ИС.

Мне неизвестны детали регистрации 
кумыса в Германии. Можно зарегистри-
ровать новый способ его производства, 
новый его состав, но если действительно 
проведена регистрация традиционного 
рецепта, то такую регистрацию можно 
оспорить, и мы полагаем, что шансы выи-
грать это дело достаточно высоки.

Юрий Болотов: «Пути 
распространения подделок 
зачастую совпадают с путями 
распространения наркотиков»
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

УЧИТЕЛЯМ ПОВЫСЯТ 
ЗАРПЛАТУ?

Министр образования и науки Бакытжан 

Жумагулов сообщил, что министерство готовит 

принципиально новое предложение по диффе-

ренцированному повышению заработной пла-

ты педагогам. При этом им было отмечено, что 

внедрение подушевого финансирования ста-

нет следующим шагом в повышении качества 

подготовки педагогов. Данный механизм по-

зволит не только выровнять расходы на обуче-

ние по регионам, но и дать новый инструмент 

материального стимулирования педагогов. По 

мнению Жумагулова, дифповышение зарплаты 

не только обеспечит прозрачность и эффектив-

ность доходов, но и введет элементы конку-

рентности. Также оно «создаст базу для разви-

тия в перспективе государственно-частного 

партнерства и даст хороший инструмент про-

ведения единой государственной политики в 

среднем образовании». Министр также сооб-

щил, что в Казахстане порядка 8 тыс. педагогов 

прошли курсы повышения квалификации, раз-

работанные АО «Назарбаев Интеллектуальные 

школы» совместно с Кембриджским универси-

тетом. (primeminister.kz)

ЭФФЕКТИВНОЕ 
СРЕДСТВО

Каждый восьмой казахстанец считает трав-

матическое оружие самым эффективным сред-

ством самообороны. Об этом свидетельствуют 

результаты социологического опроса, прове-

денного в марте Институтом политических ре-

шений. Опрос проведен в марте 2013 года в 16 

городах Казахстана. Были опрошены 2 тыс. 300 

человек. Более половины казахстанцев (52,1%) 

намерены в случае угрозы своей безопасности 

защищаться самостоятельно, в то время как 

меньше трети (31,7%) надеются на внешнюю 

помощь – полиции или окружающих. До 16,2% 

на вопрос о способах самозащиты ответить за-

труднились. Эти данные озвучили социологи 

Института политических решений по резуль-

татам соцопроса жителей крупных городов 

страны. Среди тех, кто рассчитывает на свои 

силы, 12,4% уверены, что самое эффективное 

средство самообороны – травматическое ору-

жие. К тому же практически столько же (13,1%) 

полагаются на использование предназначен-

ных для самозащиты средств – газового бал-

лончика или электрошокера. Более четверти 

казахстанцев (26,6%) готовы в случае нападе-

ния преступников обороняться подручными 

средствами – битами, кастетами, ножами, то-

порами, камнями.  (kapital.kz)

ОГРАНИЧЕНИЯ ПО 
МОЛОКУ СНЯТЫ

С 26 марта 2013 года сняты временные 

ограничения на ввоз молочной продук-

ции двух предприятий Кыргызстана ОАО 

«Бишкек-Сут» и ОсОО «Кант-Сут» при условии 

осуществления поставок продукции только 

на территорию Алматинской, Жамбылской, 

Кызылординской и Южно-Казахстанской об-

ластей. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в пресс-службе Министерства сель-

ского хозяйства РК. Такое решение было при-

нято Комитетом ветеринарного контроля и 

надзора по согласованию с ветслужбами стран 

ТС по итогам совместной выездной инспекции 

по 11 молокоперерабатывающим предпри-

ятиям Кыргызстана. Как сообщалось ранее, 

инспекция состоялась в декабре 2012 года. 

Вместе с тем в отношении остальных молоко-

перерабатывающих предприятий временные 

ограничения остаются в силе из-за того, что не 

соблюдаются ветеринарно-санитарные требо-

вания Таможенного союза. (kapital.kz)

ГРАНТЫ НА 
ИННОВАЦИИ В РК

Начался прием заявок на инновационные 

гранты, сообщает пресс-служба АО «Нацио-

нальное агентство по технологическому раз-

витию» (АО «НАТР»). Программа по предо-

ставлению инновационных грантов в 2013 

году реализуется Министерством индустрии 

и новых технологий РК. Оператором про-

граммы является АО «НАТР». «С вступлением 

в силу закона «О государственной поддержке 

индустриально-инновационной деятельно-

сти» инноваторы могут получить господдерж-

ку по девяти видам инновационных грантов 

(ранее было четыре). Так, начинающие моло-

дые бизнесмены на начальном этапе развития 

могут получить инновационный грант до 50 

млн тенге, грант на коммерциализацию техно-

логий – до 30 млн тенге, на промышленные ис-

следования – до 30 млн тенге, на патентование 

в зарубежных странах и (или) региональных 

патентных организациях – до 6 млн 250 тыс. 

тенге», – рассказали в нацагентстве. Действу-

ющие же предприятия могут получить гранты 

на внедрение управленческих производствен-

ных технологий – до 15 млн тенге, на повыше-

ние квалификации инженерно-технического 

персонала за рубежом – до 2 млн тенге, на  

привлечение высококвалифицированных 

иностранных специалистов – до 9 млн тенге, 

на привлечение консалтинговых, проектных 

и инжиниринговых организаций – до 35 млн 

тенге, на приобретение технологий – до 150 

млн тенге. «Инновационные гранты рассчита-

ны на поддержку перспективных инновацион-

ных проектов новаторов, не имеющих возмож-

ности их реализовать. В НАТР рассказали, что 

данный инструмент поддержки инноваторов 

является сравнительно новым, но спрос на 

него растет с каждым годом. Так, в 2010 году 

было профинансировано 37 инновационных 

проектов на сумму 1,7 млрд тенге, в 2011 году 

профинансировано 129 проектов на сумму 7,1 

млрд тенге. В 2012-2013 годах из республикан-

ского бюджета на предоставление инноваци-

онных грантов выделено 3,5 и 4,1 млрд тенге 

соответственно. На данный момент поступило 

65 заявок на общую сумму 1,9 млрд тенге. В 

целом, если с момента образования в 2003 году 

до 2009 года НАТР было поддержано около 130 

инновационных проектов, то в результате при-

нятых мер в 2010-2012 годы поддержано уже 

более 400 инновационных проектов, в том чис-

ле предоставлено 138 инновационных гран-

тов, оказана поддержка 96 стартап-проектам в 

рамках программы технологического бизнес-

инкубирования и др. (kapital.kz)

Виктория Говоркова

О
н комментирует важнейшие со-
бытия страны для казахстанских 
и международных СМИ, по при-

глашению премьер-министра летает на 
Байконур, а по приглашению компании 
Samsung – в Нью-Йорк, руководит одним 
из самых успешных проектов в Казнете 
Vox Populi и, несмотря на то, что пророчит 
скорую гибель всех печатных СМИ, оста-
ется востребованным спикером в казах-
станских изданиях. Иногда его слишком 
много, но тысячи его друзей в Facebook и 
сотни приятелей в реале прощают ему и 
успешность, и излишнее самолюбование.

При этом вот уже 7 лет Алишер Еликба-
ев является бессменным PR-менеджером 
сети торгово-развлекательных центров 
MEGA. Он избежал грустной участи мно-
гих талантливых журналистов, которые, 
уйдя в PR, пропадают из вида и погружа-
ются в локальное продвижение своих про-
ектов. Как ему удалось убедить свое ру-
ководство в том, что творческий человек 
должен иметь определенную свободу дей-
ствий, почему он до сих пор «не устал» быть 
пиарщиком MEGA, а также о некоторых 
секретах новых торгово-развлекательных 
центров этой сети Алишер Еликбаев рас-
сказал в интервью «Капитал.kz».

- 7 лет работы на одном месте – это 
довольно большой срок. Ты не замеча-
ешь за собой, что со временем даже на 
самой любимой работе тебя накрывает 
эффект эмоционального выгорания?

 - Конечно, подобные состояния, как и 
у любого нормального человека, у меня 
бывают. Пару лет назад, после запуска 
торгово-развлекательного центра в Актобе 
мне действительно хотелось уйти из сети 
MEGA. Казалось, что вот он тот момент, 
когда работа превращается в рутину, ка-
жется, что каждый день ты делаешь одно 
и то же, а впереди нет никаких планов 
развития. Но потом началась подготовка 
к строительству второй очереди MEGA 
Alma-Ata и MEGA Park, и я был вовлечен в 
этот проект, и жизнь в компании для меня 
вновь заиграла новыми красками.  

За семь лет я не вырос в должности. То 
есть вертикаль карьеры меня обошла сто-
роной. Зато мне позволяли развиваться 
горизонтально. Всем известно, что поми-
мо MEGA я занимаюсь еще целым рядом 
проектов, причем как коммерческих, так и 
социальных. Я очень рад, что мое руковод-
ство, в частности Нурлан Смагулов и Сейт-
жан Есмагамбетов, видят и понимают, 
что мне как творческому человеку нужна 
самореализация. При всем многообра-
зии возможностей для развития, которые 
дает ТРЦ MEGA, для творческого человека 
этого все-таки недостаточно. Я должен пи-
сать, путешествовать, преподавать, давать 
интервью, запускать свои проекты, иначе 
умру от уныния. Важно, чтобы все это шло 
не в ущерб Мегам, и по прошествии всех 
этих лет все поняли, что из этого можно 
даже извлечь пользу для наших ТРЦ.

Нет ни одного другого пиарщика ТРЦ, 
которого бы знали так, как меня, а они 
ведь существуют. Сейчас для раскрутки 
любого мероприятия, которое проходит 
на территориях MEGA, иногда достаточно 
использовать только мои ресурсы в соци-
альных сетях и даже не организовывать 
полноценную рекламную кампанию. У 
меня, а значит и у наших центров, есть 
большое количество лояльных читателей, 
которые всегда нас поддержат. Еще один 
положительный момент в том, что люди, 
прежде чем написать какой-то негатив о 
MEGA в социальных сетях, пишут мне в 
личку. Я хожу и разбираюсь, и это лояль-
ность, которую трудно купить за деньги, 
потому что люди считают нужным преду-
предить меня, им важно, чтобы я узнал об 
этом и мог по возможности принять меры 
до того момента, пока это станет серьез-
ной проблемой. 

 - А ты не устал от того, что многие 
считают возможным позвонить позд-
ним вечером или в твой выходной день, 
потому что они не могут найти место на 
парковке или свободный столик на фуд-
корте?

 - Как говорится, назвался груздем…Я 
часто бронирую людям места в кинотеа-
тре на выходные, консультирую по во-
просам аренды. И при этом испытываю 
некоторый кайф от этого, люди относятся 
ко мне как к другу и обращаются с друже-
скими просьбами.

PR ТРЦ – это не только публикации в 
изданиях, для меня это еще и постоянное 
присутствие нашего бренда везде. У нас 
легче всего получить разрешение на съем-
ку программы, флешмоб, молодежную 
акцию, даже  многие сцены из фильмов, 
которые снимает «Казахфильм», снима-
лись в MEGA. Люди приводят к нам звезд, 
проводят пресс-конференции известных 
людей, и мы не платим за это деньги, как 
большинство заведений. 

Мы редко что-то запрещаем. К при-
меру, 90% ТРЦ откажут в проведении 
всемирного вируса Harlem shake, потому 
что они не знают что это такое. А я пойду, 
изучу и в течение 5 минут дам ответ: «Да, 
можно!». У нас занимались планкингом, 
снимали кучу пародий и флешмобов. Есть 
программа «Пока все в МЕГЕ», выходящая 
в интернете и имеющая тысячи подписчи-
ков ВКонтакте, а наши затраты на нее при-
ближаются к нулю тенге. 

В городе проходит шоу «Ночная охота», 
и одним из заданий было искупаться в 
фонтане в ластах. Ребята пришли, а наша 
служба безопасности их задержала. Мне 
приходилось долго объяснять зачем, по-
чему их надо отпустить, а не сдавать в по-
лицию. Конечно, иногда бывает довольно 
сложно убедить свое руководство в необ-
ходимости проведения какой-то акции. 
Иногда им сложно понять, чем интересен 
центру Harlem shake или почему люди бу-
дут лежать на наших столах или в фонта-
не, а тысячи людей потом будут это смо-
треть в интернете. Но если ты не можешь 
остановить какое-то милое безобразие, то 
лучше его возглавить и контролировать. 

В сети MEGA есть очень много вещей, в 
которых инициатива шла от нас, и мы нес-
ли за это ответственность. Меня могут не 
погладить по головке за странные флеш-
мобы и инициативы, но двигаться надо, 
мы должны постоянно быть интересны 
людям. 

 - А есть какие-то табу, что ты никогда 
не разрешишь проводить?

 - Да. Есть развлечение, которое назы-
вается батонинг – это всяческие забавы с 
батоном хлеба. Но нас так воспитывали, 
что мы уважаем хлеб с детства, поэтому 
шутить с ним не привыкли. Или у нас хо-
тели снять сцену из фильма «Ликвидатор», 
где происходит перестрелка в ТРЦ, мы 
тоже отказали. Для любых семейных сцен, 
love story – пожалуйста, мы готовы предо-
ставить площадку. А вот для перестрелок 
MEGA не самое лучшее место. Это табу.

- Как твое руководство в принципе 
относится к тому, что ты публичный 
человек, который очень часто дает ком-
ментарии на разные темы, в том чис-
ле и оценки конкурирующим с MEGA 
торгово-развлекательным центрам?

 - Ревность есть, я это чувствую, но это 
не выливается в выяснение отношений. 
Ко мне поступает много инсайдерской 
информации о нашем рынке, и иногда я 
пишу о наших конкурентах. Мое руковод-
ство это несколько нервирует, но в целом 
оно относится с пониманием.

- Как вообще складываются твои от-
ношения с Нурланом Смагуловым?

- Нурлан Смагулов человек, который 
видит масштаб и умеет предугадывать 
развитие рынка. Он говорит и делает та-
кие вещи, которые сегодня кажутся неве-
роятными, а завтра становятся реально-
стью. Поэтому с ним всегда интересно. В 
силу возраста и характера мне тяжело под 
кем-то работать, я не умею бояться руко-
водителя, страх не  мотивирует меня к хо-
рошему выполнению своей работы. А вот 
уважение к человеку, желание не подвести 
его – это да, вдохновляет.

Думаю, первое время Нурлан Смагу-
лов переживал о том, как те или иные мои 
действия и комментарии отразятся на его 
бизнесе. Сейчас, вроде, он понимает, что 
есть и польза от моей публичности. Я не 
могу все время писать только о том, что 
происходит в MEGA, потому что аудито-
рия меня не поймет и постепенно пере-
станет читать. Вспомните, какое количе-
ство хороших пишущих журналистов мы 
потеряли, когда они перешли в PR и стали 
писать о каких-то местечковых интересах 
своих хозяев. Но есть огромное количество 
вопросов, в которых каждый из нас может 
высказаться и сделать что-то полезное.

 - Тебя не обижает тот факт, что мно-
гие видят в твоих постах, комментари-
ях в социальных сетях скрытый пиар 
каких-то брендов?

 - Это нормально, я воспринимаю это 
как часть профессии. Вообще, нас окружа-
ют бренды, невозможно представить свою 
жизнь без них. У нас получается так: если 
плохо – писать надо, а если хорошо – писать 
про это не стоит. Когда я получаю в заве-
дении больше, чем ожидал, обязательно 
напишу про это, мотивируя тем самым лю-
дей покупать эти вещи, ходить в эти заве-
дения. А люди воспринимают это так, как 
будто хозяева этих заведений мне платят. 
Но если бы мне платили за все, про что я 
пишу, я давно был бы очень богатым чело-
веком, но у меня нет счета в банке, вообще 
никаких накоплений, я живу сегодняшним 
днем. Могу сказать, что я никогда не беру 
денег за посты на Facebook и Twitter. 

Я не хожу на 90% мероприятий, на ко-
торые меня зовут, не пишу про 90% вещей, 
которые мне дарят. Есть много заведений, 
где у меня есть кредитная линия, но я их 
не посещаю. Я хожу в те 5 заведений, в 
которые ходил в двухтысячных, а к этому 
году к ним прибавилось лишь 5 заведений 
сети АВ Restaurants. Мне нравится то, как 
Аскар Байтасов меняет рынок, а он видит 
то, как VOX POPULI меняет Казнет. Я дружу 
с людьми, а не с компаниями.

 - Расскажи немного о том, кто будет 
якорными арендаторами в новых ТРЦ 
МЕГА? Зайдут ли в них бренды, выхо-
да которых давно ждут казахстанцы, к 
примеру, H&M?

 - Сейчас идет активное подписание 
окончательных, не предварительных, до-
говоров, есть среди них много долгождан-
ных имен, но пока называть их не буду. 
Думаю, уже летом мы расскажем обо всех 
новых брендах. 

Есть планы и по Н&М, и по Uniqlo, и по 
другим торговым маркам, которые пока у 
нас не представлены. И хотя точных сро-
ков их появления в Казахстане еще нет, их 
приход – это лишь вопрос времени. Первая 
MEGA в 2006 году тоже открывалась без 
магазинов ZARA, GAP, Topshop, Tommy Hil-
fi ger, ресторанов KFC, Burger King и Pizza 
Hut, они подтянулись позже, увидев, что 
мы гарантируем хорошие потоки посети-
телей и предлагаем торговые площади, 
менеджмент  и маркетинг международно-
го уровня. И сегодня вы можете купить по-
следние коллекции вышеперечисленных 
компаний одновременно со всем миром и 
по тем же самым ценам.  

- Рассматриваете ли вы Esentai Mall 
в качестве конкурента, ведь у вас есть 
даже повторяющиеся бренды, напри-
мер, Tommy Hilfi ger.

- И как ты думаешь, где они себя лучше 
чувствуют? Хотя бы за счет тех потоков по-
сетителей, которые обеспечивает МЕГА? 

- Хорошо, но ты же не будешь отри-
цать, что у Esentai Mall есть своеобраз-
ная фишка - кинотеатр IMAX, который 
сейчас оттянул на себя часть ваших по-
сетителей, хотя бы за счет эффекта но-
визны. Планируете ли вы что-то подоб-
ное в MEGA?

 - Да, с этим согласен, часть наших 
посетителей стала ходить в кинотеатр в 
Esentai Mall, даже я там периодически бы-
ваю в IMAX, но, как показывает практика, 
за покупками они все равно возвращаются 
в MEGA. Кинотеатру нашему в Алматы уже 
7 лет, за эти годы технологии шагнули да-
леко вперед. Те инвесторы, которые вкла-
дывались в наш кинотеатр, имели опреде-
ленные планы, они не могут в одночасье 
все переделать и поставить новое оборудо-
вание. По крайней мере прежние затраты 
должны окупиться. Не забывайте, что пер-
вый полноценный многозальный мульти-
плекс был открыт именно в Меге. Причем 
на тот момент это воспринималось так: 
кому нужны 8 залов в одном месте? Сейчас 
жизнь показывает, что 8 залов – это не так 
уж и много для Алматы. И потом, давайте 
будем честными, по выходным и часто в 
будни в нашем кинотеатре по-прежнему 
нет свободных мест.

В новых ТРЦ MEGA будет несколько 
больших хороших «магнитов», которые 
будут привлекать внимание наших посе-
тителей. Одним из них, безусловно, станет 
огромное керамическое панно «Женщи-
ны с попугаем», выполненное по эскизам 
французского художника-модерниста Фер-

нана Леже. Это настоящее произведение 
искусства, имеющее мировую ценность. 
И оно будет спрятано не в частной кол-
лекции, а выставлено на обозрение гостей 
наших центров. Достойное место в новых 
MEGA займет также скульптурная компо-
зиция «Часы» казахстанского мастера Эду-
арда Казаряна.

Концепция второй очереди MEGA 
Alma-Ata разработана английскими архи-
текторами компании Chapman Taylor, из-
вестной своими проектами по всему миру. 
И она будет отличаться от существующей: 
в архитектуре, планировке. Привычными 
останутся лишь удобство ТРЦ и богатство 
выбора предлагаемых товаров и услуг.

Еще у нас не было полноценной кон-
цертной площадки. Мы были вынуждены 
проводить концерты на втором этаже, на 
фуд-корте, что не совсем выгодно аренда-
торам, которым нужны свободные места 
для того, чтобы люди могли в спокойной 
обстановке прийти и покушать. Теперь у 
нас будет полноценная концертная пло-
щадка с посадочными местами. Такой нет 
ни у одного торгового центра. Кроме того, 
там будут фонтаны, аквариум и многое 
другое.

За генерацию трафика мы не беспоко-
имся, потому что даже если тот поток, ко-
торый посещает Мегу в сегодняшние дни, 
разделить на два торгово-развлекательных 
центра, у них все равно будет такая посе-
щаемость, о которой другие центры толь-
ко мечтают.

 - А что интересного будет в MEGA 
Park?

 - Иногда торговый центр – это просто 
торговый центр. И хочется найти там при-
вычный список магазинов и развлечений. 
Это будет хороший ТРЦ для того района, 
ведь там не было аналогов, предлагающих 
отдых, развлечения и шопинг такого уров-
ня в одном месте. И большинство наших 
арендаторов откроют там свои магазины, 
потому что уровень доверия нашим про-
ектам у них достаточно высок.

- Продумываете ли вы средства нави-
гации в центрах?

- У нас были стенды-навигаторы, про-
сто через какое-то время они пришли в 
негодность. Сейчас мы проводим тендер 
на разработку мобильного приложения. 
Используя его, при помощи смартфона 
можно будет находить дорогу к нужному 
магазину или ресторану, получить ин-
формацию о распродажах и акциях, полу-
чить контакты, чтобы позвонить напря-
мую. Причем приложение будет работать 
в любом городе, где есть MEGA, поэтому, 
оказавшись первый раз, допустим, в Ак-
тобе, вы всегда можете узнать, кто пред-
ставлен в нашем ТРЦ и есть ли там то, что 
вам нужно. 

- Вы как-то воспитываете своих по-
сетителей?

 - Странно, что это не сразу заметно. 
Мы воспитываем своих посетителей уже 
на протяжении семи лет, меняя само 
ощущения от походов по магазинам. 
Мы вкладывались именно в атмосферу 
торгово-развлекательного центра, ведь 
это не только зоны, разбитые на бутики и 
фуд-корты, как на вещевых рынках. ТРЦ – 
это место, куда ты приходишь с семьей, от-
дыхаешь, пьешь кофе, смотришь на звезд, 
на их выступления, и при этом даже не 
обязательно совершаешь покупки. Да, у 
нас можно просто прийти и провести вре-
мя, даже если у вас нет денег. Мы уделяем 
большое внимание тому, чтобы нашим 
посетителям было комфортно. К примеру, 
пока вы заняты, можете оставить ребенка 
и ему не будет скучно, мы знаем, чем его 
занять: от бесплатных курсов казахского 
языка до начальной школы тележурнали-
стики.

К примеру, на Наурыз у нас можно было 
посетить этноаул, угоститься баурсаками, 
посмотреть концертную программу, на 8 
марта получить цветы или другие подар-
ки. Это хорошо работающие маркетинго-
вые вещи, но раньше такого не было ни 
в одном центре. Не уделялось внимание 
декору, деревьям, скамейкам, цивили-
зованному паркингу. МЕГА задала такие 
стандарты, которые держатся уже на про-
тяжении 7 лет.

Еще одно наше достижение в том, что 
удалось сломать устоявшийся стереотип, 
что одеваться в торговом центре – это до-
рого. Сейчас наши люди понимают, что 
цивилизованный шопинг – это не просто 
выгодно, ты еще и получаешь кайф от того, 
что закупаешься в ТРЦ мирового уровня.

Алишер Еликбаев: «Если бы 
мне платили за все, о чем 
пишу, я бы давно разбогател»
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МЕСТНОЕ 
САМОУПРАВЛЕНИЕ

Законопроект по вопросам развития мест-

ного самоуправления, включающий вопросы 

выборности сельских акимов, принят в пра-

вительстве во вторник. Об этом передает кор-

респондент делового портала Kapital.kz. Как 

сообщил на заседании министр регионально-

го развития Бахытжан Сагинтаев, документ 

предусматривает повышение роли маслиха-

тов при назначении или избрании акимов в 

городах районного значения, сельских и по-

селковых округах. Для этого вносятся изме-

нения и дополнения в закон в части введения 

норм выборности акимов городов районного 

значения, поселков, аулов, аульного сельского 

округа депутатами маслихатов в соответствии 

с порядком, определяемом президентом РК. 

Кроме того, по его словам, планируется рас-

ширение финансово-экономической само-

стоятельности. «Расширение финансовой и 

экономической самостоятельности акимов 

нижнего уровня управления в решении вопро-

сов местного значения путем внесения измене-

ний и дополнений в Бюджетный и Налоговый 

кодексы, Кодекс об административных право-

нарушениях в части предоставления акимам 

права формирования собственных доходных 

источников, включающих доходы от аренды 

имущества, находящегося в ведении акимов, 

добровольные сборы, благотворительные и 

спонсорские взносы, отдельные виды штра-

фов, плату за размещение наружной рекламы», 

– сообщил Сагинтаев. (kapital.kz)

БЕЗ УЩЕРБА ДЛЯ 
ПЕРЕВОЗЧИКА

«Открывать небо» будут без ущерба для 

национального перевозчика, под контролем 

министерства транспорта и коммуникаций. 

По мнению заместителя премьер-министра 

– министра индустрии и новых технологий 

Республики Казахстан Асета Исекешева, дан-

ный проект еще предстоит обсуждать. Глава 

ведомства отмечает, что «Эйр Астана» в оди-

ночку не сможет набрать объем пассажиропо-

тока в 8 млн. «Очень важно понимать, что мы 

не должны разрушить нашего оператора, мы 

обсуждаем концепцию такую, чтобы не причи-

нять вреда уже действующему национальному 

перевозчику. Поэтому мы вынесем на прави-

тельственный совет и очень тщательно изучим 

вопрос с министерством транспорта.  Речь 

идет о создании количественных и качествен-

ных авиалиний, которые позволят обеспечить 

объем туристов с таргетированных рынков», 

– отметил министр. Все предложения будут 

осуществлять поэтапно, учитывая требования 

рынка. В ходе кластерной встречи по туризму 

также был поднят вопрос о тарифах националь-

ного перевозчика. По мнению многих туропе-

раторов, стоимость внутренних перелетов в 

Казахстане по-прежнему считается одной из 

самых дорогих в мире. (kapital.kz)

В РК ВИДЕН ПРИРОСТ 
ДЕТСАДОВ

За два года количество дошкольных учреж-

дений в РК выросло в 2 раза. Об этом на заседа-

нии правительства сообщил министр образо-

вания и науки Бакытжан Жумагулов. «С 2010 

года число дошкольных организаций увеличи-

лось почти вдвое, до 8590, их прирост составил 

более 4000», – сказал Жумагулов. Он отметил, 

что данные успехи достигнуты благодаря хоро-

шей работе акиматов. «Создан довольно эффек-

тивный формат межведомственного контроля 

и взаимодействия МОН с местными государ-

ственными органами. Запущены механизмы 

государственно-частного партнерства», – доба-

вил министр. В результате, отметил Жумагулов, 

за 2012 год число частных детских садов вырос-

ло в 1,7 раза – с 449 до 753, и составило 24% от 

общего числа. «Главная задача предстоящего 

периода – выполнение поручения главы госу-

дарства о достижении 100% охвата. Думаю, 

вполне реально обеспечить полный охват детей 

3-6 лет уже к 2017 году, и далее раздвигать его 

рамки в сторону охвата младших возрастов», – 

заключил глава МОН. (kapital.kz)

«ЭНЕРГИЯ БУДУЩЕГО» 
В АСТАНЕ

Казахстанцы на «ЭКСПО-2017» смогут 

увидеть «энергию будущего». Об этом в ходе 

пресс-конференции сказала президент Граж-

данского альянса Казахстана Айгуль Соловье-

ва. «Мощный импульс к переходу страны на 

«зеленый» путь развития должна дать пред-

стоящая выставка «ЭКСПО-2017» в Астане. В 

столице будут представлены лучшие мировые 

достижения науки и техники. Многие казах-

станцы своими глазами смогут увидеть «энер-

гию будущего», к которой мы так стремимся», 

– сказала Соловьева. Напомним, Астана вы-

брана столицей проведения всемирной вы-

ставки «ЭКСПО -2017» в ходе тайного голосо-

вания представителей 161 государства-члена 

Международного бюро выставок (МБВ) 22 но-

ября 2012 года в Париже. Заявку Астаны под-

держали 103 страны-участницы МБВ. Главный 

конкурент – бельгийский город Льеж – удосто-

ился 44 голосов. В своей заявке Бельгия пред-

ложила тему «Объединяя людей». «ЭКСПО 

-2017» в Астане станет первой международной 

выставкой. (zakon.kz)

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
ОТРАСЛИ

Свыше 29% опрошенных деловым порта-

лом Kapital.kz сообщили, что выгоднее всего 

вкладывать пенсионные деньги в акции не-

фтегазовых компаний. При этом почти 23% 

респондентов считают, что целесообразнее 

держать средства от пенсионных накоплений 

на депозитах в банке. Более 20,3% опрошен-

ных назвали лучшим инструментом инвести-

рования эффективные инновационные про-

екты. Свыше 19% казахстанцев считают, что 

выгоднее вкладывать средства, находящиеся 

на пенсионных счетах, в государственные 

ценные бумаги. Только 8,5% респондентов до-

верили бы свои пенсионные накопления госу-

дарственным ценным бумагам. (kapital.kz)

Мира Халина

К
азахстанские зоны отдыха и курорты 
станут всесезонными, многофунк-
циональными и будут соответство-

вать требованиям времени. В минувшие 
выходные проблемы туризма и развитие 
новой концепции обсудили на кластер-
ной встрече бизнесмены, экологи, пред-
ставители туристических ассоциаций и 
министерство индустрии и новых техно-
логий во главе с Асетом Исекешевым. Но-
вый форсированный сценарий развития 
туризма через 7 лет позволит создать 550 
тыс. рабочих мест и привлечь в Казахстан 
уже около 8,2 млн туристов.

«Согласно программе развития ту-
ризма в Казахстане, мы будем активно 
привлекать туристов в Астану. В наших 
планах сделать столицу главным тури-
стическим центром, а также Алматы и 
окрестности, где наблюдается активность. 
В Мангистауской области мы планируем 
развивать пляжный туризм. Также плани-
руем туры в Восточно-Казахстанскую и в 
Южно-Казахстанскую области к истори-
ческим памятникам. Стоимость програм-
мы –около $10 млрд», – отметил г-н Исеке-
шев.  Порядка 70% инвестиций поступят 
от зарубежных инвесторов, оставшиеся 
30% – это качественная инфраструктура, 
готовая принимать такой поток туристов. 
По мнению представителей действующе-
го бизнеса, необходимо курорты и зоны 
отдыха сделать всесезонными, в свою оче-
редь это обеспечит безубыточность про-
ектов. «Честно сказать, для меня, как для 
бизнесмена – это не очень привлекатель-
ный проект, потому что его окупаемость 
– 15 лет. Но благодаря концепции, думаю, 

что мы можем окупить его раньше. Напри-
мер, стоимость нашего проекта – $30 млн, 
инвестировано уже $14 млн. Мы себя по-
зиционируем как школу – летом обучаем 
скалолазов, зимой – обучаем горнолыж-
ному спорту, но существуют и проблемы. 
Например, зимой до нас не доехать, аки-
маты не справляются с уборкой снега», 
– отмечает Ерлик Балфанбаев, президент 
группы компаний «Alina», проект «Лесная 
сказка».

Министр индустрии и новых техноло-
гий поручил талгарскому акимату найти 
средства и отремонтировать дороги. Асет 
Исекешев отметил, что пока сам добирал-
ся до комплекса «Табаган» – заблудился. 
«У меня сложилось такое ощущение, что 
вы сами хотите, чтобы вас не нашли, что-
бы туристы блуждали. Вот ехал я сегодня, 
на 10 минут опоздал. Извините – ни одной 
вывески, дорога разбитая. Необходимо 
найти средства и помогать бизнесу, возь-
мите на заметку, отремонтируйте, сделай-
те вывески! Каждый турист – это налоги, и 
вы должны активно сотрудничать с бизне-
сом», – подчеркнул Асет Исекешев.

Концепция развития будет открыта и 
вынесена на открытое обсуждение. Пред-
ставители каждой сферы могут предла-
гать свое решение. В Казахстане возоб-
новил свою работу Совет по туризму, в 
апреле этого года будет проведено первое 
совещание. По мнению г-на Исекешева, 
программа развития туризма – сложный, 
но осуществимый проект. Однако, пред-
седатель общества «Табигат» Мэлс Елеуси-
зов не совсем согласен с главой МИНТ, он 
считает концепцию развития неполноцен-
ной без развития озера Балхаш и сохране-
ния уникальных природных парков. По 
мнению г-на Елеусизова, Балхаш может 

стать вторым Лас-Вегасом: «Как раз через 
развитие туризма мы можем спасти этот 
уникальный водоем, иначе он повторит 
судьбу Арала. Возьмите Табаган, Акбулак, 
как бритвенной машинкой прошлись по 
холмам – одни залысины остались. Мне 
не нравится, что сейчас активно начали 
влезать в природную среду. Должен быть 
щадящий режим, если мы зашлем массу 
народа – они все затопчут, потом вырас-
тить там травинку будет сложно». В ответ 
на заявление Мэлса Елеусизова Асет Есе-
кешев предложил создать выездную груп-
пу из делегатов Алматинской области, 
представителей туристической ассоциа-
ции, комитета по туризму и МИНТ. Глава 
ведомства отметил, что национальные 
парки всего мира используют для туриз-
ма – в Африке, США, Франции. «Соберем 
группу и выедем на 2-3 дня, например, во 
Францию, Швейцарию или Австрию и по-
стараемся применить у нас», – резюмиро-
вал министр.

О проблемах с визами, регистрацией 
и пребыванием иностранных граждан 
рассказала Рашида Шайкенова. «Рынок 
живет, и у нас есть реальные проблемы, 
которые нуждаются в поддержке! Стои-
мость туристической визы в Казахстан 
– $160! Это большая проблема, когда ря-
дом Кыргызстан, граждане 44-х стран 
въезжают в эту страну без визы, а мы 
создаем великолепную возможность на-
шим конкурентам, также – бесконечное 
изменение правил получения виз – за 
последний год это произошло несколько 
раз, что внушает недоверие и ощущение 
нестабильности», – отметила директор 
туристической ассоциации. Еще один 
фактор, препятствующий пребыванию 
иностранных граждан, – регистрация 

паспортов, отметила г-жа Шайкенова. По 
ее словам, на портале электронного пра-
вительства уже существует упрощенная 
форма регистрации, но только гостевых 
виз – деловые, служебные и туристиче-
ские по-прежнему оформляются с труд-
ностями. «Хотелось бы скорее ускорить 
данный процесс в электронной форме, 
чтобы перед открытием сезона были во 
всеоружии. Например, в Алматы гости-
ницы наделены правом регистрации, мы 
много лет пытаемся решить этот вопрос в 
Астане, но пока без результата», – говорит 
Рашида Шайкенова.

Открытым остается экологический ту-
ризм, у ассоциации недостаточно средств 
для развития и финансирования, также у 
большинства иностранных туристов боль-
шим спросом пользуется дикий туризм – 
Хантенгри и горы Заилийского Алатау.

Министр обещал приложить все усилия 
и максимально решить актуальные про-
блемы внутреннего туризма: «Сейчас дей-
ствительно очень большая работа ведется 
по визам с министерством иностранных 
дел, если вы знаете, мы уже упростили 
визу для инвесторов, и не будем стоять 
на месте. Я думаю, что по туристическим 
делам мы все обсудим и вынесем на со-
вет по визам и регистрации. По пригра-
ничным вопросам надо рассматривать со 
специалистами – когда есть угроза терро-
ристических проникновений, не совсем 
правильно будет давать открытый допуск, 
но мы будем находить баланс», – отметил 
Асет Исекешев.

Туристический сезон-2013 планируют 
открыть уже в апреле на озере Балхаш – 
ежегодной, уже ставшей международной 
регатой и фестивалями степного шашлы-
ка и ремесленников.

Андрей Кириллов

Высокие темпы роста фарма-
цевтической отрасли усилят 
конкуренцию, стабилизиру-

ют цены, а у потребителя появит-
ся реальный выбор

Недавно пресс-служба Министерства ин-
дустрии и новых технологий (МИНТ) РК 
сообщила, что с начала реализации Про-
граммы форсированного индустриально-
инновационного развития (ГПФИИР) объ-
ем производства лекарственных препаратов 
в республике увеличился почти в 3 раза.

Фармацевтика определена одним из 
приоритетных направлений в рамках 
ГПФИИР. Согласно целевому индикатору 
программы, в 2014 году внутренний ры-
нок на 50% будет обеспечен лекарствен-
ными препаратами за счет отечественных 
производителей. «Данный индикатор 
практически достигнут в 2011 году – 49% 
в натуральном выражении. Объем про-
изводства лекарственных средств в про-
шлом году составил 29,4 млрд тенге, что 
почти в 3 раза больше 2008 года – 10,2 
млрд тенге», – сообщает пресс-служба ве-
домства. Доля отечественных производи-
телей в структуре закупа единого дистри-
бьютора составила 67% в натуральном 
выражении. Стоит отметить, что в период 

с 2010 по 2012 год в отрасли было реали-
зовано 16 инвестиционных проектов.

На 2013-2015 годы запланирована 
реализация еще 14 проектов. «Это даст 
возможность выпускать в Казахстане он-
кологические, противотуберкулезные, 
кардиологические, противодиабетиче-
ские препараты, инфузионные растворы 
и антибиотики, субстанции, а также изде-
лия медицинского назначения (вата, пер-
чатки, халаты и проч.)», – сообщила пресс-
служба МИНТ РК.

Темпы роста впечатляют
На самом деле фармацевтическая от-

расль Казахстана растет весьма высокими 
темпами. Так, по данным Агентства РК по 
статистике, в 2007 году она реализовала 
лекарств в ценах конечного потребления 
на общую сумму 742,2 млн тенге, 2008-м – 
1,197 млрд тенге, 2009-м – 1,132 млрд тен-
ге, 2010-м – 1,29 млрд тенге, 2011-м – 1,38 
млрд тенге.

Перспективы роста рынка налицо. В на-
чале марта 2013 года президент Ассоциа-
ции представительств иностранных фар-
мацевтических производителей Вячеслав 
Локшин в интервью Tengrinews.kz сказал, 
что фармацевтический рынок Казахстана 
в текущем году вырастет на 15%. В основ-
ном из-за увеличения государственных 
расходов, роста привлекательности ре-
спублики для иностранных инвесторов 
благодаря участию в Таможенном союзе и 

снижению административных барьеров.
Между тем привлекательность рынка 

для иностранных инвесторов остается 
весьма высокой.

Так, в октябре 2012 года во время визита 
президента РК Нурсултана Назарбаева в Че-
хию был подписан договор между чешской 
компанией Favea Europe и крупным казах-
станским производителем медикаментов 
«Ромат». Компании планируют построить 
фармацевтические заводы в Павлодаре и 
Семее общей стоимостью $37 млн, пишет 
британская газета Financial Times.

В конце 2012 года турецкая компания 
Abdi Ibrahim Global Pharm объявила о на-
мерении построить в Казахстане завод по 
производству медикаментов стоимостью 
$60 млн.

Ранее, в сентябре 2011 года польская 
компания Polpharma приобрела казахстан-
ский «Химфарм». «Химфарм» и «Нобель» 
являются двумя крупнейшими казахстан-
скими фармацевтическими компаниями 
и вместе производят 90% всех медика-
ментов в стране. Polpharma пообещала 
вложить $85 млн в развитие «Химфарма», 
включая создание новых производств. 

Также в 2011 году между Правитель-
ством Казахстана и крупным междуна-
родным игроком рынка GlaxoSmithKline 
(GSK) было подписано соглашение о со-
трудничестве. Оно предусматривает 
местное производство вакцин и медика-
ментов GSK.

Но планы могут пересмотреть
Согласно данным международной ор-

ганизации IHS Global Insight, в 2011 году в 
Казахстан было импортировано лекарств 
на сумму около 142 млрд тенге ($940 млн), 
что составляет около 86% всех лекарств, 
употребленных в стране. Остальные ле-
карства были произведены местными 
компаниями.

Эксперт IHS Кавита Раинова рассказа-
ла Financial Times, что к концу 2012 года 
местные компании произвели всего 15% 
всей фармацевтической продукции в Ка-
захстане, и, возможно, правительству при-
дется пересмотреть свои цели на менее 
амбициозные.

Эксперты считают, что рынок может 
поменяться с вступлением Казахстана во 
Всемирную торговую организацию (ВТО). 
«Одним из положительных факторов всту-
пления Казахстана в ВТО для иностранных 
инвесторов будет необходимость соблю-
дения Соглашения по торговым аспектам 
прав интеллектуальной собственности», 
– сказала г-жа Раинова.

Но даже если правительство и пере-
смотрит свои планы по увеличению 
местного производства, потенциал роста 
фармацевтического рынка Казахстана 
все равно останется высоким. Конкурен-
ция усилится, цены стабилизируются, 
и у потребителя появится реальный вы-
бор, у кого и по каким ценам покупать 
лекарства.

Айнур Касенова 

Н
едавняя аккредитация столичного 
Национального научного центра 
материнства и детства Международ-

ной объединенной комиссией (JCI – Joint 
Commission International), являющейся 
«золотым стандартом» в сфере медицины, 
увеличила шансы Казахстана стать цен-
тром для получения медицинских услуг 
иностранцами. В целом, перспективы 
развития медицинского туризма в Казах-
стане многообещающие, считает Джозеф 
Вудман, председатель правления между-
народной организации «Пациенты без 
границ».

«Со временем Казахстан может соста-
вить конкуренцию азиатским лидерам 
медицинского туризма (Индия, Южная 
Корея, Малайзия, Сингапур, Тайвань, Та-
иланд, Турция)», – отметил кардиохирург 
Брюно Абсиль из брюссельской клиники 
Эдит Кавель. На данный момент 70% из 
топ-10, принимающих наибольшее коли-
чество туристов-пациентов, составляют 
страны из Азии. 

Наиболее популярными медицинскими 
услугами являются пластическая хирур-
гия, стоматология, сердечно-сосудистая 
хирургия, ортопедия, онкология, репро-
дуктивная медицина, коррекция веса и 
диагностика разных уровней.

Турист-пациент учитывает несколько 
факторов при выборе той или иной стра-
ны: объем государственных и частных 
инвестиций в инфраструктуру здравоох-

ранения; приверженность к международ-
ной аккредитации, а также обеспечение 
качества желаемых результатов; объем 
международного потока пациентов; объ-
ем сэкономленных денежных средств па-
циентами; политическую прозрачность 
и стабильность в стране; развитость ту-
ристической инфраструктуры; подтверж-
денную репутацию медицинского направ-
ления; историю инноваций и достижений 
здравоохранения; успешное внедрение 
передового опыта и новейших медицин-
ских технологий; наличие обученных и 
опытных медицинских работников.

Учитывая огромную конкуренцию на 
рынке медицинских услуг, возникает во-
прос о возможностях Казахстана соперни-
чать с лидерами в сфере «здорового» ту-
ризма. Как пояснил г-н Вудман, «Казахстан 
мог бы привлечь пациентов из пригранич-
ных стран, дав им доступ к медицинскому 
уходу, не осуществляющемуся на местах. 
По примеру Турции, оказывающей услуги 
больным из Ирака, Сирии и Ливии».

Первой ступенью развития «здорового» 
туризма в Казахстане является, по его мне-
нию, качественное оказание медицинских 
услуг для своих граждан. Под качеством 
эксперт подразумевает соответствующую 
инфраструктуру, исследовательскую дея-
тельность и квалифицированный персо-
нал.

Другим обязательным этапом продви-
жения по данной стезе является оценка 
рынка. Аналитики организации «Паци-
енты без границ» утверждают, что поиск 

ответа на этот вопрос может быть сложной 
задачей. Между тем оценки передовых ис-
следовательских компаний отличны друг 
от друга. Эта неопределенность является 
результатом несоответствия в определе-
нии медицинского путешествия и отсут-
ствия достоверной информации на  нацио-
нальном уровне.

К примеру,  «Пациенты без границ» 
дают определение медицинскому туристу 
как человеку, путешествующему  за преде-
лами национальных границ с целью полу-
чения медицинской помощи. Озвученный 
концепт исключает из себя иностранцев и 
туристов, нуждающихся в срочной меди-
цинской помощи, и сопровождающих ме-
дицинских туристов.

По данным международной организа-
ции, размер мирового рынка составляет 
$20-35 млрд ежегодно. Цифры базируются 

на том, что около 7 млн пациентов по все-
му миру тратят в среднем от $3 до 5 тыс. за 
операцию. Сумма не включает в себя рас-
ходы на транспорт, проживание и питание 
как пациента, так и его сопровождающего.

У «Пациентов без границ» сомнений по 
поводу дальнейшего роста рынка не воз-
никает, учитывая постоянное увеличение 
мировой демографии и продолжитель-
ности жизни. Согласно исследователям, 
мировой рынок медицинского туризма 
растет со скоростью 25-35%. Так, к при-
меру, только в США для  получения меди-
цинской помощи около 750 тыс. граждан  
покинут пределы страны в 2013 году. 

К тому же, по мнению г-на Абсиля, Ка-
захстан определенно занимает лидирую-
щую позицию в своем регионе, и страна 
должна использовать и развивать свои 
преимущества.

Туризм в РК обрел 
«второе дыхание»

Рост рынка даст потребителю 
право выбора

У Казахстана есть все шансы 
стать одним из лидеров 
медицинского туризма в регионе

Справка: По информации Национального Медицинского Холдинга, JCI является 

международной организацией, занимающейся продвижением и улучшением 

качества обслуживания и безопасности пациентов в медицинских учреждениях.

Наличие аккредитации JCI также расценивается как залог доверия медицинских 

туристов -пациентов, выезжающих за пределы своей страны в поисках 

высококачественных медицинских услуг.

На сегодня JCI аккредитовала более 300 государственных и частных 

организаций здравоохранения в 39 странах мира. Предметом аккредитации 

являются больницы, амбулаторные организации, клинические лаборатории, 

реабилитационные центры, организации по медицинскому транспорту, а также 

сертификация по отдельным медицинским услугам.
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КАЗАХСТАН

100 ВУЗОВ ЧЕРЕЗ 
2 ГОДА

В результате оптимизации через 2 года в Ка-

захстане останется около 100 вузов, сообщил 

министр образования и науки РК Бакытжан 

Жумагулов, передает корреспондент делового 

портала Kapital.kz. «На сегодня число вузов со-

кращено со 149 до 136 путем их укрупнения. 

Практика показывает, что большая часть ком-

мерческих вузов не выдерживает планку по ка-

честву образования», – отметил он. По словам 

министра, в течение ближайших 3 лет плани-

руется сократить число частных учебных заве-

дений с 66 до 30. «К этому мы подходим очень 

ответственно, исходя из новых требований 

к вузам. Проводим самый детальный анализ 

по материальной базе, преподавательскому 

составу», – отметил Жумагулов. Также, по его 

словам, не исключается оптимизация и госу-

дарственных вузов. «В итоге в ближайшие два 

года общее число вузов страны станет около 

сотни. Это позволит нам выйти на принятый 

в развитых странах показатель числа вузов 

по отношению к населению. В результате в 

большинстве регионов Казахстана будет по 

одному государственному и одному крупному 

частному вузу», – отметил Жумагулов. Укруп-

нение вузов позволит повысить конкурен-

тоспособность выпускаемых специалистов. 

«Вузы в результате укрупнения существенно 

повышают свой потенциал и способны обе-

спечить конкурентоспособность выпускае-

мых специалистов», – пояснил глава ведом-

ства. При этом он отметил, что оптимизацию 

необходимо провести таким образом, чтобы 

студенты объединяемых вузов продолжали 

свое обучение. Ранее в интервью корреспон-

денту делового портала Kapital.kz заместитель 

председателя исполнительного совета На-

зарбаев Университета Кадиша Даирова отме-

тила, что этот вуз поддерживает инициативу 

Министерства образования и науки РК о реор-

ганизации системы образования в стране. «В 

данном вопросе разделение по количеству не 

должно иметь место. Скорее вопрос надо ста-

вить о потребности региона в специальностях 

и уровне качества образования в тех вузах, 

которые останутся после реформы. Но сокра-

щение количества вузов в государстве должно 

произойти», – отметила Кадиша Даирова. Ри-

нат Искаков, PhD, директор международного 

департамента Казахстанско-Британского тех-

нического университета, считает, что коли-

чество вузов в Казахстане должно регулиро-

ваться не чиновниками, а открытым рынком 

образования. «Функцией Минобразования 

является обеспечение целевого расходования 

государственных средств на образовательные 

гранты и выделение этих средств лучшим и 

престижным вузам для обеспечения доступ-

ности высшего образования для талантливой 

молодежи», – отметил Ринат Искаков. Также 

деловому порталу Kapital.kz эксперт сказал, 

что для реализации открытого и честного рын-

ка высшего образования Минобразованию не-

обходимо подготовить нормативную базу для 

перехода от дипломирования выпускников 

дипломом государственного образца к само-

стоятельному диплому вуза, как это принято 

во всем мире. (kapital.kz)

НА ТЕРРИТОРИИ 
ТЕХНОПАРКА

Казахстанско-Британский технический 

университет (КБТУ) и Международный 

университет информационных технологий 

(МУИТ) «переедут» в технопарк «Алатау». Об 

этом на совещании по развитию и внедрению 

агроинноваций в рамках государственной 

программы «Агробизнес-2020» в СЭЗ «Парк 

информационных технологий» сообщил 

вице-министр индустрии и новых техноло-

гий РК Каныш Тулеушин. По словам вице-

министра индустрии и новых технологий РК, 

на территории технопарка «Алатау» располо-

жатся два алматинских университета. «Мы 

параллельно уже начинаем строительство 

второй очереди следующих ключевых объ-

ектов. В первую очередь это перенос КБТУ. 

Это его блоки по нефтегазовым технологиям 

и по обучению в области нефтегазового сек-

тора, а также блок по информационным тех-

нологиям. Вот эти два основных блока пере-

носятся, и уже начато строительство. У них 

там три проектно-сметных документации 

(ПСД). Одна их них закончена, по ней уже 

начато строительство. А два ПСД на стадии 

завершения», – рассказал Тулеушин. По его 

словам, КБТУ не единственный алматинский 

университет, который перенесут на террито-

рию технопарка «Алатау». «Следующий кла-

стер – это ИКТ-кластер, кластер информаци-

онных технологий. Проект холдинга «Зерде», 

там планируется перенос Международного 

университета информационных технологий 

(МУИТ), который работает в партнерстве с 

Carnegie Mellon, американским университе-

том, входящим в 10-ку лучших университе-

тов в мире. И все студенты, которые сейчас 

обучаются в МУИТ, вместе, полностью с уни-

верситетом переходят на территорию второй 

очереди технопарка «Алатау». Там у нас пла-

нируется развитие и лабораторий в области 

информационных технологий, и других важ-

ных элементов. Сейчас по данному вопросу 

технико-экономическое обоснование разра-

ботано, оно проходит стадию согласования. Я 

думаю, затем они приступят уже к разработ-

ке проектно-сметной документации», – рас-

сказал Тулеушин. (profit.kz)

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ 
ЗЕМЛИ

В ВКО до сих остаются неиспользованными 

большие площади пригодных для земледелия 

земель. Мешают наращиванию объемов про-

изводства продукции растениеводства также 

недостаточный объем введенных и освоен-

ных севооборотов, нерациональная структура 

посевных площадей, использование семян 3 

класса, медленные темпы работ по повыше-

нию плодородия почвы и вовлечению в обо-

рот ранее орошаемых земель. Об этом расска-

зал на совещании по проблемным вопросам 

сельского хозяйства начальник областного 

управления сельского хозяйства Дюсумбай 

Селиханов. Также, вместе с тем, на недавнем 

совещании по итогам сельскохозяйственного 

года было отмечено, что в этой отрасли еже-

годно искажаются данные по урожайности, 

особенно зерновых культур. (ИА «Казах-
Зерно»)

Ирина Лукичева

Н
а рынке труда наблюдается увели-
чение спроса на квалифицирован-
ный персонал в банковской сфере. 

Наибольшим спросом пользуются спе-
циалисты по продажам. Это связано с тем, 
что банки активнее развивают розничное 
кредитование, масштабно развивают свои 
региональные сети и открывают новые 
филиалы.

Также к дефицитным специалистам 
в Казахстане относят риск-менеджеров, 
рассказал Сергей Ахметов, территориаль-
ный менеджер компании «АНКОР Банки, 
финансовые услуги» в Казахстане. «Банки 
стали больше уделять внимания анализу 
рисков, более избирательны и скрупулез-
нее смотрят на заемщика, как следствие, 
повышается спрос на опытных рискови-
ков», – говорит эксперт.

Кроме этого, как отметил г-н Ахметов, 
в банковской сфере высок спрос на моло-
дых специалистов. Практически в каждой 
крупной компании и в ряде банков есть 
программа сотрудничества с вузами, что 
позволяет работодателям без труда при-
влекать выпускников на стажировку или 
молодых специалистов на постоянную 
работу. Такие программы дают отличную 
возможность для построения карьеры в 
банковской отрасли, это одно из интерес-
нейших направлений и хорошее начало 
карьеры для выпускников.

На сегодняшний день на рынке труда 
в банковском секторе можно выделить 
две основных тенденции. Первая связа-
на с экономической нестабильностью, 
глобальными мировыми трудностями 
на финансовом рынке, в банках перио-
дически проводятся сокращения персо-
нала. 

«Конечно, они не носят сейчас такого 
масштаба, как это было в период кризиса. 
Но штаты большинства банковских учреж-
дений в Казахстане оптимизированы. При 
этом в секторе наблюдается дефицит вы-
сококлассных специалистов в корпоратив-

ных продажах, развитии розничного биз-
неса, IT и кризис менеджмента», – говорит 
Елена Грищук, директор рекрутинговой 
компании «Форсаж».

Вторая тенденция состоит в том, 
что большинство банков в Казахста-
не развивают инновационные подхо-
ды для привлечения клиентов. Также 
развивается банковский ритейл, апро-
бируются программы, связанные с 
интернет-банкингом. Для этого банкам 
необходимы высококвалифицированные 
менеджеры как в области маркетинга, так 
и в IT-области.

«Как правило, на казахстанском рын-
ке такого рода профессионалов жесткий 
дефицит, поэтому банки привлекают спе-
циалистов из-за рубежа. Кроме того, мно-
гие банки в Казахстане стали привлекать 
на управленческие позиции в подразде-
лениях маркетинга, корпоративных про-
даж, кризис-менеджмента специалистов 
из других отраслей экономики – ритейла, 
FMCG», – отметила г-жа Грищук.

В то же время, по оценке Татьяны Гу-
ляевой, консультанта рекрутинговой 
компании Antal Russia, на рынке труда в 
банковском секторе ситуация очень ста-
бильна. «Никаких существенных измене-
ний по сравнению с прошлым годом не 
произошло. На рынке ходят слухи о гряду-
щих сделках по слиянию и поглощению, 
но это пока неподтвержденная информа-
ция, и придавать ей особое значение не 
стоит», – считает г-жа Гуляева.

Банковская система постепенно при-
ходит в норму после затяжного процесса 
реструктуризации всем известных, сейчас 
уже государственных банков, постепенно 
возвращается доверие банковской систе-
ме со стороны инвесторов, считает г-н Ах-
метов. «В будущем спрос на специалистов 
и менеджеров в банковской сфере будет 
расти. Из-за дефицита квалифицирован-
ных кадров и возросшего спроса запол-
нить вновь появившиеся вакансии специ-
алистами республиканского рынка будет 
сложно», – говорит он.

Отечественные банки охотятся 
за риск-менеджерами и 
розничными специалистами

Зарплаты в банковском секторе Казахстана в разрезе 
специальностей по данным рекрутинговой компании Antal Russia
Инвестиционные банки – Front Offi ce
Рынки долгового и акционерного капиталов, корпоративные финансы, плияния и 
поглощения, торговля на фондовых рынках, аналитика 

Должность Ежеме сячная базовая зарплата 
до уплаты налогов 

среднее 
минимальное 

значение

среднее 
максимальное 

значение
Управляющий директор $15 000 $20 000

Директор $10 000 $17 000

Вице-президент $8 000 $12 000

Ассоциат $3 000 $6 000

Аналитик $2 000 $6 000

Коммерческие банки (розничные, корпоративные)
Должность Ежемесячная базовая зарплата 

до уплаты налогов 
среднее 

минимальное 
значение

среднее 
максимальное 

значение
Председатель правления, CEO $15 000 $40 000

Директор департамента рисков $4 000 $6 000

Директор департамента копроративного бизнеса $4 000 $6 000

Директор департамента розничного бизнеса $3 500 $5 500

Директор департамента маркетинга $4 000 $6 000

Директор ОПЕРУ $4 500 $6 500

Менеджер по работе с клиентами $2 000 $3 000

Кредитный аналитик $1 500 $2 000

Директор депаратмента казначейства $4 000 $6 000

Управление активами институциональных / частных клиентов, прямые 
инвестиции
Должность Ежемесячная базовая зарплата 

до уплаты налогов 
среднее 

минимальное 
значение

среднее 
максимальное 

значение
Старший портфельный управляющий $3 000 $10 000

Портфельный управляющий $2 500 $5 000

Руководитель отдела портфельного управления $6 500 $13 000

Портфельный / Инвестиционный аналитик $1 500 $5 000

Менеджер по работе с клиентами (корпорат./

крупными частными)

$2 500 $10 000
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ЖЕСТКАЯ БОРЬБА С 
НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ

В восточном Казахстане началась жест-

кая борьба с неплательщиками. Должники за 

электроэнергию вскоре останутся отрезан-

ными от этого блага цивилизации. Местная 

энергетическая компания решила взяться за 

рубильник после того, как долг потребителей 

перевалил за полтора миллиарда тенге. По 

региону уже начались первые рейды. Энер-

гетики отрезают от электричества людей, 

регулярно забывающих оплачивать счета. 

Таковых по области насчитывается несколь-

ко сотен. Основной долг, конечно же, чис-

лится за коммунальными организациями, 

которые нельзя отключить ввиду их большой 

социальной значимости. Но весьма внуши-

тельные суммы не выплачиваются и обыва-

телями. Причем теми, кто может позволить 

себе дорогие внедорожники или большие 

дома. В ходе рейда по Усть-Каменогорску со-

трудники компании обесточили несколько 

особняков, чьи пороги с просьбами оплатить 

по счетам обивали по несколько раз. И если 

в некоторых бригады энергетиков встречали 

закрытые двери, и отключение проходило без 

эксцессов, то в одном особняке разыгрался 

настоящий спектакль. После непродолжи-

тельных попыток достучаться до хозяев на по-

роге появился не совсем адекватный паренек, 

явно находящийся под воздействием каких-

то препаратов. Картинно повозмущавшись 

происходящим и посетовав, что жить не мо-

жет без интернета, достал из кармана сумму, 

которую требовалось заплатить за электри-

чество, и помахав ею перед носом участников 

рейда, убрал деньги в карман, предваритель-

но пообещав найти на всех управу за устроен-

ный, по его словам, беспредел. Несколько раз 

обратившись к сотрудникам «Шыгысэнерго-

трейда» и РЭКа с предложением не устраи-

вать цирковое представление и решить все 

полюбовно, продемонстрировал несколько 

оскорбительных жестов и ушел домой. – Во-

обще, конечно, всякое бывает. Люди все раз-

ные. Наша же работа – делать так, чтобы все 

необходимые платежи за оказанные нами 

услуги вовремя перечислялись, – рассказы-

вает руководитель регионального отделе-

ния «Шыгысэнерготрейда» Равиль Жакупов. 

– Вот, к примеру, в поселке имени Куленова 

есть несколько домов, которые мы отключи-

ли от электричества. Хочу заметить, что это 

вынужденная и крайняя мера. Мы постоянно 

с ними работаем, предлагаем даже оплатить 

в рассрочку, а все без толку. Вот хозяева особ-

няка накопили долг больше 400 тыс. тенге. 

Мы их долго уговаривали и в конце концов 

отключили. Теперь подключим только по-

сле полной оплаты. Работа по отключению 

злостных неплательщиков продолжится до 

тех пор, пока большинство счетов не будет 

оплачено. (Altaynews.kz)

ДОЛЖНОСТЬ УДАЛЕНА 
ИЗ РЕЕСТРА

Должность «начальник», на государ-

ственном языке «басты6», удалена из реестра 

должностей на государственной службе Ка-

захстана и сохранится только в правоохра-

нительной, оборонной системе и канцелярии 

президента РК. Об этом сообщил председа-

тель Агентства РК по делам государственной 

службы Алихан Байменов, передает КазТАГ. 

«Несомненно, оно (наименование должности 

«басты6») сохраняется в правоохранительной 

системе и системе министерства обороны, где 

другой характер взаимоотношений», – сооб-

щил Алихан Байменов на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций при президенте 

РК во вторник. По словам Алихана Баймено-

ва, наименование «басты6» полностью убра-

но из реестра должностей гражданской госу-

дарственной службы, за исключением только 

одной должности – начальника канцелярии 

премьер-министра. (kapital.kz)

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

В Комитете по экономическому развитию 

и предпринимательству Сената Парламен-

та Республики Казахстан рассмотрен про-

ект Закона РК «О ратификации Соглашения 

между Правительством Республики Казах-

стан и Правительством Республики Корея 

в области развития, финансирования, про-

ектирования, строительства, эксплуатации 

и технического обслуживания Балхашской 

тепловой электрической станции», сообщает 

пресс-служба Сената Парламента Республи-

ки Казахстан. Соглашение подписано в Аста-

не 25 августа 2011 года в присутствии глав 

государств Республики Казахстан и Респу-

блики Корея. Оно направлено на углубление 

взаимовыгодного сотрудничества в области 

электроэнергетики и на привлечение новых 

технологий. Соглашение предусматривает 

совместные обязательства сторон по созда-

нию благоприятных условий для экономиче-

ской эффективности проекта, что позволит 

повысить энергонезависимость Казахстана, 

надежность энергоснабжения потребителей 

за счет создания резервов электрической 

мощности в южной зоне Казахстана единой 

электроэнергетической системы. Реализа-

цию проекта будет осуществлять акционер-

ное общество «Балхашская тепловая электри-

ческая станция», являющееся независимым 

производителем электрической энергии. ТЭС 

будет принадлежать следующим компаниям: 

– от казахстанской стороны - акционерному 

обществу «Самрук-Энерго»; – от корейской – 

«Korea Electric Power Corporation» и «Samsung 

C&T Corporation». «Сенаторы возьмут строи-

тельство этого стратегически важного объ-

екта на депутатский контроль и в сентябре 

планируют посетить строительные площад-

ки ТЭС», – подчеркнул председатель Комите-

та по экономическому развитию и предпри-

нимательству верхней палаты парламента 

Талгатбек Абайдильдин. А также в комитете 

рассмотрен проект Закона РК о ратификации 

Протокола к Соглашению о партнерстве и со-

трудничестве между Республикой Казахстан 

и ЕС касательно распространения действия 

положений Соглашения на двустороннюю 

торговлю текстилем с учетом истечения сро-

ка действия двустороннего соглашения. Ра-

тификация протокола создаст юридическую 

базу для торговли текстильной продукцией 

между Казахстаном и ЕС. Законопроекты пе-

реданы на рассмотрение палаты. (kapital.kz)

Ольга Веселова

Н
еобузданный запах весны при-
зывает каждого из нас к новым 
свершениям, открытиям и бунту 

свободы. Пожалуй, наилучшим местом 
для этого является столица Нидерландов 
Амстердам. Ведь это настоящий город 
свободы. Как пишут авторы книги «Эти 
странные голландцы», между характе-
ром голландца и ландшафтом его стра-
ны существует некая связь. Местность 
Нидерландов столь равнинная, что на 
линии горизонта можно различить даже 
мирно пасущихся среди высоких трав 
коров-пеструшек. Вот откуда у голланд-
цев прямо-таки неподдельная страсть к 
необозримым просторам и обилию света. 
Они не мыслят своего бытия без чувства 
свободы, раздолья, без необъятного про-
странства вокруг. Иллюстрацией этой 
национальной черты может служить за-
бавная история. Один из известнейших 
голландских романистов на годовщину 
золотой свадьбы родителей отправил 
их в путешествие по Швейцарии. Как 
же он огорчился, узнав, что спустя все-
го несколько дней они вернулись домой! 
Матушка его была весьма разочарована 
их первым с мужем посещением страны 
Вильгельма Телля. Ей, как она пояснила, 
из окон гостиничного номера ничего не 
было видно, все заслоняли вздымающие-
ся окрест горы.

Видимо, именно это свободолюбие и 
делает Амстердам одним из самых толе-
рантных городов мира. Здесь гармонично 
уживаются средневековье и ультрасовре-
менность, необузданные развлечения и 
классическая культура. Основное населе-
ние города составляют эмигранты: на 800 
тыс. амстердамцев их около 60%.

Первое упоминание о городе можно 
найти еще в 1275 году. Тогда была возведе-
на дамба, защищающая местные районы 
от наводнений. Эта дамба была построе-

на на реке Амстел. С этого времени город 
у реки и стали называть «Амстел-Дам» 
(«Дам» – от англ., означает дамба).

Город состоит из более 90 каналов с 
пресной водой, через которые перекину-
то свыше 1000 мостов. Ночью их освеща-
ют миллионы маленьких разноцветных 
фонариков, от этого город приобретает 
неповторимый сказочный вид. Амстер-
дам располагается на четыре метра 
ниже уровня моря. Этот город построен 
и стоит на специальных сваях, вбитых в 
землю.

Кроме того, столица Нидерландов гор-
дится огромным количеством музеев. 
Только официально существует 51 музей. 
Тематика музеев неимоверно богата: на-
чиная от истории города и заканчивая 
историей секса и марихуаны.

Говоря об Амстердаме, нельзя не за-
тронуть тему легких наркотиков. Во всем 
городе существует более чем триста спе-
циальных кафе, где вы свободно може-
те приобрести 5 мг легких наркотиков 
(гашиш, марихуана). За употребление и 
продажу тяжелых наркотиков нарушите-
лей ждет строгое наказание. Голландцы с 
истинной европейской педантичностью 
подходят даже к вопросу употребления 
наркотиков. Так, каждый желающий мо-
жет проверить качество приобретенного 
«увеселительного» продукта в специаль-
ном центре.

Согласно информации туристической 
фирмы «Maastravel», Амстердам, кроме 
всего прочего, является и прекрасным ме-
стом для шопинга. В историческом центре 
города очень много сувенирных лавочек 
и магазинов одежды известных модных 
брендов. Большое количество модных 
магазинов можно найти на оживленной 
улице Kalverstraat, а также на знаменитой 
P.C.Hooftstraat.

На цветочном рынке, который нахо-
дится на ряде барж, пришвартованных 
на канале Singel, можно купить луковицы 
разных сортов тюльпанов и других цве-
тов. 

Издавна Амстердам – это город ал-
мазов. Полюбоваться на великолепные 
бриллианты и приобрести себе какие-
нибудь драгоценности из работ местных 
ювелиров можно в ювелирных магазинах 
Gassan Diamonds, Van Moppes Diamonds, 
Amsterdam Diamond Center. 

Thorbecke – воскресный художествен-
ный рынок, где продаются драгоценности, 
картины и скульптуры работы современ-
ных художников.

Весна – время свободного духа
Как лучше всего провести его в Амстердаме

Алина Кириловская

К
ультурная столица тюркского мира 
теперь находится между Анкарой и 
Стамбулом. В этом году турецкий го-

род Эскишехир перенял эстафету от Аста-
ны. Решение ежегодно выбирать культур-
ную столицу было принято на X Саммите 
Союза тюркоязычных государств в Стам-
буле (2010 год). В 2014 году организация 
ТЮРКСОЙ объявит культурной столицей 
тюркского мира Казань (Татарстан).

Тропы туриста
Несмотря на богатую историю, бывшее 
греческое поселение Дорилаеум, главный 

город Османской империи (начало XIV в.), 
центр военных действий в 20-х гг. прошлого 
столетия, крупный современный промыш-
ленный центр пока не стал местом палом-
ничества туристов. Эту «проблему» турец-
кие власти намерены решить в ближайшее 
время и уже перешли от слов к делу.

До Эскишехира добираемся на пере-
кладных за 12 часов: двумя авиарейсами 
– Алматы –Стамбул, Стамбул – Анкара, за-
тем на поезде до конечного пункта (стои-
мость ж/д билета – 20 лир). И все же, сегод-
ня преодолеть 6,5 тыс. км гораздо проще, 
благодаря новым скоростным железнодо-
рожным маршрутам.

250 км из Анкары до Эскишехира оста-
нутся позади всего за 1,5 часа. Новую 

ветку на днях запустил премьер-министр 
Турции. Рейс Конья – Эскишехир займет 
всего 2 часа. 

Реджеп Тайип Эрдоган объявил о запу-
ске 14 новых линий. Правительство наме-
рено расширить сеть высокоскоростного 
железнодорожного сообщения в ближай-
шие два года.

Аналогичная линия между Эскишехи-
ром и Стамбулом будет запущена в октя-
бре, а скоростные трассы между Эскише-
хиром и провинциями и городами (Сивас, 
Ёзгат, Кырыккале, Афьён, Ушак, Маниса, 
Измир и Бурса) также будут связаны с но-
вой веткой. В то же время от Коньи на ско-
ростных поездах можно будет добраться 
до Карамана, Мерсина, Аданы, Османие 
и Газиантепа. Словом, передвижение по 
стране упростится не только для местных 
жителей, но и для туристов.

Календарь-2013
Календарь культурных мероприятий на 
год выглядит весьма внушительно. За этот 
период  город примет делегации из тюрк-
ских стран, проведет более десятка фести-
валей и тематических выставок.

«На культурные мероприятия из гос-
бюджета выделено $220 млн», – заявил 
мэр Эскишехира Кадир Кочдемир. По 
его словам, многочисленные визиты ли-
тераторов, артистов, журналистов, фото-
графов, оперных и балетных трупп за-
ставят заговорить о городе и привлекут 
туристов. Помимо транспортных узлов, 
реконструкции подвергли и достоприме-
чательности.

Появятся также новые объекты из раз-
ряда материального наследия. К примеру, 
первый в Турции музей под открытым не-
бом. Там продемонстрируют все, что име-

ло отношение к повседневной жизни турок 
с начала ХХ века.

Активное участие в городских меро-
приятиях примут студенты Анатолийско-
го университета. Во всех факультетах и 
филиалах самого большого вуза Турции 
(входит в топ-10 крупнейших университе-
тов мира) учатся почти 900 тыс. человек 
из разных стран. Только в Эскишехире 
обитают около четверти миллиона студен-
тов, то есть по одному учащемуся на каж-
дого жителя! Молодежь в основном при-
влекают для волонтерской работы. «Все 
желающие поучаствовать в мероприятиях 
могут обратиться в бюро оргкомитета или 
в мэрию, либо по электронной почте», – от-
метил г-н Кочдемир.

«В целом, в этом году более 250 дея-
телей искусств из стран тюркского мира 
проведут мероприятия в 20 различных 
городах Турции», – сообщил генераль-
ный секретарь ТЮРКСОЙ Дюсен Касеи-
нов.

Апрель:
– Постановки «театра теней» пред-

ставят творческие коллективы из Китая, 
Индонезии, балканских стран и других 
стран-членов ТЮРКСОЙ.

- Фестиваль театрального искусства.
Май:  
- Конгресс, посвященный памяти му-

дреца и острослова Ходжи Насреддина 
(родился в 1208 году в селении Хорту, не-
подалеку от Эскишехира).

- Международная неделя литературы в 
честь знаменитого поэта и народного ска-
зителя Юнуса Эмре.

- Международный детский фестиваль   
- Концерты турецкого музыкального 

ансамбля (Анкара)

Из Астаны в Эскишехир

Как добраться?

Цена на перелет авиакомпании 
«Международные авиалинии 
Украины» (МАУ) по направлению 
Алматы – Амстердам в салоне 
эконом-класса составляет 94100 тенге, 
а в салоне бизнес-класса – 207100 
тенге. Тогда как билеты из Астаны в 
Амстердам будут стоить около 101 400 
тенге в салоне эконом-класса и 216 400 
тенге в салоне бизнес-класса. 

Где остановиться?

Hotel De L̀ Europe Amsterdam – фешенебельный пятизвездочный отель, 
расположенный в центре Амстердама, на берегу реки Амстел (Amstel), в паре 
минут ходьбы или езды на трамвае, велосипеде и лодке от самых значительных 
музеев и достопримечательностей города. Отель, по праву считающийся одним 
из самых престижных гостиничных комплексов города, не случайно называют 
«Вторым королевским дворцом Амстердама». Он принадлежит богатейшей 
семье Нидерландов Хайнекен и издавна притягивает к себе городскую элиту и 
знаменитостей со всего мира. 
Отель размещается на месте крепости, построенной в 1492 году для защиты города. 
Одна из ее башен называлась Rondeel. В 1633 году крепость была снесена, уступив 
пространство постоялому двору «Het Rondeel». Спустя 200 лет, в 1895-96 годах, 
архитектор Willem Hamer Jr. начал перестраивать это здание из горного камня и 
красного кирпича, которое сегодня является одним из самых примечательных 
сооружений города. В течение долгого времени оно являлось настоящим оазисом 
тишины и покоя в центре оживленного Амстердама, а в 2010 году закрылось на 
обширную реставрацию, которая позволила сохранить исторические архитектурные 
элементы и оборудовать его по самым современным технологиям комфорта и 
дизайна ХХI века.
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Владимир Плошай

Предлагаем вашему 
вниманию краткий обзор 
опубликованных за 

неделю нормативных правовых 
актов. Среди них отметим 
указы президента Республики 
Казахстан, касающиеся 
госслужащих

Госслужба меняется

Указом президента Республики Казах-
стан от 22 марта № 524 утверждены 
Правила отбора в кадровый резерв 
административной государственной 
службы корпуса «А» и проведения 
конкурса на занятие вакантной и вре-
менно вакантной административной 
государственной должности корпуса 
«А»

Данным указом утверждены Правила от-
бора в кадровый резерв административ-
ной государственной службы корпуса «А» 
и проведения конкурса на занятие вакант-
ной и временно вакантной администра-
тивной государственной должности кор-
пуса «А».

Контроль за исполнением настоящего 
указа возложен на администрацию прези-
дента Республики Казахстан.

Согласно утвержденным правилам, от-
бор в кадровый резерв корпуса «А» предусма-
тривает проверку документов, специальное 
тестирование, собеседование в националь-
ной комиссии. Конкурсный отбор прово-
дится лицом, имеющим право назначения 
на должность (министр, аким), только из 
кадрового резерва корпуса «А», сформиро-
ванного национальной комиссией.

Глава Агентства по делам госслужбы РК 
Алихан Байменов в ходе брифинга в Служ-
бе центральных коммуникаций при пре-
зиденте РК пояснил по этому поводу, что в 
течение предстоящих шести месяцев наци-
ональной комиссией будет проведен отбор 
в кадровый резерв корпуса «А». «Действую-
щие государственные служащие, наряду 
с другими претендентами на должности 
корпуса «А», будут проходить тестирова-
ние и собеседование», – отметил он.

Тестирование будет включать в себя 
вопросы по законодательству, знание го-
сударственного языка, выявление лич-
ностных и управленческих компетенций, 
а также определение уровня логического 
мышления.

Указ вводится в действие со дня первого 
официального опубликования. Опублико-
ван 27 марта 2013 года.

Указом президента РК от 7 марта 2013 
года № 523 утвержден реестр государ-
ственных служащих

Согласно указу, к политическим госслужа-
щим отнесены: премьер-министр РК, его 
заместители; госсекретарь РК; руководи-
тель администрации президента РК, его 
заместители; председатель и члены кон-
ституционного совета РК; председатель, за-
меститель председателя, секретарь и члены 
ЦИК РК; помощник президента - секретарь 
Совета безопасности РК; председатель Выс-
шего судебного совета РК, председатель и 
члены счетного комитета по контролю за 
исполнением республиканского бюджета.

К этой же группе относятся начальник 
канцелярии президента РК, его замести-
тели; помощники и советники президента 
РК; руководители госорганов, непосред-
ственно подчиненных и подотчетных пре-
зиденту, их первые заместители и замести-
тели; министры и их заместители; акимы 
областей, столицы, города республикан-
ского значения, их заместители.

Также в соответствии с указом предо-
ставлено право государственным органам 
к наименованиям должностей, указанным 
в Реестре должностей государственных 
служащих, применять специальные до-
полнительные наименования, характери-
зующие специфику их деятельности.

П
о итогам предыдущей сессии ин-
декс S&P500 повысился на 0,78%. 
Котировки остановились на уровне 

1563,77 пунктов.
Вопреки всем разворотным сигна-

лам, которые сформировались на кривых 
осцилляторов (RSI, MACD), во вторник 
американский рынок вновь продолжил 
свое движение в рамках затянувшегося 
up-тренда. В итоге индекс широкого рын-
ка закрывался вблизи своих максимумов. 
До абсолютных исторических высот (1576 
п.) «быкам» осталось пройти чуть менее 
1%. Скользящие средние смотрят исклю-
чительно наверх.

Хочется отметить тот факт, что «медве-
жьи» дивергенции (на дневных и 4-часовых 
осцилляторах) начали возникать уже 
очень давно, и до сих пор их сигналы по-
стоянно были ложными.

Если взглянуть на текущую картину 
под другим углом, то в данный момент 
сформировалась четкая фигура продол-
жения основной тенденции. Ее можно 
отрисовать как обычным флагом, так и 
сужающимся треугольником (Ascending 
Triangle). Потенциал реализации как раз 
предполагает движение в сторону новых 
максимумов. Как мы уже ранее говорили, 
в случае преодоления расчетного сопро-
тивления на уровне 1567 п. нас ждет неми-
нуемый поход за новыми экстремумами 
(выше 1576 п.).

Тем не менее во вторник «медведи» 
достали еще один козырь из колоды. В 
частности, стоит обратить внимание на 
очередной «продажный» сигнал со сторо-
ны индикатора VIX. Новый максимум по 
S&P500 не сопровождается новым мини-
мумом по кривой индекса страха. Соглас-
но рыночным приметам и статистике, по-
добное расхождение зачастую возникает 
в преддверии слома растущей тенденции 
и в начале новой локальной нисходящей 
волны. Конечно, основывать свое торговое 
решение именно на этом паттерне доста-
точно сложно в силу того, что в последний 
раз этот индикатор подвел «медведей» 
(пару недель назад), однако принимать во 
внимание данный момент все-таки стоит.

В данный момент фьючерсный кон-
тракт на SP500 торгуется с повышением 
на 0,05%, около отметки 1558 п.

Азиатские рынки: китайские компа-
нии продолжают наращивать прибыль

Японский Nikkei +0,1%
Гонконгский Hang Seng +0,66%
Шанхайский SSE +0,31%
Корейский Kospi +0,46%

Азиатские фондовые индексы сегодня 
торгуются преимущественно с повыше-
нием благодаря возобновившемуся росту 
на западных рынках, при этом японский 
Nikkei выглядит хуже своих коллег.

В КНР, тем временем, продолжают вы-
ходить отчеты крупнейших компаний, 
оказывая дополнительную поддержку 
китайскому рынку. Одни из крупнейших 
банков Agricultural Bank of China и Bank of 
China сообщили о росте чистой прибыли 
за 2012 год на 19% и на 12% соответствен-
но, причем в абсолютных цифрах размер 
прибыли оказался примерно одинаковым 
– на уровне $23,1 млрд и $22,4 млрд. Акции 
этих банков на торгах в Гонконге сегодня 
дорожают на 0,8% и 1,7%, в то время как 
в Шанхае они уже успели уйти в минус на 
0,4%. Стоит отметить, что темпы роста 
прибыли банков оказались минимальны-
ми за последние 3 года, что, по всей види-
мости, несколько огорчает инвесторов.

Также стоит отметить отчет крупней-
шего металлурга Jiangxi Copper, который 
сообщил об увеличении прибыли за 2 по-
лугодие 2012 года на 10% – до $402 млн. 
Акции Jiangxi Copper сегодня дорожают 
примерно на 1,5%.

В корпоративном плане стоит отметить 
японского проблемного производителя 
электроники Sharp, который дешевеет на 
3,5% в связи с окончанием срока догово-
ренности об инвестициях с тайваньской 
Hon Hai Precision Industry. Напомню, год 
назад Hon Hai собирался инвестировать в 
Sharp порядка $700 млн в обмен на долю 
в капитале, однако после резкого обвала 
цен на акции последнего договор решили 
пересмотреть и до сих пор не приняли. 
Тем не менее тайваньская компания уже 
успела сообщить, что пока рано хоронить 
сотрудничество с Sharp, и что переговоры 

будут продолжаться.
Еще одна заметная корпоративная идея 

сегодня играет в Австралии, металлург 
Fortescue Metals Group растет в цене на 4% 
благодаря повышению инвестиционной 
привлекательности акций со стороны JP 
Morgan.

Рынок нефти: спред между Brent и 
WTI вновь на минимумах

Цены на нефть по итогам прошедших 
торгов вновь показали положительную 
динамику. Таким образом, продолжается 
наметившийся технический отскок после 
затяжного нисходящего тренда. Cпред в 
майских контрактах между марками Brent 
и WTI продолжил сокращаться и в данный 
момент составляет уже $13,0. Это мини-
мальное значение с лета 2012 года.

Согласно вчерашней статистике, объем 
заказов на товары длительного пользова-
ния в США в феврале 2013 года вырос на 
5,7% по сравнению с предыдущим меся-
цем, что стало максимальным скачком с 
сентября прошлого года. Эксперты в сред-
нем прогнозировали повышение показа-
теля на 3,9%. Однако в то же время индекс 
потребительского доверия в США упал в 
марте до минимальных с ноября 2011 года 
59,7 п. Аналитики ожидали снижение по-
казателя до 67,5 п.

Согласно вчерашним данным от аме-
риканского института нефти (API), за-
пасы «черного золота» повысились на 
3,7 млн баррелей. Что касается бензина, 
то объем запасов сократился на 2,0 млн 
барр. Дистилляты упали на 1,9 млн барр.
Ну а сегодня нас традиционно ждет публи-
кация еженедельных данных по запасам от 
Министерства энергетики США. Согласно 
данным Reuters, эксперты в среднем ожи-
дают прирост на 1,4 млн барр.

Рынок США: «быки» отыгрывают 
статистику, S&P 500 близок к рекорду

Во вторник, 26 марта, американские 
индексы торгуются чуть выше нуля: Dow 
Jones растет на 0,22%, S&P 500 вырос на 
0,47%, Nasdaq подрастает на 0,53% (17:41 
мск).

Индексы США в пятницу открылись 
ростом после статистики по заказам на 
товары. По-прежнему инвесторов волнует 
Кипр, банковская система которого прак-
тически уничтожена, однако американцы 
настроены более оптимистично, чем их 
коллеги из Старого Света, так как корпо-
ративные прибыли растут, а ФРС не соби-
рается пока сворачивать программу QE3. 
Индекс S&P 500 приближается к своему 
максимуму, который он не может преодо-
леть в течение последних недель.

До начала торгов были опубликованы 
неплохие статистические данные. Заказы 
на товары длительного пользования вы-
росли в феврале на 5,7% по сравнению с 
предыдущим месяцем (прогноз + 3,9%), 
а индекс цен на жилье S&P Case-Shiller вы-
рос на 8,08%, хотя ожидался рост на 7,8%.

Европейские индексы удерживают не-
большой рост – DAX растет на 0,29%, CAC 
40 прибавляет 0,75%.

Корпоративный сектор
Бумаги крупнейшего разработчика 

процессоров Intel растут на 0,9% на фоне 
того, что компания достигла прогресса 
в переговорах с медиакомпанией Time 
Warner по поводу создания платного 
интернет-сервиса телевещания.

Оборонная компания SAIC сообщит 
свои данные за прошлый квартал. Анали-
тики ожидают, что прибыль фирмы соста-
вила 48 центов на акцию по сравнению с 
31 центом годом ранее. Акции прибавля-
ют 0,7%.

Неплохие данные по индексу S&P 
Case-Shiller способствуют росту бумаг та-
ких строительных компаний, как Lennar 
(+0,07%) и D.R.Horton (+0,45%).

Рынки Европы: Fitch снизило рей-
тинг кипрских банков до «дефолтного»

Во вторник, 26 марта, европейские ин-
дексы торгуются в плюсе: FTSE 100 вырос 
на 0,08%, DAX прибавил 0,17%, CAC 40 
подрос на 0,53% (15:39 мск).

Основным центровым фактором для 
инвесторов Старого Света остается Кипр. 
ЦБ страны сообщил, что банки и фондо-
вая биржа будут закрыты до четверга. 
Что будет после того, как они откроются 
– пока неизвестно, однако некоторые экс-
перты считают страну уже вышедшей из 

состава еврозоны, так как потоки капи-
тала будут серьезно ограничены, а это 
ставит вопрос о состоятельности правил 
валютного союза.

Рейтинговые агентства продолжают 
наводить страх на инвесторов. Fitch сни-
зило рейтинги трех кипрских банков до 
дефолтного и преддефолтного уровня. В 
свою очередь, S&P ухудшило прогноз спа-
да экономики еврозоны в 2013 году с 0,1% 
до 0,5%. Эксперты агентства считают, 
что власти еврозоны больше не способны 
справляться с проблемами бюджетной 
экономии.

В первой половине дня Франция опу-
бликовала индекс потребительского дове-
рия за март – показатель снизился с 86 до 
84 пунктов, хотя аналитики ожидали его 
на уровне 85 пунктов.

Котировки евро просели вчера до 1,2830 
и с тех пор осторожно двигаются в доволь-
но узком диапазоне – 1,2840-1,2880 пун-
ктов. Открытие кипрских банков должно 
«взбодрить» европейскую валюту.

Немецкий индекс DAX вяло движется 
в коридоре 7880-7900 пунктов, при этом 
индикатор уже закрыл вчерашний «бычий 
гэп», который стартовал с отметки 7910 
пунктов.

Котировки российских депозитарных 
расписок в Лондоне характеризуются раз-
носторонним движением. Расписки «Сиб-
нефти» падают на 0,60%, «РусГидро» – на 
3,76%. Подрастают бумаги 2Норникеля» 
(+1,35%) и «Лукойла» (+0,32%).

Корпоративный сектор
Акции французской фармацевтической 

компания Sanofi  SA прибавляют 1,25% 
после того, как аналитики Deutsche Bank 
повысили по ним целевую цену с 82 до 89 
евро.      

В Лондоне пользуется спросом ритей-
лер Kingfi sher PLC, акции которого растут 
на 1,34%, так как компания подтвердила 
свой прогноз на текущий год.

Нефтегазовый сектор смотрится 
неплохо на фоне роста цен на энер-
гоносители. Подрастают котиров-
ки BP (+0,57%), BG Group (+0,40%) и Royal 
Dutch Shell(+0,73%).

Довольно насыщенный макроэкономи-
ческий фон будет сегодня в США. В 16:30 
мск выйдут данные по заказам на товары 
длительного пользования за февраль, в 
17:00 мск  будет опубликован индекс цен 
на жилье S&P Case-Shiller. Затем будет опу-
бликован индекс потребительского дове-
рия и продажи новых домов (18:00 мск).

Рынок США: спасение Кипра от кол-
лапса толкает котировки вверх

В понедельник, 25 марта, американ-
ские индексы торгуются чуть выше нуля: 
Dow Jones растет на 0,27%, S&P 500 вы-
рос на 0,45%, Nasdaq подрастает на 0,38% 
(17:57 мск).

Индексы США в пятницу открылись по-
вышением, так как трейдеры рады тому, 
что Кипр смог договориться с ЕС по пово-
ду выделения ему финансовой помощи в 
размере 10 млрд евро в обмен на обложе-
ние налогом депозитов двух крупнейших 
банков страны. Налог составит 30-40%, 
и некоторые эксперты считают, что это 
нисколько не облегчит налоговое бремя 
страны, так как вкладчики будут массово 
переводить деньги в банки других стран. 
Тем не менее, после массовых распродаж 
прошлой недели, краткосрочный позитив 
на рынках очевиден.

Европейские индексы торгуются в плю-
се –DAX растет на 0,75%, CAC 40 прибавля-
ет 0,67%, а британский FTSE 100 вырос на 
0,65%.

Трейдеры вновь заинтересовались ри-
скованными активами, поэтому цены на 
казначейские американские облигации 
падают, а доходность 10-летних бондов 
растет на 1 базисный пункт и составляет 
1,95%.

Корпоративный сектор
Акции компьютерной компании Dell ра-

стут на 3,04% после того, как фирма полу-
чила два независимых предложения на 
покупку своих активов от разных инвесто-
ров. Ей интересуется компания Blackstone 
Group, а также миллиардер Карл Икан.

Из технологического сектора рас-
тет Yahoo (+2,3%), так как компания объ-
явила о покупке мобильного приложения 
Summly, которое используется для чтения 
новостей.

Хуже смотрится Blackberry (-6,4%), так 
как Goldman Sachs понизила рекоменда-
ции по бумагам компании после неудач-
ного запуска нового смартфона Z10.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС 

в Казахстане Мариной Пягай

Новинки законотворчества

Индекс S&P500: в 1% от 
исторических максимумов

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 109.0 0.94% 1.6% -4% -2%
WTI 96.3 1.88% 4.5% 4% 6%
Urals 107.2 1.15% 1.6% -3% -2%
Золото 1 600 -0.31% -0.8% -1% -3%
Никель 16 709 -1.15% 1.5% 1% -3%
Медь 7 593 0.09% 1.3% -3% -3%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 417 -0.80% -2.2% -5% -4%
РТС 1 445 -0.91% -2.3% -6% -5%
S&P 1 564 0.78% 1.0% 4% 12%
DJIA 14 560 0.77% 0.7% 5% 13%
NASDAQ 3 252 0.53% 0.7% 4% 10%
DAX 7 880 0.11% -0.9% 4% 4%
FTSE 6 399 0.33% -0.7% 2% 8%
Hang Seng* 22 442 0.59% 1.2% -1% -2%
Shanghai* 2 305 0.31% 1.8% 0% 3%
Nikkei-225* 12 484 0.10% 0.0% 9% 20%
S&P фьюч.* 1 558 0.06% 1.0% 5% 13%

* Данные по состоянию на 08:44 МСК

EUR/USD 1.2876  ▼   0,6% USD/JPY 94,3301  ▼  1.3% USD/CHF 0,9475  ▲    0.1% USD/CNY 6.2119  ▼  0,1% USD/RUR 30,8734 ▲ 0,2%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲ ▲
0.77% 1.88% 0.31% 0.07%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 28 марта 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

150.51 157.88 ▲

232.15 228.81 ▼

0.02 0.02

40.37 41.06 ▲

148.26 150.81 ▲

193.78 193.67 ▼

145.24 148.45 ▲

23.45 24.27 ▲

533.31 529.34 ▼

3.19 3.14

278.42 276.26 ▼

56.14 56.11 ▼

43.76 46.39 ▼

39.54 40.22 ▲

4.76 4.89 ▲

114.34 121.33 ▼

78.49 83.14 ▲

0.08 0.08 ▲

18.48 18.52

21.66 23.28 ▲

158.65 158.96 ▲

12.80 13.56 ▼

1.90 1.59 ▼

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ЗАЯВЛЕНИЕ 
КОВАЛЕВА

Бывший нападающий сборной Рос-

сии по хоккею Алексей Ковалев заявил, 

что он не завершал карьеру и намерен 

в следующем сезоне выступать в одном 

из европейских клубов. Об этом со-

общает The New York Times. Ковалев 

добавил, что он может еще поиграть 

некоторое время на высоком уровне, 

мыслей об уходе из спорта у него не 

возникало. 22 марта генеральный ме-

неджер клуба НХЛ «Флорида Пантерс» 

Дэйл Тэллон, где с января 2013 года вы-

ступал россиянин, заявил, что Ковалев 

завершил карьеру. Форвард заявил, что 

он благодарен «Флориде» за то, что ему 

дали шанс вернуться в НХЛ, однако 

команда не должна принуждать его к 

завершению карьеры. В текущем се-

зоне Ковалев провел за «Пантерс» 14 

матчей, в которых набрал 5 (2+3) очков 

по системе «гол+пас». В последний раз 

40-летний нападающий выходил на 

лед 22 февраля в проигранной игре с 

«Питтсбург Пингвинс» (1:3). Большую 

часть карьеры Ковалев провел в НХЛ, 

выступая за «Нью-Йорк Рейнджерс», 

«Питтсбург Пингвинс», «Монреаль Ка-

надиенс» и «Оттава Сенаторс». В 1994 

году вместе с «Рейнджерс» форвард 

выиграл Кубок Стэнли. В России напа-

дающий выступал за московское «Ди-

намо», где он начал профессиональную 

карьеру, тольяттинскую «Ладу», казан-

ский «Ак Барс» и мытищинский «Ат-

лант». В составе команды СНГ Ковалев 

выиграл Олимпийские игры 1992 года 

в Альбервиле. В 2002 году на Играх в 

Солт-Лейк-Сити форвард стал бронзо-

вым медалистом. Также на его счету 

«бронза» чемпионата мира 2005 года. 

(lenta.ru)

КАДЫРОВ 
ДОЛЖЕН 
ИЗВИНИТЬСЯ

Судейский комитет РФС призвал 

главу Чечни Рамзана Кадырова из-

виниться перед арбитром Михаилом 

Вилковым за оскорбление, нанесенное 

ему по громкой связи во время матча 

«Терек» – «Рубин». Об этом сообщает 

Sports.ru. «Все принятые ключевые 

решения были верными. Гол, забитый 

игроком, находившимся в положении 

«вне игры», отменен правильно. На-

рушение, за которое был удален фут-

болист принимающего клуба после 

получения второго предупреждения 

в одном матче, зафиксировано абсо-

лютно справедливо», – говорится в 

заявлении судейского комитета. В тек-

сте обращается внимание на то, что 

«именно решения судьи вызвали столь 

недопустимую реакцию, озвученную 

в микрофон по громкой связи». «Мы 

по-прежнему ждем официальных из-

винений от клуба «Терек», так как в 

футболе мы все – единая семья! И для 

того, чтобы эта семья жила в здравии и 

процветала – надо, чтобы все ее члены 

(игроки, тренеры, судьи, руководители 

и болельщики) уважали друг друга», 

– говорится также в заявлении. «Мы 

глубоко уважаем главу Чечни – как ру-

ководителя республики, как человека 

исключительного мужества. В какой-

то степени можно понять его эмоцио-

нальный срыв. Признание ошибки и 

извинение никогда еще не были по-

ступком, проявляющим слабости ха-

рактера сильного человека», – отмеча-

ется в документе. Инцидент в Грозном 

произошел на последних минутах мат-

ча «Терек» – «Рубин» 17 марта. Когда ар-

битр удалил за вторую желтую карточ-

ку капитана «Терека» Ризвана Уциева, 

по громкой связи стадиона прозвучало 

объявление: «Судья продажная... Козел 

ты!». После игры Кадыров пришел в су-

дейскую раздевалку, чтобы прояснить 

причины удаления Уциева, а также не-

засчитанного гола в ворота «Рубина». 

При этом охрана некоторое время не 

пускала туда инспектора матча. Ка-

дыров взял ответственность за оскор-

бление арбитра на себя, хотя обсужда-

лись и другие версии произошедшего. 

Так, например, комментатор Василий 

Уткин предположил, что Кадыров про-

сто выгораживает диктора по стадио-

ну. «Я как человек, работавший матч, 

готов ручаться в той степени, в которой 

каждый из нас верит своим ушам, что 

голос, на протяжении матча призывав-

ший скандировать «Терек», «Терек!», и 

голос, обращавшийся к судье Вилкову 

чуть мягче, чем по матушке – один и 

тот же», – написал Уткин в своем блоге 

на Sports.ru. По итогам разбора инци-

дента Контрольно-дисциплинарным 

комитетом РФС «Терек» оштрафовали 

на 200 тысяч рублей, а также обяза-

ли проводить ближайший домашний 

матч – против «Зенита» – на нейтраль-

ном поле. (lenta.ru)

ДАЛЬШЕ 
БЕЗ «БЕЙТАРА»

Владелец иерусалимского футболь-

ного клуба «Бейтар» Аркадий Гайдамак 

принял решение отказаться от коман-

ды. Об этом пишет сайт издания «Едиот 

Ахронот». Такое решение бизнесмен 

принял из-за поведения болельщиков 

клуба, которые остались недовольны 

приглашением двух чеченских футбо-

листов из грозненского «Терека» Заура 

Садаева и Джабраила Кадиева. Оба 

игрока присоединились к «Бейтару» в 

феврале 2013 года. Фанаты, недоволь-

ные приходом в команду мусульман, 

устроили несколько акций протеста 

против перехода чеченцев. 7 февраля 

был сожжен клубный офис, в результа-

те пожара пострадал музей «Бейтара». 

Во время игр болельщики оскорбляли 

Садаева и Кадиева. Через некоторое 

время оскорблениям стал подвергать-

ся сам Гайдамак, а также члены его 

семьи. Так, 10 марта фанаты после по-

ражения команды оставили большое 

количество оскорбительных коммента-

риев на странице дочерей бизнесмена в 

фейсбуке. Большинство комментариев 

касались самого Гайдамака, которо-

го болельщики называли «бандитом» 

и «преступником». 24 марта около 80 

болельщиков пытались сорвать трени-

ровку команды. Занятие проходило под 

кричалки болельщиков, в которых они 

нелестно отзывались о владельце клуба 

и о футболистах. Гайдамак купил «Бей-

тар» в августе 2005 года. В 2009 году 

бизнесмен был близок к тому, чтобы 

расстаться с командой, но в итоге ее со-

хранил. (lenta.ru)

ГОЛ ВРАТАРЯ

Голкипер клуба «Нью-Джерси Де-

вилс» Мартин Бродер стал автором за-

брошенной шайбы в матче регулярного 

чемпионата НХЛ с «Каролина Харрий-

кенс». Об этом сообщает официаль-

ный сайт лиги. Игра прошла в ночь на 

22 марта по московскому времени. В 

начале встречи «Каролина» получила 

численное преимущество, после чего 

голкипера «Харрикейнс» Дэна Эллиса 

поменяли на шестого полевого игрока. 

Во время одной из атак Бродер отразил 

бросок по своим воротам, шайба отско-

чила к форварду «Каролины» Джордану 

Стаалу, который находился в углу пло-

щадки. Нападающий отдал сильный 

пас партнеру по команде, однако он не 

сумел подхватить шайбу, которая уда-

рилась об борт и медленно закатилась в 

ворота «Харрикейнс». Шайбу записали 

на счет голкипера «Нью-Джерси». После 

«Девилс» еще трижды поразили ворота 

соперника – отличились Адам Хенрик, 

Питер Харрольд и Андрей Локтионов. 

У «Каролины» одну шайбу забросил 

Джефф Скиннер. Для 40-летнего Бро-

дера эта шайба стала третьей в карьере. 

Всего в истории НХЛ голкиперы 13 раз 

становились авторами заброшенных 

шайб. Всю карьеру Бродер провел в со-

ставе «Нью-Джерси», выиграв с коман-

дой три Кубка Стэнли (в 1995, 2000 и 

2003 годах). Голкипер 10 раз принимал 

участие в Матчах звезд НХЛ. В составе 

сборной Канады Бродер выиграл «золо-

то» Олимпийских игр 2002 года в Солт-

Лейк-Сити и 2010 года в Ванкувере. 

(lenta.ru)

ЗВАНИЕ ОВЕЧКИНА

Российский форвард «Вашингтон 

Кэпиталс» Александр Овечкин признан 

лучшим игроком прошедшей недели в 

НХЛ. Об этом сообщает официальный 

сайт лиги. В период с 19 по 25 марта 

«Вашингтон» провел четыре игры в ре-

гулярном чемпионате НХЛ, победив во 

всех. «Кэпиталс» обыграл «Питтсбург 

Пингвинс» (2:1), дважды был сильнее 

«Виннипег Джетс» (4:0 и 6:1), а также 

в серии буллитов победил «Нью-Йорк 

Рейнджерс» (2:1 Б). Овечкин в четырех 

матчах набрал 8 (5+3) очков по системе 

«гол+пас». Его команда поднялась на 

10 место в таблице Восточной конфе-

ренции (31 очко после 32 игр), отставая 

от зоны плей-офф на два очка. Второй 

звездой недели стал голкипер клуба 

«Миннесота Уайлд» Никлас Бэкстрем. 

Вратарь помог «Уайлд» одержать три 

победы в трех играх, пропуская в сред-

нем одну шайбу за матч и отражая 97,2 

процента бросков. Форвард «Торонто 

Мэйпл Лифс» Назем Кадри стал тре-

тьим лауреатом игровой недели в НХЛ. 

В трех матчах «Торонто» одержал три 

победы, а Кадри записал на свой счет 7 

(3+4) очков. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

К
луб Astana Arlans в рамках 
1/4 финала встречался в 
Буэнос-Айресе с командой Ar-

gentina Condors и уступил со счетом 
2:3. Столь дальнее путешествие не 
могло не сказаться на общей фор-
ме боксеров казахстанского клуба. 
Встреча началась в понедельник в 7 
утра по времени Астаны. Хотя спра-
ведливости ради стоит отметить, 
что аргентинцев в конце марта во 
время ответного поединка ожида-
ют такие же условия.

Открывал встречу бой между 
аргентинцем Альберто Эсекьелем 
Мелианом и казахстанцем Ерли-
ком Абдраимовым. Оба спортсме-
на выступили в весе до 54 кг. В этой 
весовой категории хозяин ринга 
имел преимущество, хотя порой на-
ступало равенство, которое судьи, 

впрочем, нивелировали в пользу 
хозяина. В итоге аргентинец до-
казал свое преимущество (50:45, 
50:45, 50:45). 

Во втором бою этого четверть-
финала аргентинец Ронан Санчес 
встретился с Саматом Башеновым. 
Этот бой прошел в весовой катего-
рии до 61 кг. Капитан Astana Arlans 
не оставил шансов своему соперни-
ку (45:50, 45:50, 45:50). Общий счет 
встречи после этого боя сравнялся. 

В весе до 73 кг Брайан Каста-
ньо встречался с украинским ле-
гионером Astana Arlans Сергеем 
Деревянченко. Бой получился 
бескомпромиссным и упорным. В 
итоге аргентинец одержал победу, 
что называется, «на тоненького», 
и, как показалось, победа доста-
лась Кастаньо не без помощи судей 
(49:46, 48:47, 48:47). Между тем для 
Деревянченко это поражение ста-

ло первым за последние три года. 
А «Кондоры» повели во встрече со 
счетом 2:1.

В этой связи бой в весе до 85 кг 
между аргентинцем Ямилем Пе-
ральтой и хорватским боксером 
Astana Arlans Хрвойе Сепом стано-
вился решающим. В случае победы 
латиноамериканца хозяева обеспе-
чивали себе досрочную победу. При 
этом не исключалась возможность 
в последнем бою увеличить отрыв 
от казахстанцев. А если побеждал 
Сеп, то счет сравнивался, и опреде-
ление победителя переносилось бы 
на пятый бой. 

Поединок с аргентинцем Сеп 
провел достаточно уверенно. В 
стартовых раундах хорват не давал 
сопернику навязать борьбу. Однако 
аргентинец, не видя другого выхо-
да, все чаще входил  в клинч. При 
этом ни разу Перальта не удосто-

ился замечания от рефери. В конеч-
ном итоге судьи приняли весьма 
пространное решение в пользу ар-
гентинца (48:47, 48:48, 48:47). Ка-
захстанская делегация в этой связи 
подала протест. 

В последнем бою четвертьфина-
ла встречались боксеры в весовой 
категории свыше 91 кг. Аргентин-
цев представлял Оскар Риккардо 
Перес. А защищать цвета Astana Ar-
lans выпала честь румыну Михаю 
Нистору. Румын не оставил ни еди-
ного шанса аргентинскому тяжело-
весу, отправив его в нокаут во вто-
ром раунде. Тем самым Нистор не 
позволил аргентинцам закрепить 
свое преимущество в счете. 

Между тем после встречи в 
Буэнос-Айресе отступать «Арла-
нам» по сути некуда. 29 марта в 
Алматы казахстанскому клубу не-
обходимо компенсировать недо-
стающую разницу, то есть нужно 
победить с убедительным счетом 
4:1 или даже 5:0. В случае мини-
мальной победы Arlans должен 
будет состояться дополнительный 
бой: Мирас Баирханов – Хуан Хосе 
Веласко. Постараться не довести до 
этого доверено: Багдату Алимбеко-
ву (до 54 кг), Эрику Мартину Доно-
вану (до 61 кг), Константину Сни-
гуру (до 73 кг), Эхсану Рузбахани 
(до 85 кг) и Роману Капитоненко 
(свыше 91 кг).

В 
Малайзии 24 марта под до-
ждем прошел второй этап 
чемпионата мира гонок 

«Формулы-1», в котором было все: 
неожиданный сход фаворита, так-
тические ходы команд и много ве-
селья. 

Субботняя квалификация по-
казала, что огромное влияние на 
исход гонки оказывает погода. На-
пример, пока трасса была сухой, оба 
болида «Ред Булл» выступали хуже 
некуда, а при первых же каплях 
результаты начали улучшать. У 
«Лотуса», напротив, машина лучше 
ехала по сухой трассе, и «мокрый» 
третий сегмент сбил команде весь 
темп. Сегодня обещали дождь на 
старте, а дальше предсказать ка-
призы небес представлялось заня-
тием бесполезным, так как климат 
Малайзии живет по своим пра-
вилам, в которых тенденции нет. 
Учитывая состояние трассы, все 
пилоты выбрали промежуточный 
тип резины, что было единственно 
верным вариантом, но не без риска, 
ибо на сухом асфальте эти шины 
стирались мгновенно, а лужи были 
далеко не на каждом участке, по-
тому что на солнце лужи довольно 
быстро испарялись. 

Старт гонки – самое любимое 
у многих болельщиков событие, в 
котором традиционно происходит 
максимально возможное коли-
чество обгонов, повреждений и 
сходов. На этот раз жертвой стал 
Фернандо Алонсо, для которого се-
годняшнее гран-при было 200-м. 
Испанец врезался в затормозив-
шего на повороте Феттеля и по-
вредил переднее антикрыло. По-
вреждение было не критичным, и 
до боксов пилот «Феррари» вполне 
мог доехать без особенных потерь, 
но…по каким-то причинам ме-
нять деталь Фернандо отказался, 
видимо, решив дотерпеть до 5-го 
круга, когда придет время смены 
резины. В итоге Алонсо в одном из 
поворотов столкнулся с Уэббером, 
антикрыло окончательно прокру-
тилось под колеса, заблокировав 
их. В результате один из главных 
фаворитов сезона вообще и гонки 
в частности вынужден был сойти с 
дистанции. Учитывая, что Фелипе 
Масса в эти же минуты откатился 
на 6-ю позицию – в «Феррари» все 
схватились за головы. Тройку же 
первой волны пит-стопов состави-
ли Феттель, Уэббер и Хэмильтон. 
Победитель прошлого этапа в Ав-
стралии – Кими Райкконен – также 
стартовал неудачно, потеряв около 
четырех позиций. 

На 5-м круге началась предска-
зуемая смена шин пилотами, и пер-
вым эту процедуру провернул Фет-
тель, позволив партнеру по команде 
себя опередить. Себ поставил сред-
ний тип резины, который очень 
плохо вел себя во влажных участ-

ках трассы, но давал значительное 
преимущество по сухому асфальту. 
К 9-му кругу в боксах побывали все, 
и только Уэббер, Гутьеррес, ван дер 
Гарде и Вернь предпочли жесткие 
покрышки. Самым занимательным 
вышел пит-стоп Льюиса Хэмильто-
на, который по привычке заехал в 
боксы «Макларена», где выступал 
последние 6 лет. Механики британ-
ской команды сориентировались 
быстро, пропустив Льюиса в «пра-
вильные» нынче боксы «Мерседе-
са». Совсем рядом произошло опас-
ное столкновение Верня и Пика в 
пит-лейна, из-за механиков «Торо 
Россо», которые опрометчиво нача-
ли выпускать машину, спровоциро-
вав аварию.

На новой резине произошла 
целая куча обгонов самых разных 
уровней, но лидер при этом не из-
менился, как и его преследователи. 
Отлично шли оба пилота «Мерсе-
дес», которые также машину на-
страивали на сухую трассу. Неудач-
но завершил вторую гонку подряд 
Пастор Мальдонадо, потерявший 
переднее крыло и вылетевший 
с трассы. Но на этом интрига за-
тихла, выжидая момента перехода 
пилотов на «медиум». Очередные 
пит-стопы стали катастрофой для 
«Форс Индии», в которой случи-
лись проблемы с шуруповертом, 
и по этой причине, по сути, сошли 
оба болида команды. Но если ди Ре-
ста на особый успех рассчитывать 
не мог, то Сутиля было откровенно 
жалко, поскольку Адриан здорово 
провел и прошлый этап в Австра-
лии, и сегодня показывал не самый 
плохой темп.

Механики стали причиной схо-
да и Дженсона Баттона, который 
имел все шансы бороться за место 
на подиуме, но из-за пресловутого 
«правого переднего», которое не 
докрутили в боксах, британец поте-
рял огромное количество времени. 
Есть подозрение, что в «Макларен» 
опять сменят человека, отвечаю-
щего за данный аспект пит-стопа.

Настоящая драма разворачива-
лась впереди, где Хэмильтон борол-
ся с Феттелем, а тот думал о борьбе 
с Уэббером. В пылу борьбы Себ по-
ступил отвратительно, прокричав 
механикам, что «он слишком мед-
ленный, подвиньте его!». Учитывая, 
что впереди был только Марк, не 
надо догадываться, о ком были эти 
слова. Что немец конкретно имел в 
виду, будем слушать всю грядущую 
неделю, но нельзя не отметить, что 
после этих слов Уэббер на каждом 
круге только увеличивал свой от-
рыв от партнера по команде.

Безумная борьба шла в конце 
десятки, где Райкконен чуть не 
столкнулся с Хюлькенбергом, что 
вызвало серьезное возмущение 
финна (впервые довелось слышать 
от него крик), а чуть выше за пози-
ции боролись Перес и Грожан.

На последнюю десятку кругов 
Феттель и оба «Мерседеса» вы-
брали «медиум», а Уэббер с пит-
стопом предпочел обождать, но 
ровно тогда, когда австралиец 
вновь возвращался на трассу, его 
едва не обогнал проехавший круг 
Себ! Завязалась безумная борьба, 
про которую никогда не скажешь, 
что парни катают за одну команду. 
Сзади между собой не менее отча-

янно соревновались Хэмильтон и 
Росберг! За первое место дело едва 
не дошло до столкновения, и на-
блюдателям «Ред Булл» оставалось 
только хвататься за голову, когда 
Феттель все-таки вырвался в лиде-
ры. Аналогичная ситуация проис-
ходила и в «Мерседесе», поскольку 
Хэм и Росберг друг друга тоже жа-
леть не собирались. Во всем этом 
пылу борьбы как-то незаметно про-
шел сход Мальдонадо. 

Росберг повторил «финт Фет-
теля», начав по рации жаловаться 
на то, что Хэмильтон его не про-
пускает, хотя едет медленнее. Росс 
Браун на это попросил Нико не вы-
пендриваться, сказав, что так надо. 
Потерпев немного, Росберг начал 
откровенно умолять команду по-
просить Льюиса ехать быстрее, 
на что получил слезную просьбу 
не высовываться и позволить обо-
им болидам финишировать. При-
шлось послушаться, и просто пре-
следовать партнера. 

В итоге победу одержал Фет-
тель, но последствия этой гонки бу-
дут будоражить умы болельщиков 
всю неделю, поскольку нас ждет 
много интересных комментариев 
и интервью. Откровенно слабо вы-
ступили «Лотусы» и единственный 
пилот «Феррари». Сошел в итоге 
Баттон, а Перес запомнился только 
лучшим кругом гонки в послед-
ней попытке, так что «Макларен» 
со всем своим потенциалом пока 
также остается позади. Теперь нас 
ждет перерыв, после которого этот 
горячий сезон продолжится с но-
вой силой!

sport.ru

«Волков» 
загнали в угол

Гран-при Малайзии. Психо
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ГИЛЬЕРМО 
ОБЕЩАЕТ КРОВЬ

Панамский боксер Гильермо Джонс 

заявил, что зрители его боя против рос-

сиянина Дениса Лебедева увидят кровь. 

Об этом сообщает сайт Fightnews.com. 

Поединок между Лебедевым и Джон-

сом пройдет 17 мая в Москве в «Крокус 

Сити Холле». На кону будет стоять ти-

тул чемпиона мира в весе до 90,7 кг по 

версии WBA (Всемирная боксерская 

ассоциация), которым владеет россия-

нин. Джонс заявил, что болельщикам, 

которые будут сидеть возле ринга, сто-

ит быть осторожными, поскольку во 

время поединка прольется кровь. Па-

намец отметил, что он не знает русско-

го языка, однако за него все скажут ку-

лаки. Джонс предсказал, что отправит 

Лебедева в нокаут по ходу первых пяти 

раундов. Россиянин в свою очередь 

заявил, что он будет последним боксе-

ром, который останется стоять на рин-

ге. Ранее чемпионским поясом владел 

Джонс, однако в октябре 2012 года WBA 

отдала титул Лебедеву, поскольку па-

намский боксер уклонялся от боя с рос-

сиянином. В декабре 2012 года Лебедев 

защитил титул, победив в Москве ко-

лумбийца Сантандера Сильгадо. Всего 

на профессиональном ринге 33-летний 

россиянин провел 26 боев, выиграв в 

25 (19 – нокаутом) и проиграв в одном. 

40-летний Джонс провел 43 поединка, 

из которых 38 закончились его победой 

(30 – нокаутом). В трех боях панамец 

проиграл, в двух поединках была за-

фиксирована ничья. (lenta.ru)

СЕРИЯ «МАЙАМИ 
ХИТ»

Баскетболисты «Майами Хит» пе-

реиграли «Детройт Пистонс» в матче 

регулярного чемпионата НБА, продлив 

победную серию до 25 игр. Встреча, 

прошедшая в пятницу в Майами, завер-

шилась со счетом 103:89 (22:28, 29:26, 

22:14, 30:21) в пользу действующих 

чемпионов, сообщает РИА «Новости». 

Самым результативным у «Хит» стал 

Леброн Джеймс, набравший 29 очков. 

У «Пистонс» 23 балла и 15 подборов на 

свой счет записал Грэг Монро. Для «Де-

тройта» это поражение стало уже деся-

тым подряд, а «Майами» осталось одер-

жать восемь побед, чтобы повторить 

самую успешную серию в истории НБА. 

Рекорд принадлежит команде «Лос-

Анджелес Лейкерс», в сезоне 1971/72 

победившей в 33 матчах подряд. В па-

раллельном матче «Атланта Хокс» в 

родных стенах потерпела поражение 

от «Портленд Трэйл Блэйзерс» – 93:104 

(24:21, 21:24, 31:28, 17:31). У победи-

телей 28 баллов на свой счет записал 

Уэсли Мэттьюз, а дабл-дабл оформили 

Ламаркус Олдридж (20 очков, 13 под-

боров) и Джей Джей Хиксон (15 очков, 

10 подборов). У «ястребов» дабл-дабл 

удалось сделать Джошу Смиту (24 очка, 

10 подборов), ставшему к тому же са-

мым результативным игроком своей 

команды, и Элу Хорфорду (15 очков, 17 

подборов). (lenta.ru)

МНЕНИЕ МУТКО

Министр спорта России Виталий 

Мутко заявил, что третье место сборной 

России в медальном зачете Олимпий-

ских игр 2014 года в Сочи можно будет 

считать выдающимся результатом. Об 

этом сообщает сайт Fcp-press.ru. Мутко 

призвал объективно оценивать россий-

скую команду. «Потенциально, уровень 

нашей сборной на Играх в Сочи – это 

4-5 итоговое общекомандное место», – 

отметил министр. По словам министра, 

российские спортсмены обладают хо-

рошим потенциалом, но не всегда его 

удается реализовать, зачастую из-за 

ошибок тренеров. Мутко сказал, что 

до 10 апреля все сборные по зимним 

олимпийским видам спорта должны 

отчитаться о своей работе, после чего 

возможны кадровые перемены. Мут-

ко признал удовлетворительным вы-

ступление российских спортсменов в 

зимнем сезоне, добавив, что в биатлоне, 

лыжных гонках, бобслее и санном спор-

те результаты могли быть получше. Ми-

нистр рассказал, что за последнее время 

возросло количество видов спорта, в ко-

торых россияне реально претендуют на 

медали. «Речь идет о сноуборде, шорт-

треке, конькобежном спорте... Даже во 

фристайле мы впервые взяли медаль в 

акробатической дисциплине», – доба-

вил министр. Ранее СМИ писали, что на 

поддержку спорта высоких достижений 

до 2020 года будут выделены порядка 

135 млрд рублей, в том числе 30 млрд в 

2013 году. По идее Минспорта, эти день-

ги должны помочь российской команде 

выиграть медальный зачет домашней 

Олимпиады. (lenta.ru)

РЕЙТИНГ НАДАЛЯ

Испанец Рафаэль Надаль под-

нялся с пятого на четвертое место в 

рейтинге Ассоциации теннисистов-

профессионалов (АТР). Обновленная 

версия рейтинга 18 марта опублико-

вана на официальном сайте АТР. На-

даль поменялся местами со своим со-

отечественником Давидом Феррером. 

Подъем испанского теннисиста связан 

с его победой на турнире в американ-

ском Индиан-Уэллсе. В финале Надаль 

переиграл аргентинца Хуана-Мартина 

Дель-Потро со счетом 4:6, 6:3, 6:4. Ис-

панец вернулся на корт в феврале после 

семимесячной паузы, вызванной трав-

мой колена. Победа в Индиан-Уэллсе 

стала для Надаля третьей после возвра-

щения, ранее он выигрывал турниры в 

Сан-Паулу и Акапулько. Других изме-

нений в первой десятке рейтинга АТР 

не произошло. На первом месте остался 

серб Новак Джокович, за ним располо-

жились швейцарец Роджер Федерер и 

британец Энди Маррей. В первой сотне 

рейтинга находится пять российских 

теннисистов. Михаил Южный рас-

положился на 31-м месте, Николай Да-

выденко – на 41-м, Дмитрий Турсунов 

– на 71-м, Андрей Кузнецов – на 75-м, 

Евгений Донской – на 78-м. В рейтинге 

Женской теннисной ассоциации (WTA) 

россиянка Мария Шарапова поднялась 

на второе место с третьего, поменяв-

шись местами с Викторией Азаренко 

из Беларуси. На первом месте осталась 

американка Серена Уильямс. (lenta.ru)

ЛУЧЕСКУ 
ОСТАЕТСЯ

Главный тренер донецкого футболь-

ного клуба «Шахтер» Мирча Луческу 

подписал с командой новый двухлетний 

контракт. Об этом сообщает официаль-

ный сайт клуба. Президент «Шахтера» 

Ринат Ахметов заявил, что Луческу при 

обсуждении нового соглашения не ин-

тересовался финансовыми вопросами. 

По словам Ахметова, румынский спе-

циалист рассказал, что хочет вывести 

команду на новый уровень. В начале 

марта СМИ сообщили, что 67-летний Лу-

ческу намерен уйти из «Шахтера». Сам 

тренер говорил, что ему бы хотелось 

поработать в чемпионате Италии, где 

он уже тренировал в 1990-е годы. СМИ 

писали об интересе к Луческу со сторо-

ны «ПСЖ», сборных Швейцарии и Тур-

ции. Луческу возглавил «Шахтер» в мае 

2004 года. Вместе с командой он шесть 

раз побеждал в чемпионате Украины, 

четыре раза становился обладателем на-

ционального кубка. В 2009 году тренер 

привел донецкий клуб к победе в Кубке 

УЕФА. (lenta.ru)

«ЗВЕЗДА» 
НАБОКОВА

Российский голкипер клуба «Нью-

Йорк Айлендерс» Евгений Набоков 

признан третьей звездой игрового дня 

в НХЛ. Об этом сообщает официальный 

сайт лиги. В игре с «Флорида Пантерс» 

Набоков отразил все 26 бросков по своим 

воротам, а его команда победила со сче-

том 3:0 (1:0, 0:0, 2:0). Россиянин в третий 

раз в сезоне оставил свои ворота «сухи-

ми». Всего в карьере в НХЛ таких матчей 

у Набокова стало 55. Первой звездой дня 

стал форвард «Калгари Флеймс» Роман 

Червенка. В игре с «Сент-Луис Блюз» на-

падающий отметился двумя заброшен-

ными шайбами, а «Флеймс» победил со 

счетом 3:2 (1:0, 1:1, 1:1). Нападающий 

«Виннипег Джетс» Брайан Литтл стал 

третьим лауреатом игрового дня. В мат-

че с «Тампа-Бэй Лайтнинг» форвард от-

метился заброшенной шайбой и двумя 

голевыми передачами. Встреча завер-

шилась со счетом 3:2 (1:0, 2:1, 0:1) в поль-

зу хоккеистов «Виннипега». (lenta.ru)

ОТКАЗ БОКСЕРА

Российский боксер Хабиб Аллахвер-

диев из-за травмы локтя отказался от боя 

с Брейдисом Прескоттом из Колумбии. 

Об этом сообщает сайт Boxingscene.com. 

Бой должен был состояться 30 марта в 

Лас-Вегасе. Россиянин должен был про-

вести первую защиту титула чемпиона 

мира по версии WBA (Всемирная боксер-

ская ассоциация) в весовой категории 

до 63,5 кг. Поединок Аллахвердиева и 

Прескотта должен был пройти в рамках 

боксерского вечера, главным событием 

которого будет бой между американца-

ми Брэндоном Риосом и Майком Альва-

радо. Предполагается, что вместо росси-

янина соперником колумбийца станет 

американский боксер Теренс Кроуфорд. 

Россиянин выиграл чемпионский пояс 1 

декабря 2012 года, победив доминикан-

ца Хоана Гузмана. Всего на профессио-

нальном ринге 30-летний Аллахвердиев 

провел 18 боев, победив во всех (восемь 

нокаутом). (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

О
тборочный турнир чемпио-
ната мира 2014 года, возоб-
новившийся в минувшую 

пятницу, однозначно порадовал 
любителей футбола своими резуль-
татами, порой даже неожиданны-
ми.  

В европейской отборочной зоне 
главным образом стоит отметить 
сенсационную ничью в матче меж-
ду сборными Испании и Финлян-
дии (группа I). Чемпионы мира и 
Европы, имея в составе всех своих 
сильнейших игроков, умудрились 
каким-то непостижимым образом 
потерять очки перед своей публи-
кой с весьма скромными финнами. 
Причем гости матча в Хихоне от-
ветили на гол Серхио Рамоса едва 
ли не на исходе поединка (79-я ми-
нута). Отличился футболист с при-
чудливой для постсоветского уха 
фамилией – Пукки. 

На минувшей неделе в евро-
пейской отборочной зоне не обо-
шлось и без фирменных футболь-
ных вывесок. Во-первых, главной 
и политической можно признать 
«Хорватия – Сербия» или экономи-
ческой «Кипр – Швейцария». В ка-
честве дерби сгодились: «Венгрия» 
– «Румыния», «Польша – Украина» и 
«Шотландия – Уэльс».

Встречу Хорватии и Сербии в За-
гребе болельщики обеих команд 
окрестили не иначе как матч де-
сятилетия. Пока есть разногласия 
и противоречия, встречи наподо-
бие этой будут всегда привлекать 
повышенное внимание и стоять 
особняком. Вообще, после военно-
го конфликта на Балканах сборные 
государств, некогда входивших в 
единую Югославию, кроме как в 
официальных турнирах, старают-
ся не пересекаться друг с другом. 
Формулировка «товарищеский 
матч» в данном контексте выгля-
дит издевкой и кощунством. Плюс 
ко всему, стоит напомнить, что в 
мае 1990 года в Загребе состоялась 
встреча чемпионата Югославии 
между «Динамо» и белградской 
«Црвеной Звездой». Встреча сама 
по себе была не рядовая, так еще и 
впоследствии ее окрестили «Мат-
чем ненависти», во время которого 
из-за беспорядков серьезно постра-
дало около сотни людей. Хорват-
ский футболист Звонимир Бобан в 

той игре за удар полицейского стал 
на родине национальным героем, 
а в Сербии – хорватским нацио-
налистом. Позже выяснилось, что 
полицейский – босниец по нацио-
нальности простил Бобана, зато 
Футбольный союз Югославии дис-
квалифицировал его на 6 месяцев. 
События этого матча положили 
начало концу чемпионата Югосла-
вии. Более того, поединок в Загре-
бе стал одним из предвестников 
войны на территории Хорватии. В 
послевоенное время обе команды 
встречались в отборочном турнире 
Евро-2000. Тогда сборная Сербии 
именовалась Югославией. В авгу-
сте 1999 года обе команды сыграли 
в Белграде вничью – 0:0. А в Загре-
бе 9 октября того же года в Загребе 
была зафиксирована ничья, только 
еще более результативная – 2:2. 

Из этого всего понятна причина 
недопуска сербских болельщиков 
на пятничную встречу в Загребе. 
Такая же мера будет принята и в 
отношении хорватских фанатов во 
время поединка в Сербии 6 сентя-
бря. К слову, поединок пятницы 
закончился победой сборной Хор-
ватии со счетом 2:0. 

Встречу между Кипром и Швей-
царией в разряд принципиальных 
никак отнести нельзя. Однако в 
свете последних экономических со-
бытий слово «Кипр» рискует стать 
нарицательным. Что же до футбола, 
то большинству населения острова 
сейчас не до результатов, показы-
ваемых своей национальной сбор-
ной. В итоге и киприоты расписали 
со швейцарцами «мир» – 0:0, так и 
не затмив главные новости, связан-
ные сейчас с островом. 

Разошлись ничьей и команды 
Венгрии и Румынии – 2:2. Поляки 
на своем поле уступили Украине – 
1:3. Сборная Шотландии проигра-
ла дома Уэльсу со счетом 1:2. 

Достаточно сенсационно на сво-
ем поле сборная Словении была 
обыграна командой Исландии – 
2:1. А команда Чехии оказалась 
дома разгромлена Данией – 3:0. Не 
совладали с гостями и футболисты 
сборной Норвегии. Скандинавы 
уступили дома Албании – 0:1.

Настоящий триллер выдали 
команды Израиля и Португалии, 
забив на двоих шесть мячей. Ре-
зультат – 3:3 стал украшением 
пятницы. А вот команды Северной 

Ирландии и России не сыграли ни 
минуты. Виной всему снегопад, с 
последствиями которого не спра-
вился персонал стадиона в Белфа-
сте. В итоге встречу перенесли на 
11 июня. 

Крупными победами в пятницу 
вечером отметились футболисты 
сборных Болгарии и Англии. Бол-
гары дома разгромили команду 
Мальты – 6:0, а англичане в гостях 
оказались сильнее Сан-Марино – 
8:0.

В Южной Америке крупной по-
бедой отметилась команда Колум-
бии, которая обыграла сборную 
Боливии – 5:0. Лидеры отборочного 
турнира в этой зоне – аргентинцы 
весьма уверенно взяли реванш 
за поражение у Венесуэлы – 3:0. 
Встреча Уругвая и Парагвая завер-
шилась вничью – 1:1.

В Северной Америке на прошлой 
неделе два из трех матчей завер-
шились вничью: Гондурас – Мек-
сика – 2:2, Ямайка – Панама – 1:1. 
Лишь сборная США дома обыграла 
команду Коста-Рики – 1:0.

В африканской отборочной 
зоне футболисты из казахстан-
ской премьер-лиги провели матчи 
за свои сборные. Полузащитник 
«Астаны» Фокси Кетевоама в соста-
ве команды Центральноафрикан-
ской Республики сыграл весь матч 
против сборной ЮАР. Встреча за-
кончилась победой южноафрикан-
цев. А форвард «Кайрата» Момоду 
Сисей и хавбек «Востока» Эбрима 
Сохна сыграли за Гамбию против 
сборной Кот-д’Ивуара. Сисей про-
вел на поле 46 минут, а Сохна весь 
матч. Победу в этой встрече со сче-
том 3:0 одержали ивуарийцы. 

Владимир Плошай

О
тборочный турнир чемпио-
ната мира 2014 года продол-
жился во вторник, причем 

некоторые матчи поистине были 
яркими и насыщенными. 

Группу «В»  вполне можно на-
звать «группой смерти», хотя в ней 
и присутствует команда Мальты. 
Фаворит, конечно, явный имеет-
ся – Италия. Что итальянцы и до-
казали во вторник, с легкостью 
разобравшись с мальтийцами на их 
поле – 2:0. Дубль оформил Марио 
Балотелли. А вот команды Чехии, 
Армении, Дании и Болгарии борют-
ся изо всех сил за вторую строчку. 
Пока преимущество у болгар, но 
они сыграли больше матчей, чем 
их соперники. Датчане, в пятницу 
сенсационно обыгравшие крепкую 
чешскую сборную, разошлись ми-
ром на своем поле с болгарами – 1:1. 
А в Ереване сошлись армяне и чехи. 
Надо сказать, что очень симпатич-
ная сборная Армении смотрелась в 
первом тайме предпочтительней. 
Юра Мовсисян был крайне активен, 
да и вся команда демонстрировала 
зажигательный футбол. Но чехи во 
главе с бессменным Чехом на стра-

же ворот все-таки гораздо опытнее, 
и во втором тайме они усилиями 
игрока с причудливой фамили-
ей Выдра переломили ход матча в 
свою пользу. Выдра сделал дубль. 
А под занавес встречи армяне всей 
командой бросились вперед и про-
зевали контратаку. Коларж уста-
новил окончательный счет – 3:0. 
Сборная Чехии продолжает борьбу 
за выход на чемпионат мира-2014! 

Черногорцы продолжают удив-
лять весь футбольный мир. Сбор-
ная Черногории сумела дома 
вырвать ничью у англичан и про-
должила лидировать в группе. 
Теперь прямая путевка на чем-
пионат мира в их собственных ру-
ках. Матч в Подгорице имел очень 
важное значение для расстановки 
сил в группе Н, перед очной игрой 
сборная Черногории шла первой, 
опережая англичан на два очка. И 
не зря перед этой встречей черно-
горцы заявляли, что они не только 
не боятся  родоначальников футбо-
ла, а наоборот, это они должны их 
бояться. Англичане начали резво, 
и на 8-й минуте Руни забил. И все 
же давление черногорцев привело 
к логичному результату. После по-
дачи одного из многочисленных 

угловых Дамьянович дважды бил 
из пределов вратарской, и, в итоге, 
протолкнул футбольный снаряд 
в цель – 1:1! Да, англичане никак 
не могут выиграть на выезде…
Сборная Черногории сохранила 
лидерство. Англичанам же теперь 
нудно ждать осечки от балканцев. 
Украинцы в этой же группе тем 
временем одержали вторую победу 
подряд, обыграв дома молдаван со 
счетом 2:1 и не потеряли шансов.

Испанцы вновь показали свою 
силу, одолев в принципиальней-
шем матче французов. Это был цен-
тральный поединок в группе «I». 
Совсем недавно эти команды встре-
чались в рамках плей-офф Евро-
2012, и тогда у французов не было 
никаких шансов. На 55-й минуте 
матча французские защитники 
прозевали Иньесту, который завер-
шил свой проход по центру ударом 
с линии штрафной. Точность в этой 
встрече не была сильной стороной 
футболистов обеих команд. Ис-
ключением стал Педро, который на 
60-й минуте откликнулся на пере-
дачу Монреаля с фланга и вывел ис-
панцев вперед – 0:1! «Трехцветные» 
могли отыграться, но матч так и 
закончился. Подопечные Дель Бо-

ске добыли три очка в этой встрече, 
вновь продемонстрировав чемпи-
онские амбиции. А Дешаму надо 
думать над дальнейшим совершен-
ствованием игры некогда грозной 
и мощной команды Франции.

Из других матчей отметим побе-
ду голландцев над румынами – 4:0, 
важную победу Израиля в Белфасте 
над североирландцами – 2:0, ничью 
венгров с турками на их поле – 2:2, 
волевую гостевую победу хорватов 
над валлийцами – 2:1. Ну и о победе 
португальцев над азербайджанца-
ми в Баку несколько слов. Да, счет 
2:0, да, три очка взяты, но игры 
осмысленной и цельной подопеч-
ные Бенту вновь не показали. По-
лучается, нет Роналду – нет игры… 
И если бы не красная карточка, по-
лученная Алиевым на 55-й минуте, 
причем в безобидной ситуации в 
центре поля, неизвестно, чем дело 
кончилось. До удаления азербайд-
жанцы очень умело оборонялись, 
а Агаев просто блестяще защищал 
ворота, и у португальцев практиче-
ски не было моментов.

В Южной Америке аргентинцы 
потеряли очки в матче с боливийца-
ми – 1:1, но едва ли ничья серьезно 
испортила им настроение. Подопеч-
ные Сабельи сохранили первое ме-
сто в группе. И вряд ли что-то им по-
мешает выйти на чемпионат мира.  

Некоторые сборные провели то-
варищеские матчи. Стоит сказать 
об одном из них. В Лондоне бра-
зильцы играли со сборной России. 
Матч смотрелся, 35000 зрителей не 
зря пришли на стадион. В первую 
десятиминутку россияне имели 
преимущество, а Кержаков мог за-
бить дважды. Потом бразильцы 
завладели инициативой, россия-
нам приходилось довольно туго. В 
перерыве Фабио Капелло произвел 
замены, и Жирков оживил игру. А 
на 73-й минуте великолепная ата-
ка россиян с фирменным прохо-
дом Жиркова завершилась точным 
ударом Файззулина – 1:0. Надо от-
метить, гол получился издеватель-
ским. Россияне «возили» пентакам-
пеонов в штрафной секунд 15-20… 
Но бразильцы есть бразильцы. На 
90-й минуте Марсело ворвался в 
штрафную, послал мяч на Фреда, 
тот не промахнулся. В итоге ничья, 
которая, как ни странно, сильно 
расстроила россиян, а не кудесни-
ков мяча.

Пятничные 
метаморфозы

Испанцы вновь 
на коне, черногорцы 
удивляют
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«ЗОЛОТО» ТЕНУ

Известная американская журна-

листка Моника Фридлэндер начала 

сбор подписей под обращением к пре-

зиденту Международного союза конь-

кобежцев (ISU) Оттавио Чинкванте и 

президенту Международного олим-

пийского комитета (МОК) Жаку Рогге 

с просьбой вручить золотую медаль 

чемпионата мира по фигурному ката-

нию казахстанцу Денису Тену. Тен по 

итогам соревнований прошедшего в 

Канаде чемпионата мира уступил хо-

зяину льда Патрику Чану 1,30 балла, 

причем в произвольной программе 

казахстанский фигурист показал луч-

ший результат. Многие специалисты 

после окончания турнира подвергли 

критике действия судей, выставивших 

канадцу высокие баллы за компоненты 

программы, несмотря на два падения 

и несколько других грубых ошибок в 

произвольной программе. «Мы счита-

ем, что предвзятое судейство помогло 

Чану получить неоправданно высокие 

оценки, – говорится в петиции. – Любой 

другой фигурист был бы с таким ката-

нием, которое показал Чан, даже не ря-

дом с пьедесталом. Однако канадец уже 

не первый год получает незаслуженно 

высокие оценки. На чемпионате мира-

2012 судьи точно так же поставили Чана 

на первое место в обход откатавшегося 

лучше Дайсуке Такахаси. Считаем, что 

результаты чемпионата мира 2013 года 

в мужском одиночном катании должны 

быть пересмотрены и «золото» отдано 

Денису Тену». (rsport.ru)

ПОБЕДА КУЗИНА

Денис Кузин впервые в истории ка-

захстанского конькобежного спорта за-

воевал «золото» чемпионата мира, пе-

редает портал vesti.kz. Кузин преодолел 

1000-метровую дистанцию на чемпио-

нате мира на отдельных дистанциях в 

Сочи за 1 минуту 9,14 секунды. Второе 

время показал представитель Южной 

Кореи Тай Бум Мо, «бронзу» выиграл 

американец Шани Дэвис. На дистанции 

1500 метров Кузин стал 18-м. До этого 

казахстанские конькобежцы поднима-

лись на пьедестал ЧМ лишь однажды 

– в 1996 году Людмила Прокашева за-

воевала «бронзу» на дистанции 3000 

метров. После победы Кузин признался, 

что планировал завершить карьеру из-

за серьезной травмы перед стартом ны-

нешнего сезона. «Хотел уже завязать, у 

меня летом было сломано плечо, ска-

зали после операции, что без шансов, 

что в спорт не вернусь. Но потихоньку 

я начал работать и добился того, чего 

добился. Вернусь в Сочи на следующий 

год с надеждой снова выиграть», – ска-

зал спортсмен. Кузин готовился к чем-

пионату мира под руководством знаме-

нитого российского спринтера Сергея 

Клевчени. (vesti.kz)

ОЧЕРЕДНОЙ СТАРТ

Astana Pro Team выходит на старт 

многодневки «Три дня Де Панна». Тем-

пература на этой неделе обещает быть 

чуть теплее, чем на только что прошед-

ших гонках, кроме того, должно быть 

сухо все три дня, но в целом ветер по-

прежнему дует со стороны Атлантики, 

а значит, сюрпризы в погоде вполне 

могут застать гонщиков врасплох. В се-

зоне весенних брусчаточных бельгий-

ских классик есть стройная, всем из-

вестная иерархия, с» Туром Фландрии» 

на ее вершине. Знаменитая гонка дли-

ной 256 километров пройдет в следую-

щее воскресенье, 31 марта. Но на неделе 

перед «Туром Фландрии» традиционно 

занимает свое место гонка 3 Daagse 

De Panne, многодневка, которая всегда 

славна своими жаркими баталиями, 

а также служит еще одним этапом под-

готовки к главной битве в воскресенье. 

Гонка стартует в Мидлкерке во вторник 

и пронесется в самом сердце Флан-

дрии, включая побережье, в четверг 

состоится два этапа, короткий сприн-

терский этап с утра и разделка после 

обеда. Спортивный директор Стефано 

Дзанини побеждал на этапе этой гонки 

в 2002 году, а гонщик «Астаны» Энрико 

Гаспаротто – в 2008-м. В составе этого 

года присутствуют спринтеры Андреа 

Гуардини и Симоне Понци, а также 

Андрей Гривко и Дмитрий Груздев 

с прицелом на разделку в последний 

день. (proteam-astana.com)

«АСТАНА» 
В ПЛЕЙ-ОФФ

В матче 18-го тура регулярного чем-

пионата ВТБ казахстанская «Астана» 

на выезде вырвала победу у эстонского 

«Калева» – 85:81. Главный тренер БК 

«Астана» Маттео Боничиолли поделил-

ся впечатлением об игре. – Игра была 

тяжелой. Команда «Калев» боролась 

до последнего – у нас всегда с этой 

командой напряженные встречи. 

Но мы победили – и это главное. За два 

года в Астане удалось построить креп-

кий баскетбольный клуб практически 

из ничего. Теперь мы будем играть 

в плей-офф Единой лиги ВТБ, и я очень 

рад проделанной нами работе. За все 

это стоит сказать большое спасибо на-

шему генеральному менеджеру Вале-

рию Тихоненко и генеральному спон-

сору фонду «Самрук-Казына». Исход 

драматичного поединка решился лишь 

в дополнительной 5-минутке. Удача 

была на стороне гостей, которые суме-

ли создать небольшой отрыв и отстояли 

преимущество, точно бросая с линии 

штрафных на последних секундах. 

Благодаря этому успеху чемпион Ка-

захстана впервые сыграет в плей-офф, 

а эстонцев ждет квалификационный 

турнир за право попасть в число участ-

ников Единой лиги ВТБ в следующем 

сезоне.  (bcastana.kz)

ВЫСОКО ОЦЕНЕНЫ

Турецкое издание «Fanatik» опубли-

ковало оценки игрокам «Ризеспора» 

за выездной матч с лидером «Кайсери 

Эрджиеспором». Напомним, что «чер-

номорские ястребы» одержали победу 

со счетом 1:0. Голкипер «Ризеспора» Да-

вид Лория признан изданием лучшим 

игроком матча, он получил самую вы-

сокую оценку – 8,0. Другой казахстанец 

в составе команды Самат Смаков также 

заслужил высокий балл – 7,0. Напом-

ним, что на счету Самата голевая пере-

дача. (sports.kz)

УВЕРЕННОСТЬ 
ИСЛАМХАНА

После продолжительной паузы, 

связанной с лечением и восстановле-

нием после травмы, казахстанский 

легионер краснодарского клуба Бау-

ыржан Исламхан впервые появился 

на поле в желто-зеленой форме «Ку-

бани». Дебют молодого игрока при-

шелся на товарищеский поединок 

против армавирского «Торпедо» – 

одного из лидеров второго дивизиона, 

выступившего в качестве спарринг-

партнера между турами в чемпиона-

те российской премьер-лиги. – Бау-

ыржан, первый вопрос, разумеется, 

о здоровье. Как вы себя чувствуете 

после полученной игровой нагрузки?

– В целом, все в порядке. Не скажу, 

что на все сто процентов ощущал себя 

комфортно физически – все-таки темп 

игры был высоким, и поначалу чуть 

сбилось дыхание. Однако затем вошел 

в ритм. Прежняя травма не беспокои-

ла. – С новыми партнерами быстро 

отыскали общий язык? – Особых про-

блем в этом плане, вроде, не было, хотя 

несколько раз ошибся, когда рисковал, 

делая острые завершающие передачи 

перед штрафной площадью соперни-

ков. В этой игре я вышел на позицию 

левого полузащитника, но часто сме-

щался в центр, где чувствую себя более 

привычно. Активности в центральной 

зоне, к тому же, требовал и наш главный 

тренер. Газон был немного тяжелым, 

после того, как его очистили после не-

ожиданно выпавшего снега. Впрочем, 

это была общая для всех помеха. – Ско-

ро матч в Москве против «Спартака». 

Как команда готовится к этой встрече? 

– У меня пока нет возможности сравни-

вать подготовку к различным соперни-

кам в российском чемпионате. Вообще-

то, в «Кубани» все идет своим чередом. 

Завершили один недельный цикл то-

варищеским матчем, в ходе которого 

сыграли практически все футболисты, 

исключая, конечно, тех, кто уехал 

в свои сборные. Теперь до следующей 

игры. Настрой в команде боевой. Уве-

рен, что он сохранится до следующего 

матча. (fckuban.ru)

Алишер Абдулин 
(Алматы-Нюрнберг-Алматы)

С
ыграть дважды в течение 
нескольких дней с одной из 
самых сильнейших футболь-

ных сборных планеты для любой 
команды из средней или нижней 
части рейтинга ФИФА является 
колоссальным испытанием. Пер-
вые «уроки немецкого» для нашей 
сборной были даны еще 22 марта в 
Астане. После поражения на роди-
не команда Мирослава Беранека 
отправилась в Нюрнберг. Прибыла 
в Германию сборная Казахстана за 
день до матча. Надо сказать, что го-
род, где однажды состоялся, навер-
ное, самый известный судебный 
процесс, встретил казахстанцев 
промозглым ветром и снегопадом 
который периодически то начи-
нался, то заканчивался. По словам 
местных жителей, подобную пого-
ду в это время года наблюдали не-
сколько десятилетий назад. Между 

тем, ненастье и стало причиной пе-
реноса тренировки сборной Герма-
нии из спортивного центра «Ади-
дас» на домашнюю арену клуба 
«Гройтер Фюрт», в составе которого 
выступает полузащитник сборной 
Казахстана Генрих Шмидтгаль. В 
свою очередь казахстанцы также 
отклонились от первоначального 
плана, проведя предматчевое заня-
тие не на «Франкен Штадион», газон 
которого было решено приберечь 
на предстоящую игру, а на поле в 
одном из районов Нюрнберга. 

Стартовый состав, выбранный 
Мирославом Беранеком на игру, 
по сравнению со встречей в Астане 
претерпел некоторые изменения. С 
первых минут на поле появились: 
Мухтар Мухтаров, Улан Конысба-
ев, Валерий Коробкин и Констан-
тин Энгель. Появление последнего 
было, пожалуй, самым ожидаемым. 
Теперь Энгель дебютировал в офи-
циальном матче за сборную.

Немцы ожидаемо с первых ми-

нут принялись планомерно рас-
шатывать оборону казахстанцев. 
Однако до поры до времени по-
допечные Мирослава Беранека 
справлялись с наскоками бунде-
стим. Более того, казахстанцы даже 
провели очень симпатичную атаку, 
которая закончилась угловым. К 
сожалению, этот стандарт преоб-
разовать во что-то существенное 
гостям не удалось. В этом эпизоде 
Виктор Дмитренко пробил выше. А 
на 23-й минуте немцы распечатали 
ворота Андрея Сидельникова. Счет 
открыл юное дарование бундес-
маншафт и дортмундской «Борус-
сии» Марко Ройс. Не прошло и пяти 
минут с момента первого взятия 
ворот, как преимущество в счете 
закрепил еще один представитель 
«Боруссии» Марио Гетце. 

На этом немцы не остановились. 
И уже на 31-й минуте забили третий 
гол в ворота Андрея Сидельникова. 
Отличился очередной игрок дор-
тмундской команды Илкай Гюн-

доган. Исходя из результата и учи-
тывая содержание игры немецкой 
команды, иллюзии относительно 
благополучного для казахстанцев 
исхода поединка отпали сами со-
бой. 

Надежда на более достойный 
результат, а одновременно с этим 
и историческая ценность момента 
наступили в дебюте второй поло-
вины поединка. На 46-й минуте 
известный своими чудачествами 
Мануэль Нойер, получив мяч от за-
щитника, зачем-то пошел в обводку 
и дорого за это поплатился. Вышед-
ший на замену Бауржан Джолчи-
ев отобрал у него мяч, а Генрих 
Шмидтгаль первым из казахстан-
цев распечатал ворота сборной Гер-
мании. Для этого нашей сборной 
потребовалось 315 минут игрового 
времени. Забитый мяч подстегнул 
обе команды к активным действи-
ям. И отрадно констатировать, что 
на протяжении длительного време-
ни наши футболисты вели, по сути, 
равную игру с немцами. И даже 
могли забить, но сделать этого не 
удалось. Могли забить и немцы. 
Однако серия штанг и перекладин 
за короткий промежуток времени 
(всего за матч немцы 6 раз сотряса-
ли каркас), а также уверенная игра 
Андрея Сидельникова на послед-
нем рубеже озадачили не только 
футболистов бундестим, но и бо-
лельщиков. В конечном итоге Мар-
ко Ройс на 90-й минуте переиграл 
Андрея Сидельникова, установив 
окончательный счет. 

После игры главный тренер 
сборной Германии Йоахим Лев, от-
вечая на вопросы немецкой прес-
сы, заявил о том, что отборочный 
турнир его командой практически 
выигран. Рулевой бундестим, по-
просил также не ругать Мануэля 
Нойера за допущенную ошибку, 
сказав о том, что голкиперу в этом 
эпизоде просто не повезло. 

Тренер сборной Казахстана Ми-
рослав Беранек на послематчевой 
пресс-конференции заявил о том, 
что соперник выиграл заслуженно. 
При этом чешский специалист от-
метил, что его команда сумела во 
втором тайме обострить игру. Про-
ходя по персоналиям, Мирослав 
Беранек отметил в составе сборной 
Казахстана Андрея Сидельникова 
и Генриха Шмидтгаля. 

В другом матче нашей группы 
сборные Ирландии и Австрии сыгра-
ли в Дублине боевую ничью – 2:2. 

Немецкие ворота 
расколдовали

Данияр Балахметов

Н
а минувшей неделе, в ночь с 
пятницы на субботу сборная 
Казахстана по футболу про-

вела в Астане встречу с командой 
Германии. Это был первый поеди-
нок из двух запланированных на 
конец марта с бундестим. А в исто-
рии противостояния двух сборных 
матч 22 марта стал третьим по сче-
ту. Напомним, первые две встречи 
состоялись в рамках отборочного 
турнира Евро-2012. И оба поединка 
были выиграны немцами. В Астане 
12 октября 2010 года казахстанцы 
уступили гостям со счетом 0:3. А 
затем 26 марта следующего года в 
Кайзерслаутерне бундестим одер-
жала еще одну сухую победу – 4:0. 
Тогда сборная Германии пребыва-
ла в ранге бронзового призера чем-
пионата мира.

Сейчас немцы присовокупили 
к титулу, добытому на полях Юж-
ной Африки, еще и «бронзу» чем-
пионата Европы 2012 года. При 
этом бундестим является одним 
из фаворитов грядущего мирово-
го первенства, которое пройдет 
следующим летом в Бразилии. То, 
что она туда попадет, не вызывает 
никаких сомнений. Нетрудно даже 
будет угадать место, которое нем-
цы займут в группе. 

Прошедший в Астане матч по 
информационным меркам собы-
тие далекое, однако пресловутый 
вес этой игры и ее резонанс по-
прежнему в тренде. Стоит вспом-
нить важные события, которыми 
сопровождалась эта встреча.

До матча
Основными предматчевыми собы-
тиями стали высказывания глав-
ного тренера бундестим Йоахима 
Лева относительно целесообраз-
ности встреч немцев с командами 
Казахстана, Сан-Марино, Андорры 
или Фарерских островов.   

По словам рулевого бундестим, 
такие команды для начала долж-
ны проводить квалификационный 
мини-турнир между собой. 

Однако, уже будучи в Астане, 
во время предматчевой пресс-
конференции рулевой немцев ска-
зал следующее: «Казахстан – девя-
тая страна по величине в мире. У 
меня есть два мнения. Как у функ-
ционера – одно, другое – как у тре-
нера. Играть два таких матча под-
ряд на таких расстояниях сложно. 
Как вы знаете, у нас очень тяжелый 
и напряженный календарь. Также я 

знаю, что такие страны, как Казах-
стан, должны играть с грандами, 
ведь это пойдет им на пользу. Для 
кого-то это футбольный праздник 
и мы с удовольствием сыграем с ва-
шей командой».   

Повторение прошлого
Отчетный матч в Астане закончил-
ся с аналогичным счетом, что и 
игра 2010 года (0:3). Правда, тогда 
казахстанцы достойно справля-
лись с наскоками немцев целых 49 
минут игрового времени (первый 
тайм завершился со счетом 0:0). 
На этот раз оборона хозяев поля 
выдерживала натиск бундестим 
вплоть до 20-й минуты. А первый 
тайм прошедшей игры закончился 
со счетом 0:2. 

Другие действующие лица
12 октября 2010 года на «Астана 
Арене» победный результат нем-
цам обеспечили голы Мирослава 
Клозе, Марио Гомеса и Лукаса По-
дольски. На этот раз из перечис-
ленной тройки в стартовом составе 
бундестим не появился ни один 
игрок. И если Гомес и Подольски 
присутствовали на скамейке запас-
ных, то Клозе вовсе оказался вне за-
явки Лева на матчи с Казахстаном. 
А забивали в этом поединке Басти-
ан Швайнштайгер, Марио Гетце и 
Томас Мюллер.

Злой гений казахстанцев
Полузащитник «Баварии» Томас 
Мюллер, забив в Астане на 74-й 
минуте, довел общее количество 
голов в ворота Казахстана до трех. 
До этого Мюллер дважды забивал 

в марте 2011 года в Кайзерслаутер-
не. Также три гола в ворота казах-
станцев в двух играх забивал еще 
один игрок бундестим – Мирослав 
Клозе. Если считать еще обширнее, 
то трижды в воротах нашей сбор-
ной ранее «расписывался» фор-
вард сборной Англии Уэйн Руни. 
Три раза в двух играх нам забивал 
и игрок сборной Бельгии Марвин 
Огунджими. 8 октября 2011 года в 
рамках отборочного турнира Евро-
2012 бельгиец сделал дубль в наши 
ворота в Астане. Соответственно 
один гол Огунджими забил 7 октя-
бря 2010 года в Брюсселе. Также в 
число трижды поразивших ворота 
Казахстана входит португалец Си-
мау Саброза. 20 августа 2003 года 
в товарищеском матче в Шавише 
Саброза забил единственный по-
бедный гол в ворота Юрия Нови-
кова. А уже 15 ноября 2006 года 
в Коимбре в рамках отборочного 
турнира Евро-2008 Симау отметил-
ся дублем.

А настоящими «специалистами 
по Казахстану» являются игроки, 
поразившие ворота нашей сборной 
по 4 раза в двух встречах. В отбо-
рочном турнире чемпионата мира 
2006 года форвард сборной Турции 
Фатих Текке отметился двумя ду-
блями, сначала в Стамбуле (9 октя-
бря 2004 года), а затем в Алматы (8 
июня 2005 года). В квалификации 
на Евро-2008 нападающий сборной 
Польши Эузебиуш Смолярек в двух 
встречах четырежды поразил во-
рота. В Алматы 7 октября 2010 года 
поляк забил один раз. Зато 13 октя-
бря 2007 года в Варшаве Смолярек 
сделал хет-трик. 

В отборочном турнире чемпио-
ната мира-2010 еще два игрока 
по 4 раза огорчали казахстанских 
вратарей. 10 сентября 2008 года 
в Алматы полузащитник сборной 
Украины Сергей Назаренко сделал 
дубль в ворота Давида Лории. Он 
же 10 июня 2009 года уже в Киеве 
дважды огорчил Александра Моки-
на. При этом дубль Назаренко в той 
встрече принес победу украинцам 
со счетом 2:1.

Еще одним злым гением нашей 
сборной в 2009 году стал полуза-
щитник сборной Беларуси Тимо-
фей Калачев. Хавбек белорусов сна-
чала дважды отличился 1 апреля в 
Алматы, а затем Калачев совершил 
дубль 10 октября в Бресте. 

  
Потери немцев
За несколько дней до матча про-
шла информация о том, что со 
сборной Казахстана, возможно, 
не сыграет Сами Хедира, получив-
ший повреждение на тренировке. 
Однако травма немца с тунисски-
ми корнями оказалась несерьез-
ной, и он с первых минут вышел на 
поле в Астане. Зато к 19-й минуте 
встречи тренерский штаб бунде-
стим был вынужден вносить кор-
рективы в игру. Получивший со-
трясение мозга Юлиан Дракслер 
был заменен на Лукаса Подольски. 
Это означало, что во второй игре в 
Нюрнберге полузащитник «Шаль-
ке» участия принять не сможет. 
Не сыграет в Нюрнберге и Басти-
ан Швайнштайгер, заработавший 
дисквалификацию после получен-
ной желтой карточки на «Астана-
Арене». 

Не повезло
Во втором тайме встречи казах-
станцы заметно активизировались 
и стали чаще появляться на поло-
вине поля немцев. Особой активно-
стью отличались Бауржан Джолчи-
ев и Генрих Шмидтгаль. Усилилась 
активность с появлением на поле 
Улана Конысбаева (65-я минута). 
В одной из атак при счете 0:2 Ко-
нысбаев мощно выстрелил из-за 
пределов штрафной. К сожалению 
для казахстанцев, удар пришел-
ся в каркас ворот. А затем Генрих 
Шмидтгаль метил в ближний угол. 
В этом эпизоде Мануэль Нойер с 
трудом перевел мяч на угловой.

Аншлаг
Из положительных моментов 
встречи стоит выделить запол-
ненные трибуны «Астана-Арены». 
Хотя матч начался очень поздно (0 
часов), его посетили 29300 человек 
(вместимость арены 30000). Не-
смотря на ход поединка и итоговый 
счет, трибуны достаточно активно 
оказывали поддержку сборной Ка-
захстана. Несколько раз стадион 
обогнула «волна». Под стать шумо-
вой поддержке была и визуальная 
составляющая. Огромный баннер 
на северной трибуне и разноцвет-
ные модули стали важными эле-
ментами действа.

Непраздничный 
результат
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В
енгрия – страна в Централь-
ной Европе, окруженная коль-
цом из 7 государств, сравни-

тельно небольшая по площади. Ее 
равнинная территория защищена 
горами – с запада Альпами и с севе-
ра Карпатами, загораживающими 
сюда доступ холодным воздушным 
массам. Поэтому здесь преобладает 
сухая погода, нет сильных ветров и 
резкой смены температур. 

Венгрия является индустриаль-
ной страной, но благодаря мягкому 
климату здесь также  высоко разви-
то садоводство и виноградарство. 
Стабильное положение в экономи-
ке и обществе, исторические до-
стопримечательности и (главное!) 
природные особенности терри-
тории превратили страну в одну 
из самых привлекательных стран 
Восточной Европы для посещения 
иностранными туристами: Вен-
грия входит в пятерку стран, самых 
богатых термальными водами. 

Почти 80% ее территории име-
ют термальные и лечебные воды: 
всего около 60 тысяч источников, 
среди которых 1300 – термальные. 
Подобного водно-минерального 
изобилия больше нигде на Земле 
нет. Поэтому Венгрию называют 
империей купален, а ее столицу 
Будапешт – городом-курортом. По 
этому поводу венгры шутят: «У нас 
целебной  воды столько, что мы 
ее не только пьем, но и плаваем в 
ней».

В Будапеште находится 130 
термальных источников, разброс 
температур составляет от +22 до 
+76 градусов Цельсия, работают 27 
купален, 13 из которых имеют ста-
тус водолечебниц. Одной из самых 
больших достопримечательностей 
города является именно купальня 
– термальный «аквапарк» Сечени, 
названный так в честь графа Ишт-
вана Сечени, политика и рефор-
матора. В 1878 году в результате 
бурения скважины на глубине 970 
метров был открыт источник с тем-
пературой +74 градуса Цельсия. 
Чуть позже купальню открыли для 
широкой публики и ее целебные 
воды тут же прославились по всей 
Европе. 

С тех пор власти города посто-
янно расширяют и модернизиру-
ют купальный комплекс, добавив 
к лечебному эффекту еще и раз-
влекательный компонент: водная 
карусель в бассейне, подводные 
гейзеры, небольшие водопады, мас-
сирующие шею и плечевой пояс, 
удобные подводные скамейки для 
отдыха, снабженные струями для 
массажа поясницы. Сегодня Сече-
ни – самая большая европейская 
водолечебница.

Сам город Будапешт состоит из 
двух разных частей, разделенных 
между собой Дунаем, – на правом 
гористом берегу древняя Буда, на 
левом равнинном – более совре-
менный Пешт. Официальная дата 
рождения Будапешта – 1873 год, 
когда три его разные части – две 
вышеупомянутые и провинциаль-
ная Обуда – объединились в один 
большой и красивый город, ажур-

но скрепившись между собой во-
семью красивейшими мостами, 
каждый из которых является также 
произведением строительного ис-
кусства.

На Крепостном холме в Буде 
расположены знаменитый Коро-
левский дворец (1790 год) – музеи 
и галереи, Рыбацкий бастион – кре-
пость, со смотровых площадок ко-
торой открываются великолепные 
виды на Дунай и противополож-
ный Пешт, а также место венчания 

и усыпальница многих венгерских 
королей – церковь святого Матиа-
ша (ХIII век). 

На другой высокой точке этого 
берега Дуная, на горе Геллерт, на-
ходится монумент Свободы – 40-
метровая женщина с высоко под-
нятой в руках пальмовой ветвью, 
воздвигнутый в 1947 году в честь 
погибших героев. Тут же, немного 
ниже, стоял когда-то памятник со-
ветскому солдату, который после 
падения «железного» занавеса в на-
чале 90-х годов ушедшего столетия 
был демонтирован и перенесен в 
другое место. С тех пор его пьеде-
стал пуст. Это место – тоже вели-
колепная обзорная площадка, осо-
бенно ночью.

Пешт – бывший центр ремесла и 
торговли, поэтому более скромен по 
количеству достопримечательно-
стей, из исторических памятников 
присутствуют Парламент – самое 
большое в мире и одновременно 
самое красивое из действующих 
зданий парламентов; базилика св. 
Иштвана – самая большая церковь 
Венгрии; площадь Героев – памят-
ник тысячелетию Венгрии: колон-
на с архангелом Гавриилом, подле 
нее – семеро всадников, предво-
дителей 7 племен-завоевателей, и 
аркада из 14 статуй венгерских ко-
ролей. Тут же – старинная улочка 
Ваци с чередой бутиков от сувени-
ров до дизайнерской одежды.

Между Будой и Пештом посреди 
Дуная находится остров Маргит 
– зеленый оазис спокойствия и ти-
шины посреди шумного большого 
города, природный заповедник и 
любимое место отдыха жителей и 
гостей столицы. Движение любого 
автотранспорта по острову запре-
щено – только один номер автобу-
са имеет право курсировать через 
него, да туда-сюда снуют электри-

ческие коляски и удивительные 
велосипеды – от одного до восьми 
седоков, в зависимости от величи-
ны отдыхающей компании. 

У острова своя длинная и груст-
ная история – история маленькой 
принцессы, отданной в услуже-
ние Господу во имя освобождения 
страны от варваров. Остров носит 
ее имя, до сих пор сохранились 
монастырские развалины, часовня 
и могила принцессы со свежими 
цветами.

На обращенной к Буде стороне 
острова расположен пляж, рядом 
– шумный аквапарк Палатинус с 
искусственными волнами, гейзе-
рами, водными «беговыми» дорож-
ками. Для более степенной публи-
ки предусмотрена водолечебница 
в гостиничном комплексе Термаль, 
правда, намного дороже. На той 
стороне острова, что обращена 
к Пешту, раскинулся небольшой 
охотничий парк, где живут больше 
сотни видов птиц и животных и где 
можно гулять, сколь душе угодно, 
по аккуратным зеленым лужайкам 

или под сенью вековых платанов. 
Когда-то местные правители люби-
ли устраивать здесь королевскую 
охоту. 

К слову об охоте. Венгрия – одно 
из самых лучших и востребован-
ных мест в Центральной Европе 
для охоты на лань, косулю, оле-
ня, муфлона и кабана, на мелкую 
дичь – фазана, зайца, утку. Все, что 
нужно иметь для участия в охоте, 

– охотничий билет и лицензию на 
ношение оружия. Все остальные 
хлопоты по организации столь 
увлекательного мероприятия бе-
рет на себя принимающая сторо-
на с учетом ваших пожеланий и 
предпочтений. Средняя стоимость 
средней охоты – 3-5 тысяч евро на 
человека, зависит от вида охоты и 
трофея.  В конце охоты по местно-
му обычаю проводят целый ритуал 
прощания с животным – вплоть до 
отпевания, причем для каждого 
животного звучит своя мелодия. 

Все крупные лесные хозяйства 
принадлежат государству. Одно 
из самых популярных среди вы-
сокопоставленных особ – Телки,  
находится всего в 25 км от Буда-
пешта. Сюда когда-то приезжали 
пострелять такие персоны как 
Леонид Брежнев, Фидель Кастро, 
космонавт Леонов. Сегодня здесь 
очень любят охотиться на фазана 
королевские семьи из Испании и 
Швеции.  

На карте Венгрии видно, как пе-
ред Будапештом Дунай резко меня-
ет свое направление, изгибаясь по 
узкой долине Карпатского бассей-
на, – это так называемая излучина 
Дуная. Голубая гладь в обрамлении 
зеленых холмов и долин – будто 
инопланетный пейзаж. По берегам 
реки множество старинных город-
ков, сохранивших до сегодняшнего 
дня свой уклад и внешний вид. 

Например, Эстергом – столица 
Венгрии в течение 250 лет, здесь 
родился самый почитаемый вен-
грами король – святой Иштван (XI 
век). На вершине холма находится 
базилика, грандиозная не только 
размерами, но и историей – это 
первый собор в Венгрии и центр 
распространения христианства, 
там хранится единственная и са-
мая крупная в мире алтарная ико-
на, выполненная на холсте, – Успе-
ние Богородицы. 

Чуть ниже по течению Дуная и в 
еще более живописном месте нахо-
дится другая столица Венгрии (XIV 
век) – городок Вышеград. Вершину 
холма венчает крепость XIII века, у 
подножия которой находится коро-
левский дворец, именуемый когда-
то «земным раем». До наших дней 
сохранилась только одна башня 
Соломона, в средние века служив-
шая тюрьмой, самым знаменитым 
узником которой был граф Драку-
ла. 

Другой городок, обязательный 
к посещению в тех местах, – Сен-
тандре. В средние века его населя-
ли сербы, поэтому он не столь во-
инственный и значительный, как 
первые два соседа. Здесь есть музей 
марципана с магазином и конди-
терской. Марципановые фигурки 
– высотой от нескольких сантиме-
тров до человека в натуральную ве-
личину! Члены королевских семей, 
кареты, паровозы. И все съедоб-
ные. Тут же напротив – музей вин, 
скорее, ресторан с большими вин-
ными погребами, куда можно спу-
ститься, чтобы попробовать самые 
разные вина – по цвету, по вкусу, по 
возрасту. 

Виноделие – одна из самых важ-
ных составляющих экономики 
Венгрии, его история в здешних 
местах насчитывает более двух с 
половиной тысячелетий. Самым 
знаменитым является токайское 
вино с Токайских холмов на северо-
востоке страны, причем часть этой 
местности принадлежит Слова-
кии, что создает конкуренцию 
между производителями. Токай из 
Венгрии и Словакии во избежание 
покупательских недоразумений  
имеет разную маркировку в соот-
ветствии с решением Евросоюза. 

Вкусовые качества токая обе-
спечивают не только местные по-
чвы и климат, но и образование 
благородной плесени на самих яго-
дах. Ее появление спровоцировано 
естественными условиями, а «так-
тильное» воздействие на виноград 
приводит к его «заизюмливанию» 
– кисти со спелыми ягодами пре-
вращаются в гроздья изюма, так 
называемые ягоды «ассу», которые 
и являются уникальным сырьем 
для производства токайского вина 
и обеспечивают ему знаменитую 
сладость. 

По причине высокого содер-
жания сахара токай бродит очень 
медленно. Его выдерживают от 
3-х до 20-ти лет в дубовых бочках и 
еще несколько лет в бутылках. Ма-
ленький городок Токай называют 
«многоэтажным» из-за уходящих 
внутрь земли нескольких уровней 
подвалов. Стены винных погребов 
покрыты мягкой темно-серой пле-
сенью, в которой, если потрогать, 
утопают руки. Грибок «кушает» 
винные испарения из бочек и соз-
дает тот особый микроклимат, ко-
торый придает токайским винам 

их уникальный аромат. Все токай-
ские вина особого качества раз-
ливаются в стандартные бутылки 
емкостью 0,5 литра из бесцветного 
стекла с узким горлышком.

Токай пользовался успехом при 
монархических дворах Европы с 
XVIII века, с легкой руки Людови-
ка XIV его называли «королем вин 
и вином королей». В России токай-
ские вина известны с XVII столе-
тия, когда первые 30 бочек были 
доставлены к монаршему двору на 
свадьбу Лжедмитрия. Оно многим 
пришлось по вкусу, и в 1745 году 
даже была создана комиссия, ве-
давшая закупом токайских вин са-
мой высокой репутации. В период 
социализма традиционные спосо-
бы производства были нарушены, 
однако в последние 20 лет «цвета 
жидкого солнца вино» вновь при-
обрело былую славу. 

Говорят, что в год рождения 
сына местная семья покупает бу-
тылку Токая и распечатывает ее в 
день его свадьбы. И нет ничего на 
свете лучше вкуса «из бокала с бу-
кетом Токая»!

Но в Венгрии производят не 
только токай. Также хорошо из-
вестно вино Bikavér (Бычья кровь) 
– крепкое темное красное вино. 
Лучше всего это вино употреблять 
с дичью, коей в местных лесах пруд 
пруди. Чтобы его попробовать, сле-
дует отправиться в город Эгер – ро-
дину этого вина и один из самых 
привлекательных городов Венгрии 
со своей славной историей военных 
побед и современными купальня-
ми пятисотлетнего возраста. 

Крепкий алкогольный напи-
ток «палинка» здесь готовят из 
плодово-ягодного сырья – груш, 
слив, айвы, вишни и пр. Но самый 
популярный фрукт для ее произ-
водства – абрикос. Технология 
производства сродни приготовле-
нию виски и коньяка – перегонка 
и выдержка в дубовых бочках. Как 
когда-то выразился британский ко-
роль Эдвард III, большой любитель 
этого венгерского напитка, «если 
абрикосовую палинку смешать с 
содовой, то это будет покруче ви-
ски, а если с чаем – то и получше 
рома». Крепость напитка – от 30 до 
60 градусов. И у палинки есть свое 
«родовое поместье» – город Кечке-
мет в центре страны, где растут са-
мые нужные абрикосы.

И токай, и палинка относятся к 
хунгарикумам и являются визит-
ной карточкой Венгрии. Хунгари-
кумы – культурный символ страны, 
предмет ее особой гордости. Это 
продукты, услуги, производимые в 
Венгрии и неразрывно связанные с 
образом жизни, традициями, куль-
турой народа. Например, к хунга-
рикумам относят блюдо гуляш и 
танец чардаш. К ним также относят 
отдельных персон или их достиже-
ния. Бальзам «Уникум» – третий 
алкогольный напиток из списка 
хунгарикумов, правда, только в 
случае его производства именно 
компанией Zwack и никем больше.

Обязательно нужно упомянуть в 
качестве хунгарикума херендский 
фарфор, имеющий статус предме-
тов роскоши, – это фарфоровые из-
делия ручной работы. 

Мануфактура существует поч-
ти 200 лет, на протяжении кото-
рых здесь вручную изготавливают 
и раскрашивают фарфор, иногда 
процесс изготовления одного пред-
мета длится очень долго – от не-
скольких месяцев до года и более. 
Ассортимент продукции огромен: 
16 тысяч различных форм и 4 тыся-
чи орнаментов. Некоторые узоры 
имеют собственные имена – в честь 
тех персон, кому они впервые были 
предназначены. Например, Вик-
тория – это рисунок с бабочками, 

который был нанесен на столовый 
сервиз для королевы Виктории, 
Ротшильд – фарфор с изображени-
ем птичек для семьи магната. Сей-
час создали новый сервиз с новым 
узором для новой королевской се-
мьи – принца Уильямса и его моло-
дой супруги. 

Маленькие светлые и очень 
чистые фабричные комнатки-
мастерские наполнены терпением 
и старанием – одно неверное дви-
жение руки и почти законченное 
изделие уйдет в «лом», здесь не 
пользуются трафаретами – успех 
рассчитан на точность руки и па-
мять мастера. На каждом, даже 
очень мелком, изделии вы найде-
те синюю надглазурную печать-
клеймо – свидетельство подлин-
ности и принадлежности к этому 
мировому бренду. Херендский фар-
фор можно встретить в магазинах 
Нью-Йорка, Лондона, Токио, Мо-
сквы.

Но самый главный хунгари-
кум – озеро Хевиз, расположенное 
вблизи западного побережья озера 
Балатон и в 200 км от Будапешта. 
Источники минеральной воды, 
бьющие из пещеры на глубине 38 
метров, поставляют воду в таком 
объеме, что она полностью обнов-
ляется в бассейне озера в течение 
двух суток. Температура воды не 
опускается даже зимой ниже +23 
градусов Цельсия, а летом доходит 
до +35 градусов Цельсия. Поэтому 
здесь можно купаться круглый год. 

Состав воды – минеральные 
соли и газы: углекислота, сера, 
кальций, магний, их гидрокарбо-
наты и сульфаты, радон и пр. Весь 
этот природный раствор  химика-
тов обладает чудодейственной си-
лой и оказывает целительное воз-
действие на людей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, 
ревматическими и гинекологиче-
скими заболеваниями, нервными 
и дерматологическими расстрой-
ствами. Целебный ил со дна во-
доема – сильнейший терапевтик 
в лечебных и профилактических 
процедурах.

Темно-серая вода покрыта «ко-
лониями» лотосов, завезенных 
сюда больше ста лет назад, которые 
своим круглогодичным цветением 
подтверждают, что вода в озере – 
«живая». На берегу озера работает 
клиника-купальня – лечебный и 

рекреационный центр с широким 
ассортиментом  оздоровитель-
ных услуг (wellness-процедур), все 
организовано по-европейски ра-
ционально и комфортно. Почти в 
каждом отеле курорта есть свой 
термальный комплекс с купальня-
ми, куда вода подается прямо из 
озера Хевиз. 

Рассказать в один присест обо 
всех удовольствиях и артефактах 
этой страны просто невозможно. 
Но следует упомянуть такой исто-
рический факт: Венгрия и Казах-
стан неразрывно связаны между со-
бой прошлым. Восемь веков назад 
кипчаки хана Котяна поступили на 
службу к венгерскому королю Беле 
IV (отец принцессы-островитянки 
Маргит) и составили элиту его кон-
ного войска. В Венгрии их называ-
ли кунами. В течение нескольких 
веков кипчаки-куны и пришедшие 
с ними ясы сохраняли свою само-
бытность и язык. Сегодня их потом-
ки говорят на венгерском языке, но 
о своем степном происхождении 
помнят. Главным городом венгер-
ской Кипчакии является город Кар-
цаг. Добро пожаловать в гости!

Хунгарикум – значит 
отличное!
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MAZDA6 ОТЗЫВАЕТСЯ 
В ЕВРОПЕ И США

По сообщению Министерства земель, ин-

фраструктуры, транспорта и туризма Японии, 

причиной отзыва стала проблема с электро-

никой. Большая часть автомобилей, 6,7 тыс. 

единиц, подлежащих отзыву, реализована в 

Европе. Всего же под сервисную кампанию 

попадает более 8,9 тыс. автомобилей, выпу-

щенных в период с октября 2012 по март 2013 

года. Обнаруженный дефект может привести 

к короткому замыканию в бортовом компью-

тере и даже возгоранию. По данным японско-

го министерства, сообщений об инцидентах, 

связанных с неисправностью, не поступало.

BMW 4-СЕРИИ 
ЗАМЕТИЛИ БЕЗ 
КАМУФЛЯЖА

Вездесущим папарацци удалось запечат-

леть баварское купе во время официальной 

промосъемки в США. Шпионские снимки 

тут же были обнародованы ведущими за-

падными СМИ, большинство из которых как 

один отметили минимальность внешних 

различий двухдверки от представленного в 

Детройте одноименного концепта. Так, из-

менению подверглись передний и задний 

бамперы, оптика, а также зеркала заднего 

вида. О различиях в оформлении интерьера 

конвейерной BMW 4-серии по сравнению с ее 

прототипом мы уже писали. Отметим лишь, 

что при всей схожести передней панели с со-

платформенной «трешкой» (F30) купе имеет 

одно принципиальное отличие – раздельные 

кресла для задних пассажиров. Какой-либо 

информации касательно технической на-

чинки баварцы пока не распространяли. На 

данный момент известно лишь, что моторная 

линейка «четверки» будет состоять из топо-

вых агрегатов BMW 3 Series – это 240-сильная 

«турбочетверка» объемом 2 литра, а также 

трехлитровая «шестерка» мощностью 306 

л.с. Силовые установки будут предлагаться 

как с шестискоростной «механикой», так и с 

8-диапазонной АКПП. По последним сведени-

ям, продажи серийного купе четвертой серии 

BMW стартуют в Европе уже в июле текущего 

года, а открытая версия сойдет с конвейера не 

раньше начала 2014 года.

RANGE ROVER SPORT

Перед самой премьерой в интернете по-

явилась первая пара официальных фотогра-

фий внедорожника Range Rover Sport нового 

поколения. Весь март компания Land Rover 

«дразнила» нас, выкладывая в Сеть сначала 

размытое фото Range Rover Sport нового по-

коления. Потом показала короткий видео-

тизер модели. А в середине месяца на сайте 

сообщества американских профессионалов в 

области тонировки стекол появились шпион-

ские снимки обновленного внедорожника. 

И вот, наконец-то, за день до открытия ав-

тосалона в Нью-Йорке, появились несколь-

ко официальных фотографий экстерьера и 

интерьера спортивного внедорожника. По 

заявлению британского автопроизводителя, 

Range Rover Sport нового поколения станет 

«самой быстрой, отзывчивой и проворной 

моделью в истории марки». Оснащаться ав-

томобиль будет дизельной «шестеркой» мощ-

ностью 258 лошадиных сил, 339-сильным 

бензиновым двигателем с наддувом, а также 

с гибридной силовой установкой мощностью 

333 л.с. А «заряженная» версия получит 550-

сильную V-образную «восьмерку», которая 

используется в кабриолете Jaguar XKR-S.

LIV-1: НОВЫЙ REXTON?

К сожалению, глядя на компьютерные 

рендеры последнего, уже 6-го по счету кон-

цепта из Южной Кореи, сложно однознач-

но сказать, что перед нами – New Rexton 

или же прообраз какой-либо новой модели 

SsangYong. Как уверяют сами корейцы, про-

тотип, живой образ которого предстанет 

перед нами уже совсем скоро – 28 марта в 

рамках моторшоу в Сеуле, выполнен в уже 

привычном нашему глазу дизайнерском клю-

че под названием «Грубая эстетика», которую 

мы последний раз наблюдали на Ssang Yong 

SIV-1 Concept. По одной из версий, серийная 

версия данного кроссовера, чья рельефная 

стать экстерьера вкупе с семью посадочными 

креслами интерьера продемонстрирована 

пока лишь в виде 3D-модели, станет неким 

середнячком между уже существующими в 

линейке «Двух драконов» Actyon и Rexton II. 

Другая же версия гласит, что мы имеем честь 

наблюдать образ нового «Рэкстона», чье те-

кущее поколение уже давно пора с миром от-

править на пенсию. При этом, если же второе 

предположение окажется наиболее близким 

к истине, то абсолютно новый Rexton явят 

миру к 2015 году. Из прочих особенностей 

концепта стоит отметить 7 посадочных мест 

формулы 2+2+3, светодиодную оптику «в 

круг», панорамную крышу, а также «хитро» 

спрятанные ручки второй пары дверей, за-

маскированные в задних стойках авто. При 

этом, что именно кроется непосредственно 

под капотом самого прототипа, представи-

тели марки пока лишь скромно умалчивают, 

подогревая интерес публики. Остальные же, 

более детальные данные об LIV-1 Concept, 

станут доступны уже 28 марта, когда в Сеуле 

откроется международное моторшоу. 
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// АВТОМОБИЛИ

Андрей Макаров

Н
е успели утихнуть разговоры о 
представленных новинках Женевы, 
как «открыл» свои двери автосалон 

в Нью-Йорке. Автосалон в Нью-Йорке по 
праву считается одной из старейших авто-
мобильных выставок в мире. В этом году 
автосалон откроет свои двери для прессы 
27 марта, а уже 29-го числа доступ к экс-
позиции получит широкая публика, да, 
стоит напомнить, что это уже 113-й авто-
салон. Порядка 1 000 автомобилей будет 
представлено на стендах, помимо самых 
свежих новинок мирового автопрома, на 
выставке будут продемонстрированы по-
следние технологические достижения и 
самые перспективные инновации.

Новинки 113-го 
Нью-йоркского автосалона
Новый Cadillac CTS был представлен пу-
блике на допремьерном показе, ну не смог 
Cadillac дождаться пока стартует Нью-
йоркский автосалон-2013. Старт произ-
водства намечен на осень текущего года, 
на заводе в Мичигане.

Автомобиль не только приобрел более 
свежий и элегантный дизайн, но также 
и изменился в размерах по сравнению со 
своим предшественником. В частности, 
длина колесной базы нового Cadillac CTS 
увеличилась на 30 мм, а общая длина – на 
127 мм, и теперь составляет 4966 мм.

В салоне автомобиля, отделанном ко-
жей, деревом и алюминием, можно оты-
скать информационно-развлекательную 
систему CUE с 8-дюймовым (в стандартной 
комплектации) или 12,3-дюймовым (оп-
ция) дисплеем, а также аудиосистему Bose 
на 11 колонок. Под капотом новинки мож-
но отыскать 2-литровый 276-сильный или 
же 3,6-литровый 324-сильный моторы. В 
пару к ним предлагаются 6- и 8-скоростная 
автоматические трансмиссии. На вершине 
линейки CTS располагается модель Vsport, 
оснащаемая 3,6-литровым 425-сильным 
мотором V6, с которым автомобиль спо-
собен разгоняться от 0 до 100 км/ч за 4,6 
секунды.

В «короне» «заряженных» седанов 
Jaguar появился очередной бриллиант. 
Новый XJR получил в свое распоряжение 
5-литровый силовой агрегат V8 мощно-
стью 550 лошадиных сил, как у XFR-S. Раз-
гон от 0 до 100 км/ч происходит за 4,6 се-
кунды, максимальный «разгон» равен 280 
км/ч. По заявлениям производителя, а так 
же благодаря системе «Start/Stop»на 100 

км пробега топовый «Джаг» расходует 11,6 
л. За тормозную динамику в ответе высо-
коэффективная тормозная система, с 380 
мм тормозными дисками на передней оси 
и 376 мм на задней. Стандартная версия в 
Европе будет стоить от 90 200 евро, в США 
– от $116 000.

Нынешнее поколение Chevrolet Camaro 
определенно вызвало фурор среди ав-
толюбителей и завоевало себе немалое 
число поклонников. Однако автомобиль 
присутствует на рынке с 2009 года, так 
что пришла пора слегка освежить его, что 
Chevrolet с успехом и проделал. Обнов-
ленный Chevrolet Camaro SS будет пред-
ставлен на автосалоне в Нью-Йорке-2013. 
Предполагается, что линейка моторов 
останется нетронутой, так что под капо-
том обновленного Camaro все также мож-
но будет отыскать двигатели мощностью 
от 323 лошадиных сил (в версиях LS и LT) 
до 580 «лошадок» (в ZL1).

На международном автосалоне в Нью-
Йорке новый Cherokee «оформит» свой 
дебют, прежде всего, стоит сказать пару 
слов о «внешности» нового Jeep Cherokee. 
Тех, кто при слове Jeep представляет себе 
мужественный, массивный и, возможно, 
немного грубоватый внедорожник, новый 
Cherokee явно озадачит. В нем больше хай-
тека, чем в любом из ныне существующих 
Jeep. По крайней мере, если говорить о ли-
цевой части.

В Штатах для автомобиля будет пред-
ложено 2 бензиновых силовых агрегата. 
Первый – 2,4-литровый агрегат Tigershark 
мощностью 185 лошадиных сил. Второй 
– 3,2-литровый мотор Pentastar V6 мощ-
ностью 273 лошадиные силы. В пару к 
ним будет предложена 9-скоростная ав-
томатическая трансмиссия. На автомо-
биле дебютирует новая система Chrysler 
Adaptive Cruise Control Plus, которая спо-
собна оценить расстояние до автомобиля, 
движущегося впереди, и замедлить ход 
самого Cherokee для сохранения безопас-
ной дистанции. Если же расстояние между 
автомобилями становится критически ко-
ротким, то система способна полностью 
остановить автомобиль.

Автосалон обещает быть интересным. 
Так, главной новинкой Subaru станет 
кроссовер Subaru XV Crosstrek Hybrid. 
Hyundai покажет модернизированный 
седан Equus, также будет представлена 
новая модель Volvo, пройдет премьера 
нового Infi niti QX60, которой заменит 
FX. Одним словом, автосалон представит 
много новинок.

Автосалон в Нью-Йорке
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